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Марина Грицюк

ЕСЛИ жилье россиян пострада-
ет или будет утрачено в резуль-
тате чрезвычайной ситуации, 
например из-за масштабного на-
воднения, получить новое от го-
сударства или компенсацию бу-
дет не так-то просто, если дом 
или квартира не были застрахо-
ваны.

Правительственный законо-
проект об этом — поправки в Жи-
лищный кодекс, законы о защите 
населения от чрезвычайных си-
туаций, об организации страхо-
вого дела, о приватизации — бу-
дет в первом чтении рассматри-
ваться Госдумой 25 февраля. 

Документ предполагает поэ-
тапное сокращение государст-

венной финансовой помощи 
людям, чье жилье пострадало в 
результате чрезвычайных ситу-
аций, если те его не застрахова-
ли. Планируется, например, ог-
раничить право обменивать но-
вое жилое помещение, предо-
ставленное по договору соци-
ального найма. И запретить 
собственникам утраченного 
жилья приватизировать жил-
площадь, которая также предо-
ставляется по договору соцнай-
ма. Как уточняется в поясни-
тельной записке к законопроек-
ту, эти меры должны сопрово-
ждаться разъяснительными ме-
роприятиями, пропагандой 
страхования, предо-
ставлением всей необ-
ходимой информации. 

ЖИЛЬЕ Пострадавшие от стихии 
смогут получить новые 
квартиры только по страховке

Ключевой полис

Алена Узбекова

РОССИЙСКИЕ туристы, выез-
жающие за границу, должны 
быть застрахованы, как мини-
мум, на 2 миллиона рублей, от-
мечается в законопроекте, ко-
торый завтра должен быть рас-
смотрен в Госдуме в первом чте-
нии.

«Страховой суммы, эквива-
лентной 15 тысячам евро (чуть 
более миллиона рублей), кото-
рая традиционно устанавлива-
ется страховыми организация-
ми в договорах страхования 
россиян, выезжающих в Египет, 
Турцию, Таиланд и другие стра-
ны, недостаточно для оплаты 
стоимости лечения и медицин-

ской эвакуации в случаях се-
рьезных заболеваний или тяже-
лых травм, о чем свидетельст-
вуют многочисленные обраще-
ния пострадавших», — отмеча-
ется в аналитической записке к 
законопроекту. Кроме того, в 
договорах страхования некото-
рых фирм не предусмотрена 
оплата лечения или госпитали-
зации, если, например, обо-
стрилось хроническое заболе-
вание или если турист находил-
ся в состоянии опьянения.

Что предлагается? Во-первых, 
увеличить минимальную сумму 
страхового покрытия. Во-вторых, 
дать возможность тури-
стам покупать расши-
ренную страховку.

ПРОЕКТ Жизнь  отдыхающего 
за границей оценили 
в 2 миллиона рублей

Турист подорожает 
в два раза
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Тема дня Депутаты предлагают
«мягкую национализацию» как рыночный инструмент 
на время кризиса

Отдай 
без революции

Татьяна Шадрина

М
инкультуры рассчитыва-
ет, что налог на Интернет 
введут уже в третьем 

квартале 2015 года. Такой срок 
обозначен на Едином портале 
для размещения информации о 
разработке федеральными орга-
нами исполнительной власти 
проектов нормативных право-
вых актов и результатов их обще-
ственного обсуждения.

Здесь опубликовано уведом-
ление, что министерство начало 
работу над проектом Федераль-
ного закона «О внесении измене-
ний в Гражданский кодекс Рос-
сийской Федерации в части со-
вершенствования оборота ре-
зультатов интеллектуальной дея-

тельности в информационно-те-
лекоммуникационных сетях». 

Текст этого документа должен 
быть окончательно готов к 21 
апреля этого года. Его цель — со-
блюдение баланса интересов 
правообладателей контента и 
пользователей Сети, которые его 

читают, смотрят и слушают. Рос-
сийский союз правообладателей 
сначала предлагал ввести ежеме-
сячный сбор за пользованием 
Интернетом — по 25 рублей с каж-
дого канала доступа. Минкульту-
ры продвигает свой вариант — 
введение «глобальной лицен-

зии». Она будет распространять-
ся на музыкальные произведе-
ния и фонограммы, аудиовизу-
альные произведения и книги. 

Ведение реестра всего этого 
интеллектуального добра плани-
руют поручить специальной ор-
ганизации по коллективному 
управлению авторскими права-
ми. Авторы уже по своему усмо-
трению будут включать в этот ре-
естр свои произведения или 
«изымать» их оттуда. 

А пользователям предложат 
заключать договор с тем или 
иным интернет-оператором, 
имеющим глобальную лицензию. 
И платить им по 300 рублей в год, 
которые частично бу-
дут возвращаться пра-
вообладателям. 

Татьяна Зыкова

В 
Комитете Госдумы по 
вопросам собственно-
сти готовят национали-
зацию. Мягкую. Это 
когда к государству от-

ходит не все коммерческое пред-
приятие, а лишь часть его, но су-
щественная (документ есть в  
распоряжении «РГ»).  

Депутаты считают излишним 
даже в нынешних кризисных об-
стоятельствах «раздачу» денег из 
бюджета и из национальных фон-
дов на поддержку  частных систе-
мообразующих и градообразую-
щих компаний. 

И предлагают  передавать в за-
лог государству  контрольные  
пакеты акций в случае, если  про-
граммы финансового оздоровле-
ния таких компаний и целевые  
кредиты для них требуют денег 
из казны, из  Фонда Националь-

ного благосостояния, госгаран-
тий или  кредитов банков с госу-
частием.

Эти нормы «мягкой национа-
лизации» содержатся в антикри-
зисном плане, который комитет 
направил для обсуждения в мин-
фин и минэкономразвития. Готов 
и законопроект  «О финансовом 
оздоровлении предприятий», с 
применением  «мягкого» элемен-
та. Передачу контрольных долей 
государству думцы хотят распро-
странить и на компании, задол-
жавшие по уплате налогов и сбо-
ров. Причем доли передавать 
пропорционально сумме неупла-
ченных налогов. 

По мнению одного из авторов 
инициативы, главы комитета 
Госдумы Сергея Гаврилова, наци-
онализация, как  и приватизация, 
это гибкие инструменты, кото-
рыми надо пользоваться в перио-
ды кризисов или подъемов — уве-

личивать присутствие государст-
ва на рынке или, напротив, 
уменьшать, как это происходит 
при экономическом буме. 

Сейчас самое время для «мяг-
кой национализации», считает 
Гаврилов. Именно такой подход в 
условиях санкций, ограничения 

дешевых западных кредитов, 
трудностей по реструктуриза-
ции внешних долгов, девальва-
ции рубля  способен уберечь от 
ухудшения финансового положе-
ния стратегические предприя-
тия, моногорода, сохранить  ра-
бочие места и социальную ста-
бильность. Причем с наименьши-
ми потерями для бюджета. Ведь 
неэффективные компании, мно-
гие из которых сильно закреди-
тованы, не могут платить по дол-
гам, будут передаваться в управ-
ление более расторопным топ-
менеджерам. «А по мере стабили-
зации экономической ситуации 
— контрольные пакеты будут про-
даны», — продолжает глава коми-
тета Госдумы. То есть 
начнется обратный про-
цесс — приватизация.

ИНИЦИАТИВА Налог на Интернет в России могут ввести до начала 
октября

Кликни сотни три

3
Лишний год на бесплатную 
приватизацию жилья 
добавила Госдума

3
Глава ФАС Игорь Артемьев 
предложил меры 
по борьбе с ростом цен

6
Сергей Лавров выступил 
на заседании Совета 
Безопасности ООН

6
Национальный авиапере-
возчик «Аэрофлот» поддер-
жал Дальневосточный 
федеральный университет

6
Комментированное 
издание «Майн кампф» 
готовится 
к публикации в ФРГ

7
Спецслужбы России 
и США настроены 
взаимодействовать в борьбе 
против терроризма, 
невзирая на политические 
проблемы

15
Максим Вылегжанин 
выиграл «золото» 
на чемпионате мира 
по лыжным видам спорта 
в Швеции

КИНО

АКЦИЯ

Ключи от банка, где деньги лежат, 
бизнесу могут дать в обмен на 
контрольный пакет акций.

Австралийский доллар  48,3851
Азербайджанский манат  78,4887
Армянский драм** 12,8859
Белорусский рубль****  41,4252
Болгарский лев  35,7652
Бразильский реал  21,5327

Венгерский форинт**  22,9626
Вон Республики Корея***  55,4783
Датская крона*  93,9804
Доллар США  61,7235
Евро  70,0315
Индийская рупия**  99,1383

Казахский тенге**  33,3334
Канадский доллар  49,4619
Киргизский сом*  10,0888
Китайский юань*  98,6771
Молдавский лей*  32,4348
Новый румынский лей  15,7265

Новый туркменский манат  17,6403
Норвежская крона*  81,2739
Польский злотый  16,7841
СДР  87,3585
Сингапурский доллар  45,3749
Таджикский сомони  11,1444

Турецкая лира  25,1933
Узбекский сум***  25,0400
Украинская гривна*  22,6925
Фунт стерлингов  95,1344
Чешская крона*  25,5214
Шведская крона*  73,2797

Швейцарский франк  64,8084
Южноафриканский рэнд*  53,0157
Японская иена**  52,0193

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 21.02.15 
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Акцент

 Действующий антипиратский 
закон по-прежнему
не решает проблемы защиты 
авторских прав 

ЦИФРА

415
ПРЕДПРИЯТИЙ 
внесены в список на оказание 
финансовой помощи из бюджета 
и специальных фондов
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КЛИКНИ 
СОТНИ ТРИ

Но пока предложенный 
механизм глобальной 
лицензии вызывает 

много вопросов, признают даже 
в минкультуры. До конца пози-
ция министерства не сформиро-
вана, однако оно в любом случае 
готово поддерживать авторов. 
«Для нас важны интересы тех, 
кто создает культурный продукт, 
и тех, кто его потребляет. Имен-
но этим и было продиктовано 
наше активное лоббирование 
антипиратского законодательст-
ва, — цитирует ТАСС слова статс-
секретаря — заместителя мини-
стра культуры Григория Ивлие-
ва. — Однако действующий анти-
пиратский закон по-прежнему 
не решает проблемы защиты ав-
торских прав. Мы же хотим, что-
бы деятели культуры имели воз-
можность получать вознаграж-
дение, достойное их таланта, 
труда и значимости создаваемых 
произведений».

Есть к этой инициативе во-
просы и у минкомсвязи. Ранее 
глава министерства Николай 
Никифоров говорил, что введе-
ние «антипиратского сбора» с 
пользователей за подключение к 
Сети приведет к росту цен ин-
тернет-услуги. Так он комменти-
ровал в декабре прошлого года 
идею ввести сбор с каждого ин-
тернет-пользователя в пользу 
субъектов авторских прав в 300 
рублей в год. То есть стоимость 
каждого абонентского подклю-
чения (происходит оно с мобиль-
ного гаджета или со стационар-
ного проводного Интернета) 
каждый месяц составит 25 ру-
блей. Интернет-компании вы-
ступили против введения анти-
пиратского сбора. Действие «ан-
типиратского закона» распро-
странили на книги, музыку и 
софт. При введении такого сбора 
возникнет вопрос, кому и как пе-
речислять собранные деньги. 
«Анализируя весь трафик в стра-
не, подсчитать, кто какую музы-
ку, какие фильмы, какие литера-
турные произведения посмо-
трел, в каком соотношении на 
основе этих данных и с кем из ав-
торов нужно будет поделить 
деньги «антипиратского фонда», 
будет довольно сложно. Очень 
много технических проблем для 
распределения «авторских де-
нег». И такая обязанность по 
подсчету приведет к значитель-
ной технической нагрузке ИТ-
компаний», — отметил Николай 
Никифоров.

По сути, если предложения 
минкультуры по корректировке 
антипиратского закона будут 
приняты, то компаниям придет-
ся вложить в дополнительное 
оборудование для подсчета со-
тни миллионов долларов. Им 
нужно будет закупать оборудо-
вание за рубежом за доллары.

Члены Общественного совета 
минкультуры в конце прошлой 
недели выразили неоднозначное 
отношение к механизму глобаль-
ной лицензии. Член Совета, се-
кретарь Союза кинематографи-
стов России Леонид Верещагин 
предложил «разделить две 
вещи». Первое — принципиаль-
ная значимость подобного зако-
на и подобной глобальной ли-
цензии для правообладателей и 
пользователей Интернета для са-
мих участников интернет-про-
цесса. И второе — каким образом 
можно достичь требуемого ре-
зультата. Зампредседателя Сове-
та Павел Пожигайло отметил, 
что «главная задача законода-
тельства об авторских правах, 
чтобы деньги, которые общества 
собирают с населения, шли на 
мотивацию творчества».Было 
бы правильно открыто публико-
вать данные как они распределя-
ются, считает он. 
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Ключевой полис

К слову сказать, государство будет помогать 
людям и страховщикам. В регионах начнут раз-
рабатываться программы жилищных прав гра-

ждан, в рамках которых и будет происходить страхова-
ние квартир и домов. Участие в программах будет добро-
вольным. В них планируют прописать перечень объектов 
страхования, способы заключения договора на страхо-
вание жилья и оплаты страховой премии, риски, кото-
рые будут страховаться (исходя из региональной специ-
фики). А также определят страховую сумму с учетом об-
щей площади жилья и средней стоимости одного ква-
дратного метра в регионе. А также объем, формы и поря-
док участия субъекта Федерации в финансовом обеспе-
чении программы. И другие важные нюансы. 

Какая предлагается схема? 
В случае возникновения чрезвычайной ситуации, 

«унесшей» дом человека, регион предоставляет ему дру-
гие «квадратные метры». Если, конечно, его дом был за-
страхован. Причем тут предусмотрена «справедли-
вость»: если «пропавшая» жилплощадь была у человека 
в собственности, то и взамен он получает жилье в собст-
венность. Хотя и тут есть нюанс — это произойдет, если 
таковая есть в наличии в жилищном фонде региона или 
муниципалитета. И, естественно, если страховая компа-
ния перечислит в местный или региональный бюджет 
суммы причитающегося к выплате страхового возмеще-
ния. А вот если до стихийного бедствия человек жил в 
квартире по договору социального найма, то и другое 
жилье он получает на тех же условиях.

Сейчас финансовая помощь россиянам, пострадав-
шим от чрезвычайных ситуаций, оказывается независи-
мо от страховых выплат. Получается, что если человек 
застраховал свое имущество и потерял его, он получает 
компенсацию и от страховщика, и от государства. 

А если не застраховал, тоже внакладе не останется, го-
сударство о нем позаботится и обеспечит всем необходи-
мым. Благо деньги на это всегда выделялись из резервно-
го фонда правительства по предупреждению и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций и последствий стихийных 
бедствий. В результате у людей не было никакой мотива-
ции к самостоятельному финансовому обеспечению сво-
их имущественных интересов, или, проще говоря, стра-
хованию. Законопроект направлен на то, чтобы перело-
мить ситуацию. И с одной стороны, научить россиян са-
мим заботиться о своей недвижимости, с другой — сэко-
номить средства бюджетов всех уровней. И все это сде-
лать так, чтобы люди в итоге не остались на улице. 

Кстати, минфин планирует продолжить совершенст-
вовать страховое законодательство и в ближайшие пять 
лет разработать новые законы. Они будут касаться стра-
хования ответственности владельцев авто, рисков при-
чинения вреда в сфере природопользования. 

ПОРУЧЕНИЕ Усилен контроль 
за ценами на лекарства

Процедурная 
для аптек

Владимир Кузьмин

ВЛАДИМИР Путин поручил правительству вести по-
стоянный мониторинг розничных цен на лекарственные 
препараты и регулярно докладывать о результатах. Пер-
вый доклад должен быть представлен до 20 марта и да-
лее — ежемесячно. Кроме того, до 15 апреля кабмин дол-
жен рассмотреть вопрос о создании сети государствен-
ных аптек. «Правительству РФ совместно с органами ис-
полнительной власти субъектов рассмотреть вопрос о 
целесообразности создания государственных аптечных 
организаций в целях обеспечения доступности для насе-
ления лекарственных препаратов, в том числе низкого 
ценового сегмента, и сильнодействующих обезболиваю-
щих препаратов, а также вопрос о механизмах поддер-
жки таких организаций», — говорится в поручении.

Дата Владимир Путин наградил ветеранов и почтил память 
погибших воинов

Остались солдатами

Кира Латухина

В 
День защитника Отече-
ства президент возло-
жил венок к Могиле Не-
известного Солдата у 
Кремлевской стены. В 

преддверии праздника Владимир 
Путин наградил ветеранов Вели-
кой Отечественной войны и вы-
ступил с речью на торжествен-
ном вечере в Кремле.

На всех силовых структурах 
лежит огромная ответственность 
— за мир, безопасность и стабиль-
ное развитие страны. «Ни у кого 
не должно быть иллюзий, что воз-
можно добиться военного превос-
ходства над Россией, оказать на 
нее какое бы то ни было давление. 
На подобные авантюры у нас всег-
да будет адекватный ответ», — зая-
вил президент. «Наши солдаты и 
офицеры доказали, что готовы 
действовать решительно, слажен-
но, профессионально и мужест-
венно, выполнять самые трудные, 
нестандартные задачи, как подо-
бает закаленной, боеспособной, 
современной армии, которая бе-
режет свои традиции и воинский 

дух, постоянно совершенствует-
ся, равняется на самые современ-
ные требования», — подчеркнул 
он.

— Уже скоро — 9 Мая — мы будем 
торжественно отмечать 70-летие 
Великой Победы над нацизмом. 
Это святой праздник для нас. 
Именно народ, армия Советского 
Союза внесли решающий вклад в 
разгром нацизма, — подчеркнул 
глава государства.

Благодаря мужеству солдат и 
офицеров были разгромлены от-
борные части агрессора. «В тяже-
лейших сражениях наши войска 
не только изгнали нацистов со 
своей земли, но и выполнили вели-

кую освободительную миссию — 
избавили от порабощения страны 
Европы, а затем нанесли удар по 
агрессору и на Дальнем Востоке, 
поставили победную точку во 
всей Второй мировой войне», — 
продолжил Путин. «Все это не 
просто исторические факты. Это 
память, которая живет в каждой 
российской семье, и это наша По-
беда, наша история, которую мы 
будем отстаивать от лжи и забве-
ния», — заключил он, призвав всег-
да равняться на подвиг победите-
лей.

В преддверии праздника глава 
государства вручил ветеранам 
юбилейные медали «70 лет Побе-

ды в Великой Отечественной вой-
не 1941—1945 годов». Георгиев-
ский зал Кремля хранит память о 
ратной славе России. «Ваши име-
на, имена ваших фронтовых това-
рищей так же значимы, ценны для 
нас, как и те, что золотом горят на 
этих стенах», — обратился Путин к 
фронтовикам.

«Ваш пример сплоченности, 
силы духа, бескорыстной отваги и 
готовности к работе во имя Отече-
ства будет жить в наших сердцах, 
— заверил президент. — Именно у 
вас, у солдат-победителей мы 
учимся любить Родину, гордиться 
ею. Учимся дружить и трудиться и 
относиться к жизни, к своему 
делу, к людям так, как по сей день 
относитесь вы: искренне, ответст-
венно и честно».

«Особая нравственная закал-
ка, гражданское неравнодушие не 
дают вам оставаться в стороне от 
общественной жизни страны», — 
продолжил Путин. «И это очень 
важно, что у новых поколений 
есть возможность узнать правду о 
Великой Отечественной войне, уз-
нать ее непосредственно от вас — 
от участников тех событий, с ва-

шей помощью осознать всю глу-
бину и масштаб происходивших 
тогда событий и дать им верную 
оценку, сделать правильные выво-
ды, чтобы чудовищные идеи на-
цизма никогда больше не повтори-
лись и никогда никому не прихо-
дили в головы», — сказал он.

Президент поблагодарил вете-
ранов за то, что невзирая на про-
житые годы, они остаются в строю 
преданных защитников Отечест-
ва. «Одному из награжденных я 
говорю: «Не знаешь прямо, куда 
Вам вешать медаль». Он мне так 
строго отвечает: «Найдете куда»», 
— передал диалог президент.

- Я хочу сказать, что и медаль 
мы всегда найдем, и орден найдем 
куда повесить. Дело не в этом. 
Хочу сказать, что и в нашей памя-
ти, и в нашем сердце всегда будут 
места для тех, кто совершил уни-
кальный подвиг во имя нашей Ро-
дины, защищая ее ценою своей 
жизни, своего здоровья, беззавет-
но служа Отечеству, — заключил 
он.

По традиции, руководство страны 
возложило 23 февраля цветы 
к Могиле Неизвестного Солдата.

Акцент

 Новые поколения могут 
узнать правду о ВОВ 
от участников тех событий 
и сделать правильные выводы

Что мешает застроить города России 
высокотехнологичными домами? Узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1084216
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СПЕЦПРОЕКТ «РГ» Узнай,
за что у деда была медаль

«Звезды Победы»

Александр Емельяненков

В ДЕНЬ защитника Отечества на сайте «РГ» стартовал 
проект «Звезды Победы» . Так решено назвать именной 
банк данных о неврученных наградах периода Великой 
Отечественной войны. По оценочным данным, их может 
оказаться несколько сот тысяч. Переданные из Минобо-
роны России в «РГ» сведения о них размещены по адресу:
www.rg.ru/zvezdy_pobedy

Орден учрежден в мае 42-го, до конца войны произведено 
1275 тысяч награждений.

ЗВОНИТЬ: 1945
Вчера, в День защитника Отече-
ства, глава минкомсвязи Нико-
лай Никифоров дал старт Все-
российской мобильной акции 
«Ура Победе!». Крупнейшие рос-
сийские мобильные операторы 
предоставят своим абонентам 
возможность звонка на бесплат-
ный номер 1945, чтобы скачать 
пять главных песен Победы и 
установить эти мелодии в каче-
стве звонка на мобильный теле-
фон или вместо гудков. Причем 
эта опция будет бесплатной и 
после празднования, обещают 
операторы. Начал работать вче-
ра сайт may9.ru. На ресурсе мож-
но также прослушать новостные 
сводки Совинформбюро, ознако-
миться с архивными фотографи-
ями и кинохроникой времен Вели-
кой Отечественной войны (ВОВ), 
проголосовать за главную песню 
Победы, посмотреть любимые 
фильмы о войне.
Это объективный лучший способ 
донести всю правду о ВОВ в виде 
фото- и видеоматериалов и избе-
жать фальсификации истории, 
отметил глава минкомсвязи.
Нам важно, что кроме россиян на 
ресурс смогут зайти сотни ты-
сяч жителей разных стран и по-
лучить доступ к историческим 
первоисточникам.

Так выглядит главная страница спецпроекта «Звезды Победы».

КРЕМЛЬ Путин призвал не раздувать конфликт между Украиной и Россией

Видеть правду
Кира Латухина 

С
итуация на Украине нор-
мализуется, если выпол-
нять Минские соглашения, 

заявил президент в интервью ВГ-
ТРК. Возможность войны Влади-
мир Путин назвал апокалиптиче-
ским сценарием, призвал ува-
жать выбор жителей Крыма, осу-
дил попытки раздуть конфликт 
между Киевом и Москвой и опро-
верг утверждения о якобы при-
частности Кремля к событиям на 
майдане.

В экстренных мерах по Украи-
не пока нет необходимости, счи-
тает президент. На вопрос, воз-
можны ли в случае эскалации во-
оруженных действий со стороны 
Украины и национальных ба-
тальонов проведение Минска-3 и 
экстренные дипломатические 
меры вплоть до признания ДНР и 
ЛНР, Путин ответил, что пока в 
экстренных мерах нет необходи-
мости. «Потому что минские до-
говоренности остались не только 
документом, который выработан 

четырьмя участниками минско-
го процесса, имею в виду Украи-
ну, Россию, Францию и Герма-
нию, — они же закреплены в резо-
люции СБ ООН и приобрели фор-
му международно-правового 
акта, поддержанного фактически 
всем международным сообщест-
вом», — аргументировал он.

На вопрос, может ли быть вой-
на, глава государства ответил от-
рицательно. «Я думаю, что такой 
апокалиптический сценарий 
вряд ли возможен, и надеюсь, что 
до этого никогда не дойдет», — 
считает он.

Комментируя заявление пре-
зидента Украины о намерении 
вернуть Крым, Путин сказал: 
«Что касается возврата каких-то 
территорий, то это такие вещи 
реваншистского характера, и 
дело не в возврате каких-то тер-
риторий куда-то». «Руководство 
такой большой европейской 
страны, как Украина, прежде все-
го должно вернуть страну к нор-
мальной жизни, наладить эконо-
мику, социальную сферу, нала-

дить свои отношения с юго-вос-
током страны цивилизованным 
образом, обеспечить законные 
права и интересы людей, кото-
рые проживают в Донбассе», — 
считает президент. И если реали-
зовывать Минские соглашения, 
то так и будет.

«Крым как был, так и останет-
ся и русским, и украинским, и 
крымско-татарским, и греческим 
— там же и греки живут, — и немец-
ким. Он будет домом для всех 
этих народов», — подчеркнул Пу-
тин. Что касается государствен-
ной принадлежности, то люди, 
проживающие в Крыму, сделали 
свой выбор, который нужно ува-

жать. «По-другому Россия к это-
му относиться не может, — заявил 
он. — И надеюсь, что и наши пар-
тнеры и в ближнем, и в дальнем 
зарубежье будут к этому отно-
ситься в конечном итоге так же, 
поскольку высшим критерием 
истины в данном случае может 
быть только мнение самого наро-
да».

На вопрос, почему мир не ви-
дит правды по конфликту на Ук-
раине, глава государства ответил 
кратко: «Не хочет». И добавил, 
что кто-то видит, а кто-то замал-
чивает. «Монополия на мировые 
СМИ дает возможность нашим 
оппонентам вести себя так, как 
они ведут», — сказал он. Прези-
дент вспомнил свое замечание во 
время визита в Венгрию, что 
«обидно проигрывать вчераш-
ним шахтерам и трактористам». 
«Неприятно проигрывать и Рос-
сии, — объяснил он причину заяв-
лений, что на Украине якобы нет 
гражданской войны. — Но как-то 
менее унизительно». Еще один 
аргумент — высказывание на-
чальника украинского генштаба: 
«Мы не воюем против Россий-
ской армии». «Вообще это все 
чрезвычайно плохо — и попытки 
оправдать поражение, и попытки 
свалить это на Россию. Но самое 
плохое — это раздувание кон-
фликта между Украиной и Рос-
сией, попытки раздувать этот 
конфликт», — считает Путин.

«В исполнении Минских со-
глашений Европа заинтересова-
на не меньше, чем Россия, и нико-
му не нужен на периферии Евро-
пы конфликт, тем более воору-

женный», — продолжил прези-
дент. И хотя европейские лидеры 
стараются не замечать нацист-
ские нотки в конфликте на Укра-
ине, в то же время они искренне 
хотят найти компромиссные ре-
шения, которые привели бы к 
окончательному урегулирова-
нию. После пункта минского про-
токола о необходимости децен-
трализации власти есть разъя-
сняющая сноска. «Авторы этой 
сноски — наши немецкие и фран-
цузские партнеры, и это говорит 
об их искреннем желании найти 
компромиссы», — сообщил он.

Лидеры ФРГ и Франции дове-
ряют России, считает глава госу-
дарства. «Абсолютную довери-
тельность не в каждой семье 
можно найти, а на международ-
ном уровне еще сложнее, но мне 
представляется, что мы друг дру-
га понимаем и в целом друг другу 
доверяем, хотя, конечно, какой-
то элемент недоверия сохраняет-
ся, — сказал он. — Но у меня все-та-
ки сложилось представление о 
том, что все-таки нам партнеры 
скорее доверяют, чем нет, или, во 
всяком случае, верят в нашу ис-
кренность».

Президент также ответил на 
вопрос об отношениях с Петром 
Порошенко. «У нас контакт со-
храняется. Я иногда просто не-
сколько удивляюсь публичным 
заявлениям руководства Украи-
ны, например, о том, что сотруд-
ники нашей администрации при-
нимали участие в трагических 
событиях на майдане год назад — 
это абсолютно полная ерунда, 
настолько далекая от действи-
тельности, что даже удивляешь-
ся, откуда она берется», — сказал 
он. «Иногда я потом слышу, что 
такие заявления основаны на не-
точных данных специальных 
служб, как мне иногда говорят, 
но я попросил быть повниматель-
нее при использовании тех сведе-
ний, которые ложатся на стол 
моим украинским коллегам», — 
призвал он.Президент считает, что экстренные меры для достижения мира на Украине пока не требуются.

Акцент

 На вопрос, может ли быть 
война, глава государства 
ответил отрицательно
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Турист подорожает в два раза
И с дополнительными 
опциями, например, 
если турист отправля-

ется на экстремальный отдых. 
«Увеличение минимальной сум-
мы покрытия до 2 миллионов ру-
блей отразится на сумме страхо-
вого тарифа. Сейчас тариф со-
ставляет 1—1,5 евро в сутки, он 
может увеличиться в два раза. Но 
ведь и турист сможет рассчиты-
вать на большую компенсацию, 
если что-то случится», — отметил 
в разговоре с «РГ» вице-прези-
дент Российского союза туринду-
стрии Юрий Барзыкин.

«Но надо подходить диффе-
ренцированно к тарифам. А то по-
лучается, что одинаково платят и 
те, кто просто, условно, лежит в 
номере на кровати, и те, кто от-
правляется в рискованные путе-
шествия. В целом законопроект 
мы поддерживаем», — проком-
ментировала «РГ» исполнитель-
ный директор Ассоциации туро-
ператоров России Майя Ломидзе.

Более того, страхование тури-
стов надо сделать обязательным, 
полагают в Ассоциации туропе-
раторов России. Напомним, сей-

час медстраховка, как правило, 
требуется при выезде в «визо-
вые» страны, она обязательна 
для государств Шенгенской 
зоны. Есть страны, которые стра-
ховку не спрашивают. 

В целом одобрил документ и 
Всероссийский союз страховщи-
ков. Однако у него есть предло-
жения по доработке. Уточнить, 
что договор страхования гаран-
тирует не получение медпомо-
щи, а возмещение пострадавше-
му за рубежом гражданину рас-
ходов на оплату лечения или ре-
патриацию его тела. «Страхов-
щик не может гарантировать 
медпомощь по российским стан-

дартам на территории другого го-
сударства в любом лечебном за-
ведении по желанию пострадав-
шего, он может только оплатить 
их», — пояснил президент Всерос-
сийского союза страховщиков  
Игорь Юргенс.

«Чтобы исключить возмож-
ность неоднозначного толкова-
ния норм закона, — пояснил он, — 
мы также предлагаем закрепить 
в документе закрытый перечень 
событий, наступление которых 
признается страховым случаем».

Кроме того, законопроект 
предусматривает требование о 
заключении договора на срок не 
менее периода поездки. «Срок, 

на который заключается договор 
добровольного страхования, ука-
зывается, как правило, на осно-
вании устного заявления страхо-
вателя, поэтому страховщик не 
может нести ответственность за 
несоблюдение данного требова-
ния. Поэтому мы предлагаем 
исключить предложенную нор-
му», — пояснил президент ВСС. 

Страховщики также предлага-
ют прописать в поправках, что 
заключение договора для гра-
ждан, уже находящихся за рубе-
жом, возможно, но только если 
это есть в условиях договора. Та-
кая поправка позволит бороться 
с мошенническими действиями. 
Как это происходит? Человек уе-
хал за границу, не купив страхов-
ку, там ему понадобилась медпо-
мощь, и он пытается уже оттуда 
оформить полис. Это противоре-
чит сути страхования, его биз-
нес-модели, уверены эксперты.
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Недвижимость На бесплатную приватизацию квартир дали лишний год

Последний шанс 
стать миллионером

Татьяна Замахина 

Г
осдума дала гражданам 
б о л ь ш е  в р е м е н и  н а 
оформление в собствен-
ность квартир.

Бесплатная привати-
зация жилья продлена на год, до 1 
марта 2016 года, и депутаты пре-
дупреждают, что идут на это, ско-
рее всего, в последний раз. Однов-
ременно депутаты продлили и 
«дачную амнистию», но на боль-
ший срок — до 1 марта 2018-го.

И те, и другие поправки прош-
ли сразу несколько чтений и 
были приняты окончательно.

Сроки бесплатной приватиза-
ции жилья и дачной амнистии 

для «частных» домов переноси-
лись неоднократно. Однако каж-
дый раз обнаруживались веские 
причины дать гражданам еще 
немного времени. Нашлись и в 
этот раз.

Если не продлить бесплатную 
приватизацию, ряд россиян не 
сможет реализовать свое право, 
аргументировали авторы попра-
вок на эту тему из «Справедли-
вой России». Немало граждан, 
проживающих в аварийном и 
ветхом жилье, ждут расселения и 
по закону не могут оформить 
квартиры в собственность. То же 
касается и очередников. 

«Единороссы», поддержавшие 
этот документ, добавили в качест-

ве аргумента еще и заботу о новых 
россиянах.  Как отметил вице-спи-
кер нижней палаты Сергей Желез-
няк, надо дать жителям Крыма и 
Севастополя возможность успеть 
воспользоваться этой нормой за-
конодательства РФ.

Ранее в первом чтении была 

принята версия документа от 
«Справедливой России» — дата 
окончания бесплатной привати-
зации была установлена на 1 
марта 2018 года. Но ко второму 
чтению, как и предсказывала 
«РГ», документ подкорректиро-
вали, сократив срок. На этом на-

стояло парламентское большин-
ство, поясняли авторы.

По оценке экспертов, на дан-
ный момент около 30 процентов 
жилья в РФ не приватизировано. 
И, давая только год на бесплат-
ную приватизацию, власти сти-
мулируют тех, кто еще не офор-
мил квартиры, сделать это бы-
стрее. Объяснить стремление го-
сударства легко — ему невыгодно 
иметь жилищный фонд на своем 
балансе: приходится содержать 
общее имущество, оплачивать 
капремонт.

В пятницу Госдума также рас-
смотрела в трех чтениях и при-
няла законопроект о продлении 
срока «дачной амнистии» на три 

года. Речь идет о правах на зе-
мельные участки, предоставлен-
ные для ведения личного под-
собного, дачного хозяйства, ого-
родничества, садоводства, инди-
видуального гаражного или жи-
лищного строительства, а также 
на объекты недвижимости, воз-
веденные на такой земле. 

Как полагает автор докумен-
та, глава Комитета Государствен-
ной Думы по законодательству 
Павел Крашенинников, благода-
ря продлению примерно 10 млн 
граждан смогут зарегистриро-
вать права собственности в упро-
щенном порядке.

В стране не приватизировано 
около 30 процентов жилья.

Если вы экстремал, то новая медстраховка на отдыхе как раз для вас.

Акцент

 «Дачной амнистией» смогут 
воспользоваться около 
10 миллионов граждан

Акцент

 Туроператоры предлагают 
сделать медицинскую 
страховку обязательной
для всех туристов

Перечень страховых 
случаев для туристов станет 
закрытым — подробности 
узнайте на сайте 
www.rg.ru/art/1086009

СКУЧНАЯ ИСТОРИЯ
«ЛЕВИАФАН» наделал шуму. Впервые за долгие годы  
фильм стал общественным событием.

Не буду спорить, что это «беспощадная Правда о нашей 
окаянной жизни» — «Русофобская «чернуха» ради фести-
вальной ренты на Западе». Но показателен даже не сам 
фильм, а реакция общества на него.

Во-первых, впечатляют страсти по «Оскару». Каждый 
шаг «Левиафана» к вожделенному призу вызывал взрывы 
эмоций. Одни («либералы») надеялись на «свой» (!) три-
умф, другие («ультрапатриоты») воспринимали дело так, 
будто их грозят ударить этой злосчастной статуэткой по 
голове. Малоадекватная, но вполне ожидаемая реакция. 
Наше общество больно Америкой. «Жизнь назло» ведет к 
неизбежному неврозу: Америка — Великая и Ужасная — 
образует Центр (АнтиЦентр) политического Космоса в со-
знании российского общества. Вот очередная иллюстра-
ция… Конечно, «счастье — это когда тебя понимают». Сей-
час нам счастье привалило — согласно одному из недавних 

соцопросов, в США 
опять стали считать 
Россию «опасностью 
№ 1». Что же, жизнь 
удалась, добились 
взаимности… Но вза-
имность далеко не 
полная. Едва ли кого-
то в США могла 
взволновать премия 
американского филь-
ма в РФ (допустим, 
что у «Золотого 

орла» появилась номинация «за лучший иностранный 
фильм»). В «борьбе с США» мы не устаем показывать  чу-
десные примеры  провинциальной зависимости от мнения 
«господ в пробковых шлемах».    

Второй феномен еще интересней. По-моему, одна из 
причин волнений вокруг «Левиафана» в том, что за дол-
гие годы это чуть ли не ЕДИНСТВЕННЫЙ серьезный 
фильм, снятый про НАШИ дни (кстати, другой фильм 
«про это» тоже снял Звягинцев — «Елена»). Не комедия, 
не детектив, не сериальное мыло, не фэнтези, не триллер, 
не исторический, а про нашу жизнь. И всерьез. Хотя бы 
заявка на разговор всерьез. И относится это не только к 
кино. И книг про нашу жизнь, опять же не детективов-
триллеров-дамских романов-глянца, а серьезных книг 
ужасно мало. И гуманитарные науки, не соцопросы, не 
«политологи в студии», а спокойные исследования пси-
хологии, идеологии, культуры СЕГОДНЯШНЕГО дня по-
чти отсутствуют. Во всяком случае незаметны. Вместо 
них сочинения про «геополитические заговоры» против 
России…

Когда-то Андропов сказал: «Мы не знаем общества, в 
котором живем». Но в СССР все же были книги, фильмы, 
научные исследования про свою реальную жизнь. А сейчас 
мы и правда «живем под собою не чуя страны», если не 
считать этой страной «Америку» из ТВ-шоу… Очень 
странная, интеллектуально и морально «скошенная» 
жизнь. 

Есть тут и другой момент. Не только слепота и глухота к 
современности, но и слепота-глухота САМОЙ современ-
ности — СКУЧНОЕ время. «Поэма без героев». Ныть, что, 
мол, «да, БЫЛИ люди в наше время… Богатыри — не вы!» — 
популярное и пошлое занятие. Но дело не в ностальгии. 
Тут хорошо бы не ахать-охать, а попробовать ПОНЯТЬ се-
рьезную трансформацию социума. Но есть ли на самом 
деле это «обмеление», «обесточивание», скажем, искусст-
ва, культуры, науки? Когда речь идет о таких вещах, неиз-
бежны оценки качественные, можно сказать, вкусовщина. 
Но можно поискать и некоторые объективные проявле-
ния. Например, если слова из книг (фильмов, песен) рас-
ходятся на поговорки, то, значит, зерно легло в душу и 
ПРОРОСЛО.

Возьмем 25 лет «новой России» — с 1990 г. Не могу 
вспомнить крылатых выражений, получивших действи-
тельно всенародное хождение, кроме: «И будет твоей Аме-
рике кирдык» и «За Севастополь отдельно ответишь» (со-
ответственно «Брат», «Брат-2»). Да, ЭТИ слова стали по-
чти идеологической программой страны (во всяком слу-
чае другой незаметно). Балабанов выхватил их из общест-
ва и с огромным резонансом ему вернул. Но иных культо-
вых фраз не найдешь. Не найдешь новых культовых героев 
(кроме того же Данилы), фильмов, книг, шлягеров, акте-
ров, певцов и т.д.

В предыдущие 25 лет (1965 — 1990) картина АБСОЛЮТ-
НО иная. Десятки (!) фильмов (Гайдай, Рязанов), песен (от 
Высоцкого до Пугачевой), текстов (Жванецкий, Стругац-
кие) разошлись на цитаты. Возникли истинно культовые 
фигуры — к названным можно добавить Солженицына, Са-
харова, Никулина, Шукшина, Тарковского … Абсолютно 
разные во всем, но их 
совокупность обра-
зовывала Живое 
Культурное Поле.

Отмотаем еще 25 
лет. 1940 — 1965. 
Культовые фигуры в 
разных слоях обще-
ства — Русланова, 
Шульженко, Шоста-
кович, Ахматова, Па-
стернак. В науке и 
технологии — Бомба, 
полеты в космос, ла-
зеры…

1915 — 1940. «Двенадцать» Блока, «12 стульев», «Золо-
той теленок», «Мастер и Маргарита», «Тихий Дон», весь 
Маяковский, Зощенко, Есенин, Эйзенштейн, советский 
конструктивизм, Мейерхольд… Возникновение Великих 
Советских научных школ…

1890 — 1915. Чехов, МХАТ, символисты, «Серебряный 
век», Горький, Шаляпин, Павлов, Вернадский и т.д. и т.п.

Сравнения показывают — в новейшей Истории России 
более бесплодного периода хоть в массовой культуре (поп-
се), хоть в элитной, чем Наше Время, пожалуй, и не подбе-
решь. Старые песни о главном, культурная рента, свет по-
гасших звезд хоть в искусстве, хоть в науке… Герой и бренд 
в стране действительно только один — Путин. Но культовые 
персонажи (да КАКИЕ!) во Власти были и раньше. И не за-
тмевали свет других Звезд.

В чем причины? Нефтерентный коммунизм, жирное 
потребление отупляет? Но в 1970-е, да и во времена Чехова 
интеллигенция тоже не голодала… Может, мировой тренд 
на усреднение и «оттенки серого» вместо культуры? Но в 
1990-е «там» родились такие культовые фигуры, как Дж. 
Роулинг, Тарантино, многое сделано в науке, родились но-
вые бренды. Или это общий тренд «Россия в обвале» (Сол-
женицын)?

Как бы то ни было, надо посмотреть открыто на безли-
кость нашего времени и попробовать ее ПОНЯТЬ.

Надо посмотреть 
открыто на безли-
кость нашего време-
ни и попробовать
ее понять

В новейшей исто-
рии России более 
бесплодного перио-
да, чем наше время, 
пожалуй, и не под-
берешь

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/184

Госдума единогласно приняла в пер-

вом чтении президентский законо-

проект, который дает некоммерче-

ским организациям (НКО) право на 

выход из реестра иностранных аген-

тов. По словам депутатов, сделан се-

рьезный шаг навстречу тем НКО, кото-

рые решили отказаться от финанси-

рования извне и, соответственно, от 

антироссийской деятельности.

Напомним, что закон об НКО — ино-

странных агентах был принят с целью 

не допустить влияния иностранного 

капитала на российскую политиче-

скую систему. Однако обнаружился 

правовой «пробел»: «одумавшиеся» 

НКО не могут выйти из «черного спи-

ска». Выступая перед депутатами, 

полпред президента в Госдуме Гарри 

Минх признал, что на данный момент 

есть организации, утратившие при-

знаки иностранных агентов, но остав-

шиеся в списке.

Согласно законопроекту, который 

внес Владимир Путин, НКО может 

выйти из реестра, если в течение года 

не получала денег или иного имущест-

ва из иностранных источников и (или) 

не участвовала в политической дея-

тельности. Другой вариант для НКО — 

вернуть полученные из-за рубежа 

гранты не позднее чем через три меся-

ца со дня признания иностранным 

агентом. Для исключения из списка 

организация должна будет подать за-

явление в минюст, а решение будет 

приниматься на основании проверки. 

Организациям, зачисленным в реестр 

агентов повторно, необходимо ждать 

три года, чтобы вновь претендовать на 

выход из него.

Но как в точности определить, ведет 

ли НКО «политическую деятельность» 

или нет? Эту проблему обозначил 

Олег Смолин (КПРФ). В документе, по 

его словам, это понятие «трактуется 

очень широко». Гарри Минх в ответ 

признал существование «проблемы 

оценочного суждения». Минюст, по 

его словам, и вовсе считает, что исчер-

пывающее определение дать невоз-

можно. По мнению полпреда прези-

дента в нижней палате парламента, 

лишь «беспристрастный анализ дея-

тельности НКО» позволяет решить, 

ведет ли она политическую деятель-

ность.

Сфера НКО и дальше будет находить-

ся под пристальным вниманием. По-

правки на эту тему собираются пред-

ставить главе государства президент-

ский Совет по правам человека и ми-

нистерство юстиции. Авторы намере-

ны, в частности, отрегулировать во-

просы финансирования и ликвидации 

НКО, а также отношения с государст-

вом. Обсуждается и введение форму-

лировки «НКО, преследующая поли-

тические цели».

ОБЩЕСТВО

СДАТЬ АГЕНТА
Госдума приняла поправки, касающи-

еся журналистской деятельности. В 

первом чтении принят законопроект, 

увеличивающий вплоть до 1 миллиона 

рублей штрафы для средств массовой 

информации за публикацию экстре-

мистских материалов и призывов к те-

рактам. Депутаты, кроме того, одобри-

ли поправки о гарантиях безопасно-

сти журналистов, которые работают в 

зоне боевых действий.

Законопроект о санкциях для СМИ 

предложило правительство: согласно 

им, штрафы за выпуск СМИ с призыва-

ми к терроризму и экстремизму или 

оправдание таких действий составят 

от 100 тысяч до 1 миллиона рублей. Ра-

нее верхняя планка составляла 100 

тысяч. Предусмотрена и конфискация 

тиража.

Необходимость поправок депутатам 

доказал замглавы минкомсвязи Алек-

сей Волин. Он объяснил, что сейчас 

СМИ за использование экстремист-

ских материалов сначала вкатывают 

предупреждение, а за вторую провин-

ность закрывают. И вторая возможная 

санкция — это уголовная ответствен-

ность физического лица, которое до-

пустило данное нарушение.

«В этой связи мы оказались в ситуа-

ции, когда зачастую невозможно при-

менить адекватную меру наказания, — 

сказал Волин. — Потому что СМИ, воз-

можно, не по злому умыслу допустило 

такую публикацию. Например, дало 

интервью с лидерами экстремистской 

организации или указание на него... 

Или забыло указать на то, что та или 

иная организация не является экстре-

мистской». Спорный вопрос — доста-

точно ли это для закрытия?

Коммунист Валентин Шурчанов воз-

разил, что у тех средств массовой ин-

формации, которые сознательно про-

воцируют экстремистские настрое-

ния, «денег навалом». Штрафы облег-

чат их деятельность, избавив от риска 

закрытия. Волин не согласился. «Мы 

не говорим, что штрафы заменят пре-

дупреждения. Мы добавляем еще 

один инструмент воздействия, чтобы 

сделать реагирование более гибким», 

— пояснил замминистра.

Законопроект предусматривает и еще 

одну важную для СМИ норму — за вы-

пуск материалов, которые пропаган-

дируют культ насилия и жестокости, 

предложено штрафовать на 20—200 

тысяч рублей. Тоже с конфискацией 

тиражей. Однако Алексей Волин сооб-

щил, что ко второму чтению эту норму 

предполагается убрать. Он объяснил, 

что «возможны неопределенные, ши-

рокие трактования». По словам за-

мминистра, к данному вопросу реше-

но вернуться после того, «культ наси-

лия и жестокости» получит более чет-

кое определение.

СМИ

ГОНОРАР — НА ШТРАФ
Глава Федеральной антимонополь-

ной службы Игорь Артемьев, высту-

пая в Госдуме на «правительственном 

часе», представил предложения по 

борьбе с ростом цен. В частности, он 

предложил временно снизить ряд им-

портных пошлин на продукты. Как 

одну из самых сложных он назвал си-

туацию с лекарствами.

Глава ФАС признал, что борьба с цена-

ми вышла на первый план в работе 

правительства. Сдаваться рано, уве-

рен он. Одна из мер — власти собира-

ются убедить сырьевые компании 

дать серьезные скидки на свою про-

дукцию для российских компаний из 

обрабатывающего сектора. Сырьеви-

ки это вполне потянут за счет свер-

хвысоких доходов, уверил Игорь Ар-

темьев. «Доходы экспортеров сырья 

выросли из-за роста курса доллара и 

евро в два раза, они продают за те же 

доллары, а в России покупают все за 

рубли», — напомнил глава ведомства. 

Он уточнил, что «правительство уже 

ведет разъяснительную работу на 

этом направлении». Если скидки не 

будут даны, неминуемо «убийство 

смежников, машиностроения напри-

мер», предсказал чиновник. 

Чтобы остановить цены конкретно на 

ряд продуктов питания, антимоно-

польщики предлагают активнее ис-

пользовать механизм регулирования 

при помощи пошлин. Их надо ввести, 

чтобы остановить интенсивный эк-

спорт ржи, ячменя и кукурузы. А вот 

на сахар-сырец и плодоовощную про-

дукцию, где налицо дефицит и стреми-

тельный рост цен, надо временно 

снизить импортные пошлины, счита-

ют в ФАС. «Подчеркиваю, до нового 

урожая — не далее того», — сказал Ар-

темьев.

ще более серьезная тема — лекарства. 

Около 75 процентов из них ввозится 

из-за рубежа, признал Артемьев. Си-

туация осложняется тем, что ряд за-

рубежных компаний — обладателей 

патентов иногда вообще отказывают-

ся поставлять товар на российский 

рынок. 

В свою очередь, глава минздрава Ве-

роника Скворцова, пришедшая в ни-

жнюю палату парламента на встречу 

с «единороссами», сказала, что пока 

никакого дефицита жизненно важных 

лекарств нет. В прошлом году ведом-

ство успело сделать очень хороший 

запас, закупок «до осени точно хватит 

для всех людей из льготных катего-

рий». Сейчас идет работа по заключе-

нию контрактов с фиксированными 

ценами на большой срок — от 3 до 7 

лет. Влиять на цены, в частности, по-

может централизация госзакупок: 

это позволит снизить цену лекарств 

из регулируемого списка до 25—30 

процентов.
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Верхняя планка 
штрафа увеличи-
лась до 1 миллиона

Исключать НКО 
из реестра будут 
после проверки

Около 75 процентов 
лекарств ввозится 
из-за рубежа
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СМИ Минкомсвязь против 
предложенных минтрудом 
профстандартов 
для журналистов 

Стандарт один: 
говорить правду

Татьяна Зыкова

МИНКОМСВЯЗЬ отклонила профессиональные стан-
дарты для работников медиаотрасли, которые предло-
жил минтруд. 

Отрасль «вполне готова обойтись без стандартов — из-
датели и главные редакторы сами разберутся, кто им ну-
жен», — считает замглавы минкомсвязи Алексей Волин. 
Он напомнил, что значительная часть успешных журна-
листов не имела и не имеет профильного журналистско-
го образования. Министерство в итоге отозвало свое со-
гласование по всем профстандартам в медиаотрасли. 
«Все профстандарты в медиаотрасли теперь недействи-
тельны», — сказал Волин.

«Само слово «журналистика» происходит от слова 
«jour» — значит «день». И первое упоминание о журнале 
относится к самому концу XVII века. Тогда журналистом 
был человек, который занимался чем-то каждый день. 
Сейчас в журналистике есть люди с техническим и гума-
нитарным образованием. «И они соблюдают принципы 
профессии. Принцип номер один: говорить правду. По 
крайней мере, для себя быть уверенным, что ты гово-
ришь правду. Второе: уметь держать в узде собственные 
симпатии и антипатии. Ведь твой долг — информиро-
вать», — говорил в своей лекции о журналистике Влади-
мир Познер.

Союз журналистов России выступал категорически 
против обязательного введения профстандартов в СМИ. 

Законопроект об обязательном применении профес-
сиональных стандартов планируется принять в весен-
нюю сессию Госдумы. Профстандарты могут распро-
странить на госсектор уже через год. А для частных ком-
паний при приеме 
на работу они 
должны стать 
правилом с 
2020 года. 

Отдай без революции
Сегодня в обновленном 
перечне минпромторга 
уже  92 компании, ре-

комендованные регионами для  
оказания антикризисной  помо-
щи. В дополнительный список 
хотят внести  323 отраслевых  
«министерских» предприятия. 

Однако идея думцев о «мяг-
кой национализации»  вызвала 
отрицательные отклики боль-
шинства опрошенных «РГ» эк-
спертов.

Первый проректор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ Константин Симо-
нов считает, что «мягкая нацио-
нализация» — медвежья услуга 
государству и госбанкам, кото-
рые не решили проблему «пло-
хих» залогов частных компаний 
еще со времен кризиса 2008 года. 
Тогда, напомним, первый вице-
премьер Игорь Шувалов тоже за-
являл о готовности пойти на та-
кую меру поддержки экономики 

— частичную или «мягкую наци-
онализацию». Но речь тогда шла 
о выкупе с последующей прода-
жей. Задачи присутствия в капи-
талах компаний не стояло. «Но 
банки и без того оказались пере-
груженными «плохими» залога-
ми», — напоминает Симонов. 
Возникает и сейчас вопрос: а что 
государство будет делать с новы-
ми залогами — контрольными па-
кетами? Если они упадут в цене 
или в залоге окажется банкрот? 
Снова спасать? 

Спорная ситуация возникнет 
в случае предложенной думцами 
схемы и при выделении господ-
держки государственным компа-
ниям с участием частных акцио-
неров. «Кому в этой ситуации 
«выворачивать руки», чья част-
ная доля должна пойти в залог? — 
задается вопросами Симонов. — 
Получается, «прикрываться» 
придется частными владельцами 
и их собственностью? Это станет 

ударом по инвесторам, заложни-
кам национализации, ухудшит 
еще больше инвестиционные 
перспективы страны». Как пока-
зательный пример эксперт при-
водит одну из крупнейших ком-
паний страны. «Роснефть» уже 
попросила у государства трилли-
он рублей. Но она имеет очень 
крупного частного акционера — 
компанию BP (British Petroleum). 
«Ее доля в случае «мягкой наци-
онализации» попадает в залог? А 
если акционер не согласен? Про-
давать его пакет?» — рассуждает 
Константин Симонов. 

Наконец, третье. Эксперт не 
исключает, что появится поле 
для злоупотреблений, и чинов-
ники на «национализации» по-
пытаются заработать. Напри-
мер, отдадут в залог контроль-
ный пакет, когда смекнут, что 
смогут получить помощь, превы-
шающую его стоимость. Поэто-
му такие меры способны еще и 

обвалить фондовый рынок, пре-
дупреждает Симонов. 

Не поддержал думские ини-
циативы и руководитель направ-
ления «Финансы и экономика» 
Института современного разви-
тия Никита Масленников. На-
гружать госсектор, госбанки 
контрольными пакетами и зало-
гами ни в коем случае нельзя, го-
ворит эксперт «Российской газе-
ты». 

«На то, чтобы ликвидировать 
или пристроить кому-то избы-
точную госсобственность, на-
бранную в ходе кризиса, потре-
буется несколько лет», — говорит 
он. Важная антикризисная зада-
ча, напротив, — провести струк-
турные реформы на слабых 
предприятиях, в корпорациях, 
отраслях, чтобы «на выходе» они 
имели другое качество.

Законопроект на сайте 
www.rg.ru/art/1086521

АКТУАЛЬНО Переход от бюджетной медицины к страховой — шаг необходимый, хотя и болезненный

Для здоровья медицины
Ольга Костромина

Н
едовольство,  а   порой 
и возмущение медиков 
из-за реорганизации от-

расли, недовольство населения 
уровнем медобслуживания, об-
винение страховщиков со сто-
роны медицинского сообщества 
в «финансовом иге» — вот те реа-
лии, с которыми страховая ме-
дицина вошла в 2015 год. Имен-
но в течение этого года отечест-
венному здравоохранению не-
обходимо реализовать началь-
ные этапы перехода к страхо-
вым принципам и сформиро-
вать централизованную систе-
му государственного контроля 
за качеством медицинской по-
мощи.

О проблемах, встающих пе-
ред системой обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС) 
на современном этапе, и о том, 
какие пути для их решения пред-
лагаются, на днях состоялся раз-
говор с генеральным директо-
ром ОАО «РОСНО-МС», членом 
Президиума Межрегионального 
союза медицинских страховщи-
ков, членом Общественного со-
вета Минздрава РФ Ниной Гала-
ничевой.

Нина Павловна, с 2015 года ОМС 
полностью переводится на одно-
канальное финансирование. 
С одной стороны, это должно 
обеспечить эффективность 
и прозрачность использования 
финансовых ресурсов в сфере 
здравоохранения. Но, с другой 
стороны, не приведет ли это к со-
кращению финансирования 
и невозможности обеспечения 
государственных гарантий в ча-
сти бесплатной медпомощи гра-
жданам?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Переход был за-
планирован в ходе реформ изна-
чально, причем, он должен был 
состояться в более сжатые сроки. 
Так что ничего неожиданного 
здесь нет. Расходы на здравоохра-
нение имеют тенденцию к росту 
во всем мире. Это связано с де-
мографическими процессами, 
освоением новых дорогостоящих 
методов диагностики и лечения, 
внедрением нового дорогостоя-
щего оборудования и другими 
факторами.

Как известно, сейчас ведется 
работа по привлечению допол-
нительных источников финан-
сирования здравоохранения, 
однако без рационального ис-
пользования имеющихся фи-
нансовых средств никакая акку-

муляция дополнительных ре-
сурсов принципиально не изме-
нит ситуацию. А это значит, что 
роль страховых компаний, кото-
рые принимают активное учас-
тие в контроле за расходовани-
ем средств системы ОМС и вы-
полнением лечебными учрежде-
ниями своих обязательств перед 
пациентами, приобретает осо-
бую значимость.

Размеры штрафных санкций 
страховых медицинских органи-
заций заставляют медицинское 
сообщество говорить о «финан-
совом иге» страховщиков и ста-
вить вопрос как об обоснован-
ности этих санкций, так и о необ-
ходимости оценить правомер-
ность действий страховых меди-
цинских организаций. Как бы вы 
прокомментировали сложившу-
юся ситуацию?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Давайте попробу-
ем разобраться с этим вопро-
сом, обратившись к цифрам 
и фактам. В 2013 году, например, 
в результате санкций, приме-
ненных в соответствии с законо-
дательством страховщиками, 

медучреждения не получили на 
свои счета 19 млрд рублей. Об-
ращаю внимание — незаработан-
ных! И это не значит, что их по-
теряло наше здравоохранение. 
Деньги за некачественные или 
оказанные не в полном объеме 
услуги, а также за услуги, не под-
твержденные документально (то 
есть, речь о приписках) страхов-
щики возвращают обратно госу-
дарству.

Да, совокупная сумма сан-
кций за год (при желании) мо-
жет восприниматься как очень 
высокая. Но на деле это 3—4% от 
объема финансирования в си-
стеме ОМС. Много или мало? 
Если не допускать нарушений — 
будет «0».

Однако, медики заявляют, что 
претензии страховых компаний 
часто основываются на чисто 
формальных признаках и услож-
няют их и без того нелегкий труд. 
Но ведь перечень оснований для 

штрафных санкций придумыва-
ли не страховые медицинские 
организации?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Перечень дефек-
тов при оказании медицинской 
помощи, за которые предусмо-
трено наказание в виде неопла-
ты или неполной оплаты, содер-
жится в приказе Федерального 
фонда обязательного медицин-
ского страхования (ФФОМС) от 
01.12. 2010 г. № 230, и он про-
диктован жизнью.

Перечень согласовывается ре-
гиональными органами управле-
ния здравоохранением, террито-
риальными фондами ОМС, пред-
ставителями профсоюзов меди-
цинских работников, профессио-
нальными некоммерческими ме-
дицинскими организациями, 
страховыми медицинскими ком-
паниями. 

Страховщики выполняют 
свои обязанности, руководству-
ясь этим документом, и не имеют 
права удержать ни одной копей-
ки необоснованно или неспра-
ведливо. Более того, все акты 
проверок и объемы «снятий» 
в обязательном порядке акцепту-
ются медицинскими организаци-
ями. 

К тому же, в случае несогла-
сия с претензиями медицинские 
организации могут обжаловать 
заключение страховой компании 
в территориальном фонде ОМС.

Медики жалуются, что размеры 
санкций по некоторым видам на-
рушений в ряде регионов дохо-
дят до 500% от размера норма-
тива финансового обеспечения 
территориальных программ го-
сударственных гарантий в рас-
чете на одно застрахованное 
лицо в год. О чем идет речь?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Действительно, 
такая санкция есть. Она приме-
няется при необоснованном от-
казе врача в оказании медпомо-
щи застрахованному лицу, что 
повлекло за собой причинение 
вреда здоровью, создало риск 
прогрессирования имеющегося 
заболевания или возникновения 
нового заболевания. 

Такое же наказание предус-
мотрено и за несвоевременное 
или ненадлежащее выполнение 
необходимых диагностических 
или лечебных мероприятий, 
оперативных вмешательств, 
если это привело к летальному 
исходу. Попросту говоря — эта 
санкция применяется, если дей-
ствия (или бездействия) врача 
привели к утрате человеком здо-
ровья или его смерти! И если 

«оцифровать» эту санкцию, то 
максимальная сумма штрафа — 
100 тыс. рублей в Магаданской 
области, а на всех остальных 
территориях гораздо ниже. Неу-
жели кто-то считает 100 тыс. ру-
блей адекватной ценой за утра-
ченное здоровье или жизнь чело-
века? Во многих странах мира 
распространены куда более 
жесткие меры наказания.

Есть и другие моменты, о ко-
торых кричащие сегодня о «фи-
нансовом иге» обычно умалчи-
вают. В ряде регионов, напри-
мер, расходы на санкции зало-
жены в состав тарифа на оплату 
медицинской помощи по ОМС. 
То есть, даже расходы на уплату 
штрафов за нарушения при ока-
зании медицинской помощи за-
страхованным перенесены на 
систему ОМС! Разве это пра-
вильно? Где тут персональная 
ответственность врача? А руко-
водителя медицинской органи-
зации?

Я не хочу сказать, что сущест-
вующая система санкций не ну-
ждается в доработке, и со сторо-

ны страховых компаний она под-
вергается критике не меньше, 
чем со стороны медицинских ор-
ганизаций. Но отвечать за каче-
ство своей работы должен каж-
дый. И не придумано пока еще бо-
лее эффективного способа повы-
сить персональную ответствен-
ность работника, как наказание 
рублем, если только не вести 
речь об ответственности в рам-
ках Уголовного кодекса.

Реформирование здравоох-
ранения — процесс перманен-
тный. Нет ни одной системы ни 
в одной стране мира, которой 
граждане были бы безоговороч-
но довольны. Поэтому здесь 
очень важна готовность всех за-
интересованных сторон к диало-
гу, и совершенно недопустимы 
попытки подтасовок и извраще-

ния цифр и фактов с целью очер-
нить тех, кто участвует в этой 
важной работе. 

Как справедливо отметил пре-
зидент в своем Послании, нельзя 
имитировать внимание к людям, 
нельзя имитировать медицин-
скую помощь. Надо научиться 
уважать себя и помнить, что из 
репутации конкретных врачей, 
больниц, школ, университетов, 
социальных учреждений склады-
вается общая репутация страны.

Но, наверное, не все медики на-
строены негативно по отноше-
нию к страховщикам?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Нет, конечно, та-
ких меньшинство. Как правило, 
руководители медицинских ор-
ганизаций положительно реаги-
руют на претензии страховых 
компаний. Многие понимают, 
что в итоге мы делаем общее 
дело: хотим улучшить качество 
медицинской помощи, которую 
государство гарантировало сво-
им гражданам и повысить эф-
фективность расходов государ-
ства.

И еще один вопрос на эту тему. 
Много претензий со стороны ме-
дицинского сообщества направ-
лено в адрес специалистов, кото-
рые проводят экспертизу каче-
ства медицинских услуг. На-
сколько они справедливы?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Судите сами. В со-
ответствии с нормативными тре-
бованиями экспертизу качества 
медицинской помощи может осу-
ществлять только врач-специа-
лист, имеющий высшее профес-
сиональное образование, свиде-
тельство об аккредитации или 
сертификат специалиста, а также 
стаж работы по соответствую-
щей врачебной специальности не 
менее 10 лет. А еще он должен 
пройти подготовку по вопросам 
экспертной деятельности в сфере 
ОМС и обязательно быть вклю-

ченным в территориальный ре-
естр экспертов качества меди-
цинской помощи. Реестры фор-
мируются и ведутся территори-
альными фондами регионов в со-
ответствии с установленными 
требованиями.

Сегодня в общефедеральном 
Едином реестре экспертов каче-
ства более десяти тысяч специа-
листов высочайшей квалифика-
ции, которые помогают отстаи-
вать интересы застрахованных 
и возвращать в бюджет деньги за 
неоказанные или некачествен-
ные медицинские услуги.

Создается впечатление, что кри-
тики деятельности страховых 
компаний призывают нас вер-
нуться к бюджетно-распредели-
тельному принципу и к прямому 
финансированию медицинских 
организаций... Что они готовы на 
все ради этого.
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Это утопические 
надежды. И потом, мы, что, забы-
ли советскую медицину? Да, тог-
да все получали поровну. Но 
чего?! Помните расхожий анек-
дот? Приехала делегация из Гер-
мании. Мы им демонстрируем 
основное преимущество социа-
лизма — бесплатную медицину, 
показываем наши клиники. А нам 
говорят: «О, такое у нас тоже бес-
платно...» И как же нам всем хоте-
лось хорошей и качественной ме-
дицины — как у них!

Сейчас у нас часто говорят 
о конституционно закрепленном 
праве на бесплатную медицину: 
мол, это — святое, это должно 
быть бесплатно! 

Поверьте, этого на самом деле 
хотели бы все — и те, кто находит-
ся у власти, и простые граждане. 
Ведь каждый из нас нуждается 
в такой помощи и, конечно, не от-
казался бы от того, чтобы всё 
и всем было бесплатно!

Только надо понять и при-
знать, что ничего бесплатного 
на этом свете не бывает. Любая 
медицинская процедура стоит 
денег! Врачи бесплатно рабо-
тать не будут, фармацевты бес-
платно отпускать лекарства не 
станут, производители меди-
цинского оборудования бес-
платно больницы оборудовать 
не возьмутся. Вы скажете: а как 
же налоги, которые мы платим? 
Не формируем мы сегодня свои-
ми налогами такого бюджета, 
который позволил бы обеспе-
чить всеобщее доступное и вы-
сококачественное бесплатное 
здравоохранение! Надо жить по 
средствам, оптимально исполь-

зуя имеющиеся деньги и при-
влекая в отрасль дополнитель-
ные ресурсы.

Необходимо всем проявить 
гражданскую сознательность 
и ответственность, а не культи-
вировать потребительское от-
ношение общества к государст-
ву. Государство — это мы с вами! 
Уверена, что реформа будет 
продолжаться, дороги назад 
у нас нет. И многое из того, что 
предлагает и делает на этом 
пути страховое сообщество, на-
ходит позитивный отклик у тех, 
кто по-настоящему озабочен бу-
дущим. 

Какие вопросы в рамках рефор-
мы считаются первоочередны-
ми?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Сегодня наибо-
лее остро стоят вопросы о повы-
шении качества управления 
в здравоохранении и необходи-
мости внедрения систем оказа-
ния медицинской помощи, на-
целенных на рациональное ис-
пользование и оптимизацию 
финансовых и других ресурсов. 
Не менее важными являются 
и такие вопросы, как повыше-
ние квалификации медицин-
ских работников, эффективной 
мотивации оплаты их труда. Не-
обходима большая серьезная 
работа по реструктуризации ле-
чебной сети с переносом основ-
ных акцентов на амбулаторно-
поликлиническое звено и про-
филактику здоровья.

Для решения задач реформи-
рования крайне важным видится 
повышение роли страховых ме-
дицинских организаций, инве-
стиционной привлекательности 
здравоохранения, развитие кон-
куренции, привлечение в от-
расль дополнительных ресурсов 
за счёт вовлечения частного ка-
питала. 

В настоящее время широко 
обсуждается развитие дополни-
тельного медицинского страхо-
вания, как элемента повышения 
ответственности граждан за со-
хранение своего здоровья. Очень 
много задач и все они одинаково 
важны.

Нина Павловна, мы вступили 
в непростой 2015 год. Чего бы вы 
хотели пожелать россиянам?
НИНА ГАЛАНИЧЕВА: Здоровья, удачи, 
мира и благополучия! И очень хо-
чется надеяться, что все прогрес-
сивные и желающие могущества 
нашей стране граждане объеди-
нят свои усилия и направят их на 
развитие и созидание . 

Нина Галаничева: Надо жить по 
средствам, оптимально используя 
имеющиеся деньги и привлекая в 
отрасль дополнительные ресурсы.

Акцент

 Надо помнить, что из репута-
ции конкретных врачей, боль-
ниц, школ, университетов, 
социальных учреждений 
складывается общая 
репутация страны
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1Скорректировать 
бонусы госкорпораций
 

Для каждой страны существует опти-

мальное соотношение между долями 

государственной собственности и об-

щим объемом основных фондов и 

имущества, продолжает тему гене-

ральный директор Центра научной 

политической мысли и идеологии, 

профессор Степан Сулакшин. 

«Наши расчеты показали, что для гос-

сектора оптимально до 60 процентов 

имущества в качестве надежного 

источника бюджетообразования, — 

говорит он. — А этот показатель сегод-

ня составляет от 12 до 20 процентов. 

Переприватизация зашкалила все 

границы, активы ушли за рубеж». 

По мнению профессора, власть сегод-

ня имеет все рычаги, чтобы вернуть в 

бюджет страны часть прибыли, кото-

рую генерируют уже имеющиеся госу-

дарственные активы и госкорпора-

ции. «Госкорпорации не возвращают в 

бюджет страны собственную при-

быль на уровне 80—90 процентов. Это 

триллионы рублей, которые оседают 

в их непрозрачно «пошитых» карма-

нах», — подчеркивает он. Скорректи-

ровать неоправданные «бонусы» 

можно на уровне постановлений пра-

вительства, говорит Сулакшин. Эта ан-

тикризисная мера могла бы стать 

крайне эффективной и сама по себе 

пресечь любые законодательные ини-

циативы по поводу мягкой или жест-

кой национализации, резюмирует эк-

сперт.

2 Санация 
крупных предприятий

«На месте депутатов я озаботился бы 

четким законодательным обоснова-

нием финансового оздоровления про-

блемных предприятий, которые дове-

ли до ручки наплевательски относя-

щиеся к ним старые собственники», — 

предлагает Никита Масленников. 

Поэтому более важной становится са-

нация крупных предприятий, анало-

гичная той, которую инициирует по от-

ношению к системным банкам Цен-

тральный банк совместно с АСВ. С на-

значением временных управляющих, 

которые проводят санацию, а через 

какое-то время передают кредитное 

учреждение другим собственникам.

Механизм санации — рыночная, понят-

ная мера. Причем на фоне поддержки 

предприятий на плаву идет конкурен-

тный отбор кандидатов, будущих эф-

фективных управленцев или хозяев. 

По словам Масленникова, экономи-

сты ожидают от правительства заяв-

лений о принципиально новой струк-

турной повестке. «Этот кризис в отли-

чие от 2008 года является кризисом 

уже сложившейся экономической мо-

дели российского капитализма, поэ-

тому дает шанс для смены неэффек-

тивных собственников», — говорит эк-

сперт. 

Санация системообразующих пред-

приятий не в рамках антикризисного 

плана, а в рамках новой структурной 

политики предполагает иное распре-

деление бюджетных денег, считает 

Масленников. Поэтому в бюджете 

нужно предусмотреть средства на 

структурную перестройку через под-

держку такого рода предприятий. 

При этом можно «отжать» избыточ-

ные расходы по госпрограммам. По 

мнению эксперта, на этом легко мож-

но сэкономить от 10 до 20 процентов. 

«Кого и как поддерживать на плаву за 

счет госсредств, становится вопро-

сом приоритетов. Может быть, при-

дется принимать решения об ускорен-

ной процедуре банкротства с после-

дующей санацией, может быть, в рам-

ках санации поддерживать новых соб-

ственников с новыми инвестпроекта-

ми», — рассуждает он. 

Что касается поиска таковых, то про-

блемы в этом Масленников не видит. 

Компании, которые связаны с единым 

технологическим циклом, могут сла-

бые предприятия забирать к себе с 

большим удовольствием. Особенно 

это касается таких секторов, как не-

фтегазохимия, химический комплекс. 

Впрочем, новых собственников при-

дется мотивировать — и по налогам, и 

по страховым взносам. Зато предпри-

ятия работают, рабочие места сохра-

нены, заработная плата платится, гос-

сектор не увеличивается, как и доли 

«плохих активов» на балансах госбан-

ков, обозначает перспективы эксперт. 

3 Госденьги 
в надежные руки

По мнению Константина Симонова, 

надо рассматривать не «систему за-

ложников», а совершенствовать вы-

дачу госденег предприятиям. 

Например, с помощью публичной кон-

куренции за казенные средства. Для 

этого знакомить с заявками предпри-

ятий широкий круг экспертов, кото-

рые могут оценить, на что пойдут 

деньги, в какие сроки будут возвраще-

ны и каких результатов ждать от этих 

вложений. 

КАКИЕ ЕЩЕ ЕСТЬ ВАРИАНТЫ? 

МЕГАПОЛИС Усадьбу Гагарина 
спасли от полного разрушения

Три века — не срок

Александр Мелешенко

В СТОЛИЦЕ завершилась ре-
ставрация одного из самых кра-
сивых и значимых архитектур-
ных памятников — знаменитой 
усадьбы князя Сергея Гагарина.

— Еще несколько лет назад 
это здание было не просто в пло-
хом состоянии, оно фактически 
разрушалось и стояло наполо-
вину в руинах, — подчеркнул, ос-
мотрев усадьбу мэр Москвы 
Сергей Собянин. — Поэтому 
комплексная реставрация не 
просто вернула памятнику бы-
лую красоту. Она спасла его от 
полного разрушения.

Усадьбу на углу улицы 
Петровка и Страстного бульва-
ра в 1776 году построили по за-
казу князя Сергея Гагарина — в 
нее входили главный дом и 
вспомогательные постройки, 
занимавшие 3,5 га. Главный 
дом строился по проекту из-
вестного зодчего Матвея Каза-
кова, который возвел дворец, 
по своим масштабам значи-
тельно превосходивший типич-
ные московские дворянские 
усадьбы того времени. Цен-
тральная трехэтажная часть 
была украшена портиком с 12 
массивными колоннами, а в са-
мом доме располагался боль-
шой овальный зал, выходящий 
полукругом в просторный 
парк. С 1802 по 1812 год здание 
арендовал московский Англий-
ский клуб — модное место для 
развлечений екатерининской 
Москвы. Во время пожара 1812 
года усадьба сильно пострадала 
и простояла бесхозной вплоть 
до 1820 года. Ее восстановили и 
выкупили у владельцев за счет 
казны для размещения Екате-
рининской больницы, в совет-
ское время ставшей городской 
клинической больницей № 24. 
Со временем сохранившиеся 
элементы интерьеров были 
грубо закрашены краской, 
многие детали уничтожены.

— Строители вывезли отсюда 
тонны мусора, а для сохранения 
стен ввели 400 тысяч литров 
инъекционного раствора, — рас-

сказал «РГ» глава департамента 
культурного наследия столицы 
Александр Кибовский. — Многие 
подлинные элементы здания, та-
кие как чугунные лестницы, 
были попросту украдены — ре-
ставраторам пришлось их вос-
станавливать.

Что теперь будет в этих сте-
нах? По словам мэра, после рас-
смотрения различных вариан-
тов использования дома Гагари-
на решено открыть в нем город-
ской общественный центр. В 
него переедут Московская го-
родская Дума из тесного здания 
на Петровке, Общественная па-
лата Москвы из особняка на Ле-
нинградском проспекте, а так-
же Уполномоченный по правам 
человека, Совет муниципаль-
ных образований и, возможно, 
другие организации. Как отме-
тил градоначальник, создание 
общественного центра в этом 
месте можно назвать данью ува-
жения к истории, ведь распола-
гавшийся здесь Английский 
клуб в свое время был одним из 
центров общественной жизни 
столицы.

«Кроме того, я предлагаю 
превратить территорию усадьбы 
Гагарина в общедоступный парк 
и с помощью пешеходной зоны в 
Успенском переулке соединить 
его с близлежащим садом «Эр-
митаж». Работы по благоустрой-
ству нового парка и пешеходной 
территории поручаю провести 
уже этим летом», — добавил Со-
бянин.

Александр Кибовский расска-
зал, что парк будет воссоздан в 
точности таким, каким был еще 
в XVIII веке. По чертежам восста-
новят тропиночно-дорожную 
сеть, рассадку деревьев и прочие 
нюансы. Занимавшие террито-
рию парка хозяйственные по-
стройки уже снесены, деревья 
высажены, восстановлена и  ста-
ринная беседка, которая была 
снесена во время размещения в 
усадьбе больницы.
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Какие могут быть 
«профстандарты» для 
Владимира Познера?
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Акция «Антимайдан» как первое предупреждение российским политтехнологам цветных революций

Пепел майдана

Виталий Петров 

У
частники шествия 
«Антимайдан» дали 
понять, что годовщи-
на вооруженного пе-
реворота, который 

привел к гражданской войне на 
Украине, отзывается как скор-
бью россиян по тем, кто погиб в 
этой мясорубке, так и их стрем-
лением не допустить подобного 
развития событий в России.

В субботу, накануне праздни-
ка 23 февраля, в Москве прошел 
митинг, который объединил гра-
ждан со всех регионов, не жела-
ющих повторения киевского 
сценария в своей стране. С само-
го начала было видно, что на ан-
тимайдановскую акцию пришло 
намного больше людей, чем 
предполагалось заранее. Если до 
митинга говорилось о 10 тыся-
чах участников, то московская 
полиция насчитала 40 тысяч че-
ловек. Всех этих людей объеди-
няло одно: желание мирно и ци-
вилизованно выразить свою гра-
жданскую позицию, которая 
исключает подрыв государст-
венного устройства в России и 
заявляет о поддержке президен-
та Владимира Путина. 

Участники митинга начали 
с о б и р ат ь с я  о к ол о  ч а са  н а 
Страстном бульваре. Все про-
странство буквально пестрело 
флагами разнообразных органи-
заций, которые принимали учас-
тие в мероприятии. Люди пели 
патриотические песни, сканди-
ровали лозунги в поддержку 
Донбасса. «Помогите ребятам на 
Донбассе! Ополчению, которое 
воюет за русские традиции. Чем 
сможете!» — обратился к корре-
спонденту «РГ» рослый светло-
глазый парень, размахивавший 
флагом «Донбасс не сдастся!». 

Были среди них и те, кто от-
стаивал свободу России еще 70 
лет назад, во время Великой Оте-
чественной войны. Один вете-
ран медленно передвигался с па-
лочкой в руках, то и дело оста-
навливаясь, чтобы передохнуть. 
«Почему вы пришли на митинг? 
Не трудно ли вам?» — поинтере-
совался у него корреспондент 
«РГ». «Видишь палку? Конечно, 
я стар, силы уже не те, что были 
тогда. Но надо будет, лично дам 
бандеровцам этой палкой по 
башке. Последние силенки от-
дам, но сам пойду против них, 
если сунутся. Пусть только по-
пробуют показать свой нос 
здесь. Одних уже выгнали в 45-м 
году. Других и подавно выго-
ним», — ответил пожилой чело-
век, представившийся Иваном 
Николаевичем. И таких, как он, 
на шествии было немало. Их 
всех объединяла ненависть к фа-

шизму, который в последнее 
время процветает на Украине. 
Все они пришли сказать веское 
слово против того, что творят 
нынешние киевские власти в 
своей стране. 

Около часа дня колонна мно-
гочисленных демонстрантов на-
чала свое шествие. Люди просле-
довали по улице Петровка к пло-
щади Революции, где был запла-
нирован митинг. Участники са-
мых разных возрастов пели пе-
сни, размахивали флагами, 
скандировали лозунги. На пла-
катах и транспарантах в руках 
собравшихся были видны лозун-
ги: «Майдан не пройдет!», «Нет 
— западной идеологии», «Россия 
и Донбасс, мы с вами!», «Майдан 
приводит к войне и хаосу», 
«Майдан нужен врагам России», 

«Не простим убийства бра-
тьев!», «Сегодня майдан, завтра 
война?». В небо медленно улета-
ли черные траурные шарики с 
надписями «Жертвам западной 
демократии — вечная память!» и 

«Жертвам на Донбассе! Не забу-
дем, не простим!». 

Митинг начался около двух 
часов дня на площади Револю-
ции перед Большим театром. 
Участники мероприятия почти-

ли минутой молчания погибших 
год назад на майдане; в их па-
мять на экранах зажглись свечи. 
«Их жизни унес государствен-
ный переворот. От его последст-
вий уже погибли 50 тысяч чело-
век. Вдумайтесь, 50 тысяч. Дети, 
женщины, совсем молодые ребя-
та», — обратился к собравшимся 
сопредседатель движения «Ан-
тимайдан», писатель Николай 
Стариков.

Его поддержала певица Вик-
тория Цыганова, напомнившая, 
что итогом майдана стали тыся-
чи погибших, сотни тысяч ране-
ных, искалеченных и обездолен-
ных. Майдан — это концентрация 
всего антирусского с портрета-
ми Бандеры и флагами фаши-
стов. Мы не допустим в России 
майдан!» — скандировала она. 

К собравшимся вышли пред-
ставители движения «Матери 
Одессы». Одна из женщин со 
слезами на глазах рассказыва-

ла о том, что ей довелось пере-
жить в родном городе в начале 
мая прошлого года. Ее сын сго-
рел заживо, и его смогли опоз-
нать только по ДНК. «Мое сер-
дце до сих пор разрывается от 
боли. Мы хотим быть с Россией, 
чтобы защитить наши права на 
мир!» — сказала она. За столь 
желанное благополучие Россию 
поблагодарила совсем юная 
студентка из Крыма, приветст-
вовавшая их воссоединение. 
«Если бы не вы, мы бы видели у 
себя то же кровопролитие, что 
происходит сейчас на осталь-
ной украинской земле. Спаси-
бо!» — обратилась девушка к 
митинговавшим. «Россия! Рос-
сия навеки с Крымом!» — после-
довала реакция из толпы.

Конечно же, перед собравши-
мися не мог не выступить глава 
всероссийского мотоклуба 
«Ночные волки», знаменитый 
байкер «Хирург», который так-
же был в числе инициаторов это-
го мероприятия. Его люди при-
ветствовали особенно громкими 
аплодисментами. «Когда проис-
ходит мобилизация врагов Рос-
сии, я призываю сплотиться во-
круг президента нашей страны. 
Смотря на вас со сцены и пони-
мая, сколько нас, я говорю: май-
дан в России не пройдет и не про-
канает». Пусть оранжевый хорек 
обломает о нас свои ядовитые, 
но гнилые зубки. Мы не сидим и 
не ждем, когда к нам придут и на-
гадят. Мы здесь, чтобы не дать аг-
р е с с и в н о м у  м е н ь ш и н ст ву 
управлять большинством», — 
провозгласил Хирург. 

Акции против возникновения 
майдана в России прошли и в 
других городах страны.

Акцент

 Пришло время подставить 
плечо государству. Именно 
его и хотят развалить полит-
технологи оппозиции

ЦИФРА

40 000
ЧЕЛОВЕК
приняли участие в субботнем шествии «Антимайдан», 
по данным московской полиции.

Как проходила акция 
«Антимайдан»: 
смотрите видео 
и фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/sujet/5417

«Мы — Донбасс». Эта простая фраза стала символом поддержки всей России жителей Донбасса.

В многотысячном шествии антимайдана каждый увидел то, что хо-

тел увидеть. Константин Боровой, председатель партии «Запад-

ный выбор», заметил: «Интеллигентная Москва освободила место 

для шабаша, но участие в нем не принимала». Вот так: это Констан-

тин Боровой — «интеллигентная Москва», а вы, что приехали с Ура-

ла или из Ингушетии, утритесь и помалкивайте. Это тот «Костя Бо-

ровой», который в 90-е годы пытался за бутылку вина купить ин-

теллигентную Москву, но она брезгливо отвернулась от него. Неу-

жели  сегодня  опять «Костя Боровой» будет определять, кто ин-

теллигент, а кто «быдло». Откуда такое самомнение? Откуда такое 

пренебрежение?

Константин Боровой разглядел в глазах москвичей «сочувствие 

к убогим» (к участникам антимайдана — Ред.). На самом деле пе-

ред нами убожество ненависти, какую питают наши неолибера-

лы к провинциальной России и просто к тем, кто посмеет не со-

гласиться с ними. Впечатлила ли неолибералов картина многоты-

сячного антимайдана? Вряд ли. Они продолжат свой марш, це-

пляясь за все трудности, которые испытывает Россия сегодня. 

Чем хуже, тем лучше. И как в 90-е, они снова обратятся к москов-

ской интеллигенции, чтобы столкнуть ее со всей остальной Рос-

сией и высечь из этого столкновения провокационную искру 

своей революции. Не дать им сделать этого — вот, вероятно, и 

есть та интеллигентность, которая определяется мудростью и 

уважением ко всем согражданам независимо от того, где они 

проживают и как думают.

ЗАМЕТКИ ПРОВИНЦИАЛА

Митинг в Москве объединил людей со всех регионов, не желающих повторения киевского сценария в своей стране. 

Два снимка рядом говорят сами за себя. Одесса, 2 мая 2014 года... И женщина, потерявшая в тот день близких — Москва, 21 февраля 2015-го.

Дети Донбасса. Вот так, в подвалах, они переживали развязанную майданом войну.
Ну как у Константина Борового язык поворачивается назвать 
этот взгляд убогим!
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КОМПАНИИ «Аэрофлот» 
выделяет 50 млн рублей 
в фонд целевого 
капитала ДВФУ

Студентам 
от летчиков

Ольга Костромина

РОССИЙСКИЙ авиаперевозчик «Аэрофлот» подписал 
20 февраля 2015 года с Фондом целевого капитала Даль-
невосточного федерального университета (ДВФУ) дого-
вор о пожертвовании денежных средств в размере 
50 млн рублей. Эти средства предназначены для содейст-
вия ведущему вузу Дальнего Востока в осуществлении 
инновационных проектов, которые могут найти эффек-
тивное экономическое применение. Выплата суммы по-
жертвования будет осуществлена в апреле текущего 
года.

Со стороны «Аэрофлота» это практический отклик 
на призыв президента Владимира Путина к российскому 
бизнесу оказать финансовую поддержку университетам 
Востока в зоне своей деятельности. «Аэрофлот» пред-
ставлен в Дальневосточном регионе своим филиалом 
и дочерней авиакомпанией «Аврора», которая сущест-
венно повышает транспортную доступность гигантского 
и стратегически важного региона. «Аэрофлот» также на 
постоянной основе принимает участие в дотируемых го-
сударством социальных перевозках между Дальним Вос-
током и европейской частью России.

Соответствую-
щими поручениями 
президента РФ (сен-
тябрь 2014 г.) пред-
усматривается со-
действие в форми-
ровании и пополне-
нии фондов целево-
го капитала этих 
университетов, 
а также организа-
ция на постоянной 
основе взаимодей-
ствия по вопросам 
подготовки кадров 
и использованию 
перспективных раз-
работок и результа-
тов научных иссле-
дований.

Договор, подпи-
санный во Владивос-
токе, дает старт ши-

рокой программе сотрудничества между «Аэрофлотом» 
и ДВФУ, который является крупнейшим на Дальнем Вос-
токе образовательным, исследовательским и инноваци-
онным центром.

«Аэрофлот» выполняет функции национального пе-
ревозчика и уделяет приоритетное значение всем на-
правлениям своей деятельности на Дальнем Востоке. 
Компания активно содействует социально-экономиче-
скому развитию Дальневосточного федерального окру-
га.

«Аэрофлот» — лидер воздушного транспорта России, 
член глобального авиационного альянса SkyTeam. Сово-
купная маршрутная сеть альянса насчитывает 1052 пун-
кта в 177 странах. В 2014 году «Аэрофлот» перевез 
23,6 млн человек, а с учетом авиакомпаний Группы «Аэ-
рофлот» — 34,7 млн.

 В 2014 году «Аэрофлот» в третий раз стал обладате-
лем престижной международной премии SkyTrax World 
Airline Awards в категории «Лучшая авиакомпания Вос-
точной Европы». Сегодня российский авиаперевозчик 
располагает самым молодым самолетным парком в мире 
(среди крупных авиакомпаний), который насчитывает 
153 воздушных судна. 

Компания базируется в Москве, в международном аэ-
ропорту Шереметьево. Она входит в число мировых ли-
деров по обеспечению безопасности полетов. Коэффици-
ент программы Европейской комиссии SAFA у «Аэроф-
лота» соответствует уровню ведущих мировых авиаком-
паний.

«Аэрофлот» первым из российских перевозчиков во-
шел в реестр операторов IOSA и постоянно подтверждает 
этот сертификат. Авиакомпания успешно прошла аудит 
безопасности наземного обслуживания ISAGO. Интегри-
рованная система менеджмента ОАО «Аэрофлот — рос-
сийские авиалинии» сертифицирована по стандартам 
ISO 9001:2008 и ISO 14001:2004.

ДИПЛОМАТИЯ

Сергей Лавров 
выступил 
в Нью-Йорке 
против 
практики 
госпере- 
воротов

ПОРА УЧИТЬ 
УРОКИ

Екатерина Забродина, 
Москва — Нью-Йорк

ГЛАВА российского МИДа Сер-
гей Лавров в понедельник высту-
пил в Нью-Йорке на заседании 
Совета Безопасности ООН, по-
священном 70-летию окончания 
Второй мировой войны и про-
блемам современного миропо-
рядка. В этот день в штаб-квар-
тире ООН не только разверну-
лись исторические дебаты, но и 
сохранялась дипломатическая 
интрига. Украинская делегация 
собиралась инициировать в Сов-
безе консультации о «разверты-
вании на Украине миссии мирот-
ворцев». В Москве называют 
инициативу непоследователь-
ной и настаивают, что Киев на 
ходу меняет правила игры.

Заседание Совбеза на тему 
«Поддержание международного 
мира и безопасности: уроки 
истории и подтверждение при-
верженности целям и принци-
пам Устава ООН» открыло се-
рию юбилейных мероприятий в 
годовщину Победы над нациз-
мом и создания ООН. Китай, 
председательствующий в этом 
месяце в Совбезе, настоял, что-
бы она была в открытом режиме.

Российский министр высту-
пал первым. По словам Лаврова, 
Устав ООН остается краеуголь-
ным камнем всей международ-
ной системы и ключом к много-
полярному мироустройству. Он 
привел примеры грубых нару-
шений его принципов: «Доста-
точно вспомнить бомбежки Сер-
бии, оккупацию Ирака под от-
кровенно лживым предлогом, 
последствия которой до сих пор 
лежат тяжелым бременем на на-
роде этой страны, грубое мани-
пулирование мандатом Совета 
Безопасности, обернувшееся ха-
осом в Ливии». Отдельно Лавров 
упомянул «технологии инспири-
рования внутренних неурядиц и 
операции по смене режимов», 
предложив уделить этой пробле-
ме особое внимание. «В этом 
ряду — открытое поощрение ан-
тиконституционного государст-
венного переворота на Украи-
не», — напомнил глава МИД Рос-
сии. Одностороннее использова-
ние механизмов санкций он на-
звал «архаичным проявлением 
блокового мышления».

Несколько западных дипло-
матов попытались устроить ба-
талии с российской делегацией. 
Но привычные заявления «за-
падников» повисли в воздухе: не 
стал отвечать на них и Сергей 
Лавров, отправившись на пере-
говоры с Пан Ги Муном. 

На отдельную встречу с Ген-
секом ООН рассчитывал и ми-
нистр иностранных дел Украины 
Павел Климкин, который за две-
рями заседания о чем-то активно 
консультировался с постпредом 
США при ООН Самантой Пауэр. 
Он объявил, что будет просить 
Совбез об отправке на юго-вос-
ток страны миротворческого 
контингента. В Москве говорят о 
непоследовательности заявле-
ний Киева, еще недавно высту-
павшего против размещения на 
Донбассе «голубых касок», по-
скольку это привело бы к замо-
раживанию конфликта. Новая 
идея появилась спустя всего не-
делю после переговоров в Минс-
ке и через несколько дней после 
того, как Совбез ООН единогла-
сно поддержал российский про-
ект резолюции по Украине, в ко-
тором не было ни слова об от-
правке миротворцев на Донбасс, 
где уже действует мониторинго-
вая миссия ОБСЕ.

Договор, 
подписанный 
во Владивостоке, 
дает старт широкой 
программе сотруд-
ничества между 
«Аэрофлотом» 
и Дальневосточным 
федеральным
университетомДискуссия по слу-

чаю 70-летия окон-
чания Второй миро-
вой войны прошла в 
редком для Совбеза 
открытом режиме
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Рынок оружия  Русские пушки и танки стали сенсацией салона IDEX-2015

Соратники

Сергей Птичкин 

В 
столице ОАЭ откры-
лась XII Международ-
ная военно-техниче-
ская выставка IDEX-
2015. Российская эк-

спозиция, организатором кото-
рой является госкорпорация «Ро-
стех», насчитывает свыше 700 
образцов высокотехнологичных 
изделий. 

С российской экспозицией 
ознакомились руководитель на-
шей делегации министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров и глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов. Оба обратили внима-
ние на русскую пушку в связке с 
эмиратским броневиком. И отме-
тили, что это очень интересное 
направление — интегрировать 
российские боевые системы и то, 
что создается оборонной про-
мышленностью ОАЭ. А оборонка 
Эмиратов, надо сказать, развива-
ется очень динамично.

Центром экспозиции «Урал-

вагонзавода» стал Т-90СМ. Танк 
во всей своей грозной красе за-
мер в российском павильоне. К 
нему можно подойти, потрогать 
руками и заглянуть внутрь. 

Не так уж и давно Т-90СМ пре-
красно откатался и отстрелялся 
на испытаниях в одной из ближ-
невосточных стран. Оказалось, 
он практически во всем превос-
ходит американский «Абрамс», 
составляющий основу бронетан-
ковых сил многих арабских ар-
мий. В ряде стран Ближнего Вос-
тока серьезно задумались над 
возможностью замены «Абрам-
сов» на Т-90СМ. Американцы, 

надо сказать, этим фактом были 
неприятно удивлены.

Экипировка «Ратник» уже по-
ступает в Российскую армию. Те-
перь ее предлагают и на экспорт. 
Демонстрирует амуницию ЦНИ-
ИТОЧМАШ. Специалисты этого 
предприятия, облаченные в кра-
сивую, надо отметить, форму, 
сразу привлекли к себе внимание 
посетителей салона. При прохо-
дах между стендами они собира-
ют вокруг себя массу народа. А 
ведь на IDEX-2015 случайных 
людей нет — здесь работают толь-
ко специалисты. 

Так что не одни лишь отлич-

ные пушки и бронетехнику дела-
ют без зарубежной помощи в 
России, но и шьют весьма элеган-
тную, но в то же время очень фун-
кциональную экипировку.

На нынешнем салоне в центре 
внимания, что уже стало привыч-
ным, экспозиция концерна ПВО 
«Алмаз-Антей». В виде моделей и 
плакатов показывается свыше 50 
образцов продукции. Это зенит-
ные ракетные системы С-400 
«Триумф» и С-300ВМ «Ан-
тей-2500», зенитные ракетные 
комплексы «Бук-М2Э», «Тор-
М2КМ», «Тор-М2Э», интегриро-
ванные ракетные системы «Ка-
либр» различных модификаций, 
системы управления, радиолока-
ционные станции и многое дру-
гое.

По мнению известного эк-
сперта Игоря Коротченко, экспо-
зиция «Алмаз-Антея» очень оп-
тимальна. Предложения концер-
на ПВО адаптированы под кон-
кретные страны этого региона. 
Отличительная особенность в 

том, что, используя российские 
комплексы ПВО, можно создать 
интегрированную и эффектив-
ную систему противосамолетной 
и противоракетной обороны. 
Именно такой подход к защите 
воздушных рубежей становится 
сегодня особенно актуальным. 

В первый день работы салона 
IDEX-2015 российскую экспози-
цию посетили многие иностран-
ные делегации. Руководитель 
минпромторга Денис Мантуров, 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов, 
руководство «Рособоронэкспор-
та», прибывшее на выставку в 
Абу-Даби почти в полном соста-
ве, а также ведущие представите-
ли нашей оборонки провели этот 
день в напряженных перегово-
рах.

Глава минпромторга 
Денис Мантуров демонстрирует 
возможности и удобство оружия.

Акцент

 Экипировка «Ратник» 
уже поступает 
в Российскую армию

Смотрите фоторепортаж 
с выставки на сайте 
www.rg.ru/art/1085456

КНИЖНАЯ ПОЛКА В ФРГ готовится к публикации комментированное издание 
«Майн кампф» 

Пропаганда нацизма 
или его развенчивание?
Анна Розэ, 
«Российская газета», Берлин

М
юнхенский Институт сов-
ременной истории рас-
крыл детали своего плана 

по публикации комментирован-
ного издания книги Адольфа Гит-
лера «Майн кампф», которая 
должна быть выпущена в январе 
2016 года.

Как разъяснил заместитель ди-
ректора института Магнус Брехт-
кен, две третьих двухтомника, со-
держащего две тысячи страниц, 
будет состоять из пяти тысяч на-
учных комментариев, введения и 
алфавитного указателя. Над ком-
ментированной версией «Майн 
кампф» в течение нескольких лет 
работала группа из пяти истори-
ков под руководством Кристиана 
Хартмана. Ученые поставили сво-
ей целью разобрать «сочинение» 
по косточкам вскрыть недосто-
верность источников Гитлера и 
разъяснить не совсем понятные 
современному читателю истори-
ческие ссылки. 

Изначально профинансиро-
вать работу института по подго-
товке комментированного изда-
ния книги Гитлера собиралась Ба-
вария. В 2012 году предполагалось 

выделить для этого полмиллиона 
евро. Однако премьер этой феде-
ральной земли Хорст Зехофер, по-
бывав с визитом в Израиле, решил 
не поддерживать проект. Политик 
обосновал это тем, что Христиан-
ско-социальный союз, лидером 
которого он является, вместе с 
другими представленными в бун-
дестаге партиями подал заявление 
на запрет Национал-демократиче-
ской партии Германии в Консти-
туционный суд. 

Перепечатка и продажа полной 
книги в ФРГ до сих пор были фор-
мально невозможны. 

После смерти Гитлера союзни-
ки сначала захватили все его на-
следие, а потом, не зная, что с ним 
делать, передали «свободному го-
сударству Бавария». Ведь фюрер 
формально был прописан в Мюн-
хене. В результате баварцам при-
шлось невольно мыкаться с навя-
занным «даром». К наследию отно-
сились и права на использование 
книги «Майн кампф». Их действие 
заканчивается 1 января 2016 года. 
До этого министерство финансов 
Баварии — официальный распоря-
дитель всех наследных прав, пере-
шедших к земле, ни разу не согла-
силось на перепечатку книги.  В 
1979 году Высший суд ФРГ принял 

прецедентное решение о том, что 
продажа «творения» Гитлера в бу-
кинистических магазинах не 
должна подвергаться уголовному 
наказанию. Закона для комменти-
рованных изданий пока разрабо-
тано не было. Оригинальное изда-
ние книги Гитлера без коммента-
риев останется в Германии под за-
претом и по истечении срока за-
щиты прав копирайта. Хотя особо-
го закона на этот случай все еще 
нет, однако все репринты будут 
преследоваться в соответствии с 
УК ФРГ, предусматривающим уго-
ловное наказание за разжигание 
национальной розни. 

Предваряя возможные дискус-
сии и судебные разбирательства, 
директор Института современной 
истории Андреас Виршинг заявил: 
«Мы хотим оградить Гитлера забо-
ром». Директор подчеркнул, что 
ученые собираются выпустить 
«антигитлеровский труд», не 
исключив, однако, что выжившим 
жертвам Холокоста трудно будет 
объяснить, почему Германия сно-
ва хочет издать «Майн кампф». И 
все же ученый назвал запрет 
«символической политикой в не-
правильном месте», которая лишь 
окутывает эту книгу ненужным 
мифом. 
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Александр Логунов, 
декан факультета истории, политологии и права РГГУ:

— Как человек, который работает в Германии и в силу своей профессии анали-

зирует ситуацию, скажу: даже если «Майн кампф» и решили переиздать, это не 

значит, что Европа и Германия отказываются от критики фашизма, его неприя-

тия и осуждения. Самое плохое, что можно сделать, начать придавать публика-

ции некий сверхценностный политизированный смысл. Во-вторых, пока мы 

не знаем, кто будет комментировать текст книги Гитлера.  Комментаторы, как 

известно, бывают разные. Но мы должны быть абсолютно уверены, что в Гер-

мании ни один человек (это гарантирует германская Конституция и герман-

ские законы) не позволит себе на таком уровне обелять и пропагандировать 

фашизм. Никто там не забыл, какие трагедии он принес прежде всего самому 

немецкому народу. 

Но есть у меня и эмоциональное, человеческое отношение к решению переи-

здать Гитлера. Это безобразно и отвратительно. Законы Хаммурапи в XXI веке 

мы спокойно изучаем со студентами. А во времена до Рождества Христова 

они читались и воспринимались как оскорбительные. Сегодня не время для 

«Майн кампф». У нас, к счастью, еще живы люди, которые перенесли на себе 

все ужасы фашизма и гитлеризма. Во мне война жива через моих родителей — 

отца, который умер от ран, маму, которая всю жизнь не могла ни читать, ни смо-

треть о ней фильмы. Поэтому для меня «Майн кампф» не просто интеллекту-

альный текст. Хотя я, разумеется, с ним знаком, потому что читаю лекции по 

развитию исторической науки в Германии в фашистский период. Может быть, 

через триста-четыреста лет наши раны памяти затянутся и текст Гитлера будут 

спокойно издавать и даже изучать в школьных программах, чтобы дети лучше 

понимали, что стояло за той чудовищной силой. Но сегодня это невозможно. 

Это не просто текст — это оскорбительный вызов этическим нормам и главным 

нашим ценностям.   

Подготовила Елена Новоселова.  

КОМПЕТЕНТНО
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ВИЗИТ Спецслужбы России 
и США осознают 
целесообразность 
взаимодействия в борьбе 
против терроризма

Обама 
и Бортников 
в одной лодке

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон

СПЕЦСЛУЖБЫ России и США понимают необходи-
мость взаимодействия в борьбе с терроризмом, несмо-
тря на политические разногласия двух стран. Директор 
ФСБ РФ Александр Бортников, принявший участие в 
конференции по борьбе с экстремизмом в Вашингтоне, 
рассказал российским журналистам, что Россия и США 
«неоднократно обсуждали вопросы сотрудничества и 
приходили к выводу, что не стоит их политизировать».

Отвечая на вопрос о возможности обмена разведдан-
ными между Россией и США по экстремистской группи-
ровке «Исламское государство» (ИГ), директор ФСБ зая-
вил, что это «вполне возможно» и со стороны партнеров 
продемонстрировано «полное понимание». «Происходя-
щее сегодня настолько серьезно, что нужно объединять-
ся», — уверен он. Позиция России, как пояснил Бортни-
ков, в том, что многосторонние усилия по борьбе с тер-
роризмом «должны осуществляться под эгидой ООН». 
По данным директора ФСБ, около 1700 россиян воюют в 
рядах боевиков в Ираке. Это число почти удвоилось за 
последний год. В целом же количество иностранцев, вхо-
дящих в ряды экстремистов, выросло с 13 до 20 тысяч, в 
конфликт вовлечено почти 100 государств. Рост потока 
желающих пополнить ряды боевиков и перспективы их 
последующего возвращения на родину вызывают трево-
гу. По итогам саммита в Вашингтоне «принят документ, в 
котором изложены подходы к организации совместной 
работы», сообщил Бортников. Акцент сделан на проти-
водействии на ранней стадии распространению радика-
лизма среди молодежи, что, по его словам, «беспокоит 
всех участников конференции».

«Важно понимание необходимости работать вместе, 
невзирая на политические проблемы», — сказал он, при-
ведя в качестве примера расследование терактов на ма-
рафоне в Бостоне, обеспечение безопасности зимних 
Олимпийских игр в Сочи. По его мнению, если постоян-
но находиться под прессом санкций, можно пропустить 
«экстремистские вылазки, тем самым причинив урон 
безопасности наших государств». «Поэтому мы заинте-
ресованы не только в обмене информацией, но и в сов-
местной работе», — сказал Бортников, добавив, что такая 
заинтересованность есть и у американских коллег. В 
этом смысле свой визит в США глава ФСБ расценивает 
как политический и профессиональный сигнал, посколь-
ку, по его словам, «нельзя решать политические пробле-
мы», не используя возможности спецслужб. Что касает-
ся кризиса на Украине, то этот вопрос на полях саммита 
с ним «никто не обсуждал».

ПОЛИТИКА По Киеву прошли руководители иностранных государств, 
непосредственно участвовавших в госперевороте на Украине

Майдан с ними
Валерий Грыздин

В 
Киеве состоялось шествие, 
которое местные власти 
окрестили «маршем досто-

инства» в память о событиях на 
майдане год назад и людях, по-
гибших там в вооруженных стол-
кновениях. По замыслу украин-
ских властей, приглашение на ак-
цию руководителей государств, 
имевших непосредственное от-
ношение к тем событиям, должно 
было показать, что Киев — центр 
нового проевропейски ориенти-
рованного государства.

Однако в реальности получи-
лось иначе. По сути, прошедшее в 
столице Украины мероприятие 
можно назвать «маршем соучаст-
ников» — на него собрались те, кто 
год назад активно выступал за 
свержение законно избранного 
президента, выступал гарантом 
его соглашения с оппозицией, а за-
тем поддержал вооруженный го-
спереворот. Теперь эти люди 
прошли маршем по столице стра-
ны, доведенной их же усилиями до 
тяжелейшего состояния во всех 
сферах. До сих пор остаются не-
расследованными убийства, со-
вершенные на майдане. Не поне-
сли наказание лица, виновные в 
массовых убийствах в Доме про-
фсоюзов в Одессе.  «Участники 
марша прошли по тем улицам, где 
год назад происходили самые кро-
вавые столкновения. Священники 
отслужили множество панихид по 
погибшим», — сообщают органи-
заторы. А в Интернете активно об-
суждают поведение президента 
Украины Петра Порошенко — во 
время панихиды он  о чем-то ожив-
ленно беседовал с председателем 
Евросовета Дональдом Туском. И 
оба смеялись...

Кстати, набор высокопостав-
ленных гостей еще раз показал, 
насколько по-разному относятся 
в Европе к амбициозным планам 
Киева. Помимо Туска приехали: 
президент Польши Бронислав Ко-
моровский, лидер Литвы Даля 
Грибаускайте, глава Молдовы Ни-
колай Тимофти, президент Грузии 
Георгий Маргелашвили. Кроме 
того, присутствовал президент 
Словакии Андрей Киска и даже 
президент ФРГ Йоахим Гаук, но не 
секрет, что немецкого президента 
нельзя назвать политическим тя-
желовесом.

Не обошлось и без традицион-
ных обвинений в адрес России. 
Специально к «маршу достоинст-
ва» на Михайловской площади в 
центре Киева открыли выставку 
«захваченной на Донбассе рос-
сийской техники». Только вот эк-
спонаты производят странное 
впечатление. Танки советского 
производства, обгоревшие маши-
ны, опять-таки выпущенные лет 
тридцать назад со значком «Сде-
лано в СССР». На зеленых ящиках 
разложены иные «вещдоки». Но 
при этом вся маркировка, которая 
указывала бы на производителя, 
тщательно выжжена паяльной 
лампой. Вопрос — зачем, если орга-
низаторы так стремились дока-
зать участие России в событиях на 
юго-востоке Украины? И кому на 
самом деле принадлежали спален-
ные танки и машины?

Несмотря на значимость мар-
ша для Киева, сотника майдана 
Владимира Парасюка, депутата 
Верховной рады, 20 февраля не 
пустили на майдан на митинг в па-
мять о погибших. «Год назад, когда 
нас позвали на майдан, им была 
нужна наша сила. Теперь мы невы-
годны», — заявил он. 

Британский журналист Грэм Филлипс, известный по рабо-

те в Донецкой и Луганской народных республиках, ответил 

на письмо МИДа Великобритании, в котором выражалось 

беспокойство за его судьбу и содержалась настоятельная  

рекомендация покинуть зону конфликта. 

Филлипс поблагодарил соотечественников за заботу, но 

отметил, что находится в Новороссии, которую считает чу-

десной страной. Он отверг обвинения в том, что его роль в 

качестве корреспондента здесь размыта. 

«Ничто из моей работы не противоречит законам, все ис-

пользуется только для достижения желания стать по возмож-

ности лучшим корреспондентом», —  пояснил журналист. 

Он также сообщил, что в ближайшее время намерен вер-

нуться в Великобританию, чтобы отдохнуть после шести ме-

сяцев непрерывной работы. Грэм Филлипс подчеркнул, что 

ценит поддержку своей страны, но в то же время надеется, 

что его работа позволит показать британцам реальную, а не 

искаженную СМИ и правительством ситуацию на Донбассе.

«Я горжусь тем, что я англичанин, горжусь своей страной. 

Тем не менее мне стыдно за ее позицию в отношении собы-

тий в Донбассе», — отметил Грэм Филлипс.

Подготовил Руслан Мельников

ГРЭМ ФИЛЛИПС ОТВЕТИЛ БРИТАНСКОМУ МИДУ

ПЕРСОНА

Певец 
выступил 
в Луганске 
и Донецке

КОБЗОН 
ПРИЕХАЛ 
ДОМОЙ

Анна Федякина

НАРОДНЫЙ артист СССР Ио-
сиф Кобзон выступил перед зем-
ляками на Донбассе в День за-
щитника Отечества. Первый кон-
церт Иосиф Кобзон дал в воскре-
сенье в Луганске. После концерта 
он направился в онкологический 
диспансер Луганска, которому 
передал десятки коробок с меди-
каментами. Больше всего мест-
ные медики ждали инсулин: из-за 
боевых действий больные диабе-
том не получали его вовремя. 
Когда журналисты поинтересо-
вались, как артист пересек гра-
ницу, Кобзон возмутился: «Как я 
могу спрашивать разрешения? 
Говорят: он незаконно пересек 
границу. Какое незаконно? Я при-
ехал к себе домой, я приехал к 
себе на родину. И поэтому я ду-
маю, что проснутся мои коллеги 
и поймут, что мы живем в тесном 
мире, что нам нужно помогать 
друг другу, что нам нужно сочув-
ствовать друг другу, особенно 
когда беда нас настигает», — про-
комментировал певец свои вы-
ступления перед земляками. В 
Луганске глава республики 
Игорь Плотницкий вручил Коб-
зону орден Доблести второй сте-
пени. На выступлении в Донец-
ком театре оперы и балета Коб-
зон напомнил, что именно с Дон-
бассом связаны первые годы его 
жизни. «Донбасс — моя родина. 
Донбасс на колени поставить не-
возможно», — сказал он.

ЧП Служба безопасности Украины мгновенно разглядела 
в харьковском взрыве российский след

Взрывная волна подозрений
Петр Лихоманов

В 
Харькове, во время так 
называемого «Марша 
достоинства» в ознаме-
нование годовщины го-
сударственного пере-

ворота, произошел взрыв. Поги-
бло трое участников марша, 
включая подполковника мили-
ции. Уже через час киевские влас-
ти отчитались о якобы проведен-
ных задержаниях организаторов 
взрыва и возложили ответствен-
ность за трагическое происшест-
вие на Россию.

Марш украинских патриотов, 
ставший целью «террористов», 
вопреки обыкновению начался не 
в центре города, а едва ли не на 
промышленных окраинах. Собст-
венно там, по дороге между част-
ным сектором и новостройками, 
головную группу, где шли активи-
сты харьковского майдана и мест-
ные волонтеры, и накрыл взрыв. 
Фугас со шрапнелью, судя по ми-
лицейским сводкам, был спрятан 
в куче талого снега по пути следо-
вания колонны, состоявшей мак-
симум из двух-трех сотен радете-
лей украинской национальной 
идеи. В итоге, по сообщениям ми-
лиции, погибли три человека, де-
сять получили ранения.

Одним из погибших стал мест-
ный активист, один из лидеров 
харьковского майдана, 52-летний 
Игорь Толмачев. Имя этого челове-
ка упоминалось ранее в числе тех, 
кто организовывал поездку харь-
ковских футбольных фанатов в 
Одессу, где они 2 мая приняли дея-
тельнейшее участие в массовом 
убийстве людей в Доме профсою-
зов. Буквально через час после 
взрыва пресс-секретарь Службы 
безопасности Украины (СБУ) Мар-
киян Лубкивский поспешил возло-
жить ответственность за взрыв на 
Россию. Кроме того, глашатай 
украинских спецслужб и уроже-
нец Львова Лубкивский сообщил, 
что этот теракт стал единствен-
ным, который доблестным сотруд-
никам СБУ не удалось в Харькове 
предотвратить. По его словам, пла-
нировался еще обстрел торгового 
центра и клуба, где любят соби-
раться волонтеры и бойцы кара-
тельных батальонов на побывке.

Вскоре в свободном доступе 
оказалось видео задержания «тер-
рористов», сразу же вызывающее 
мысли о постановочном характе-
ре съемки: ведь задержать харь-
ковских подрывников, как утвер-
ждают украинские силовики, уда-
лось спустя буквально минуты по-
сле взрыва, тогда как ставшие уже 
мифическими «снайперы майда-
на» не найдены и спустя год.

В Сети уже появилось и весьма 
любопытное видео того, что пред-
шествовало началу марша. На нем  

видно, что члены националисти-
ческой партии «Свобода», вклю-
чая местного «фюрера» Игоря 
Швайку, явно не спешили стано-
виться во главе колонны, будто 
ожидая чего-то, и пропускали впе-
ред активистов «попроще».

Примечательно, что от взрыва 
открестились и так называемые 
«Харьковские партизаны» — под-
польная и якобы вооруженная 
группировка, сам факт существо-
вания которой подвергают сомне-
нию не только в Харькове, но и на 
Донбассе. «Мы, харьковские пар-
тизаны, ведущие партизанскую 
войну на территории Харькова и 
Харьковской области против ки-

евской хунты, к взрыву 22 февра-
ля 2015 года во время хода сторон-
ников АТО непричастны. Мы, 
харьковские партизаны, не плани-
ровали и не планируем свои акции 
в местах массового скопления 
мирных жителей, независимо от 
их политических взглядов. Мы 
считаем, что многие простые 
украинцы одурачены средствами 
массовой информации киевской 
хунты. И как мы заявляли уже не-
однократно, не станем подвергать 
их жизни опасности», — говорится 
в заявлении группировки, до это-
го не замеченной в акциях, сопро-
вождающихся человеческими 
жертвами. Зато взрыв в Харькове 

с максимальной отдачей исполь-
зовали киевские власти. Во-пер-
вых, президент Петр Порошенко 
утверждал, что в Одессе спец-
службам тоже удалось предотвра-
тить теракт.  Секретарь Совбеза 
Украины Александр Турчинов тут 
же объявил на территории Харь-
кова «красную» степень террори-
стической угрозы и сообщил о на-
чале «антитеррористической опе-
рации», жертвами которой уже 
стали десятки человек — аресто-
ванных просто за иное, чем у офи-
циального Киева мнение. Общий 
же счет содержащихся в застенках 
СБУ харьковчан перевалил уже за 
восемь сотен.  Нельзя не заметить, 
что к угрозе «терактов» тот же 
Турчинов готовил украинцев все 
три предыдущих месяца, говоря о 
неминуемой «террористической 
опасности». Судя по всему, теперь 
в Киеве решили от анонсов перей-
ти к делу. Тем более что «угроза 
терроризма» сегодня может от-
влечь украинцев от поражения 
под Дебальцево и от подведения  
неутешительных итогов пребыва-
ния при власти Порошенко, Тур-
чинова и Яценюка.       

По данным милиции, фугас с шрапнелью был спрятан в куче талого снега по пути следования «Марша достоинства» в Харькове.

В ответ на рекомендации британского МИДа покинуть 
Донбасс Грэм Филлипс упрекнул Лондон за позицию 
по украинскому кризису.

Акцент

 Видео задержания харьков-
ских «террористов» сразу же 
вызывает мысли о постано-
вочном характере съемки

Служба безопасности Украины (СБУ) составила список российских СМИ, кото-

рым запретят работать при государственных органах страны. Он состоит из 115 

СМИ, и в него включены все российские телеканалы, кроме «Дождя». Список 

уже передан в Верховную раду, где он будет в ближайшее время рассмотрен и с 

большой долей вероятности утвержден. Советник главы СБУ Маркиян Лубкив-

ский уточнил, что эти действия направлены на то, чтобы «выиграть информаци-

онную войну против России», а также попросил считать принятые меры «сан-

кциями СБУ касательно российских СМИ». Стоит отметить, что уже в следую-

щей своей реплике он заявил, что при этом его организация «не ведет ни с кем 

информационной войны», а всем необходимо «просто понять теперешнюю си-

туацию в стране».

Заместитель главы МИД России Григорий Карасин назвал подобные действия 

украинских властей «абсурдными и ничем не обоснованными». Уполномочен-

ный МИД РФ по вопросам прав человека, демократии и верховенства права 

Константин Долгов, в свою очередь, убежден, что это «не что иное, как система-

тическая линия на нарушение обязательств Украины в сфере прав человека, в 

сфере свободы слова, свободы СМИ, доступа к информации».

Западные страны в данном случае предпочли избежать комментариев относи-

тельно украинских инициатив, что в принципе странно, поскольку тема свободы 

слова — это без преувеличений их конек. Лишь представитель ОБСЕ по свободе 

СМИ Дунья Миятович в мягкой форме пожурила Киев, напомнив об обязатель-

ствах, принятых всеми государствами — членами ОБСЕ 40 лет назад в Хельсин-

ки. Вместе с тем она все-таки выразила озабоченность тем фактом, что «россий-

ская аудитория будет теперь лишена объективной и достоверной информации 

из государственных учреждений страны», и понадеялась, что этот акт украин-

ского парламента «не приведет к большему нарушению баланса правдивых со-

общений из Украины».

Подготовил Алексей Чуриков

СМИ

ПРЕЦЕДЕНТ Порошенко 
включил Украину 
в «мини-НАТО»

Польско-
литовско-
украинское 
войско

Иван Петров

УКРАИНСКИЕ военные станут участвовать в военных 
учениях бок о бок с военнослужащими Польши и Литвы 
— стран, входящих в военно-политический блок НАТО..

В конце прошлой недели президент Украины Петр По-
рошенко подписал закон о создании совместной военной 
бригады. Воинское формирование LITPOLUKRBRIG созда-
ется с целью участия в международных операциях, утвер-
ждает пресс-служба украинского президента. Подразуме-
вается, что санкцию на ее применение будет давать Совет 
Безопасности ООН и власти Литвы, Польши и Украины .

Структура, ком-
плектование, воору-
жение, военная тех-
ника и другие аспек-
ты функционирова-
ния бригады опреде-
лят отдельным техни-
ческим соглашением. 
Командование брига-
ды расположится в 
польском Люблине. К 
слову, решение о со-
здании совместной 
бригады было приня-
то сторонами еще в 
2013 году, то есть до 
событий майдана и 
последующих бое-
вых действий на Дон-
бассе. Однако соглашение между представителями трех 
стран было подписано в Варшаве в сентябре 2014 года, ког-
да украинские военные уже вовсю обстреливали населе-
ние Донецкой и Луганской областей. 

Национальные взносы Украины в состав объединенной 
воинской части — 560 военнослужащих, от Польши — до 3,5 
тысяч, а от Литвы — до 350 человек.

«Создание подобных военных структур — своеобраз-
ных «мини-НАТО» — попытка стран, не входящих в «боль-
шой альянс», максимально интегрироваться под его стан-
дарты и требования», — считает военный эксперт Виктор 
Литовкин. 

«Это свидетельство того, что Украина по-прежнему на-
целена на скорейшую интеграцию в НАТО», — соглашается 
член Общественного совета при Минобороны России 
Игорь Коротченко.

«Дальнейшее ползучее втягивание Украины в структу-
ры НАТО может подразумевать и договоренность о разме-
щении натовских объектов ПРО на Украине», — не исклю-
чает президент Академии геополитических проблем РФ, 
генерал-полковник Леонид Ивашов. «Сегодня страны 
НАТО могут поставлять на Украину только ночные прибо-
ры, палатки, бронежилеты, — отмечает руководитель Цен-
тра военного прогнозирования Анатолий Цыганок. — По-
сле создания этой бригады с польской территории на Укра-
ину вполне может попасть натовское оружие».
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Соглашение между 
тремя странами 
было подписано, 
когда украинские 
военные уже вовсю 
обстреливали насе-
ление Донецкой и 
Луганской областей
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ФЕСТИВАЛЬ Открылся XIX фестиваль архивного кино Госфильмофонда «Белые столбы»

На кастинг к Анне Карениной
Ирина Корнеева

У
в ид ет ь  п о с л е д н ю ю  и з 
здравствующих звезд не-
мого кино — Бэби Пегги. 

Содрогнуться при виде «искусст-
венного человека» — точнее, це-
лой серии франкенштейнов и го-
мункулусов разных мастей. По-
бывать на спектаклях советского 
театра 30-х годов. Пройти кино-
пробы к «Анне Карениной» вме-
сте с Черкасовым, Смоктунов-
ским, Евстигнеевым и Андреем 
Поповым, чтобы представить, 
каким мог бы получиться Каре-
нин, не выбери Зархи на роль Ни-
колая Гриценко… Открывшийся 
вчера XIX фестиваль архивного 
кино Госфильмофонда России 
«Белые столбы» приготовил бо-
лее пятидесяти показов в тринад-
цати циклах кинематографиче-
ских редкостей и множество уни-
кальных тематических про-
грамм. О них разговор с художе-
ственным руководителем кино-
фестиваля «Белые столбы» Пет-
ром Багровым. 

— В этом году «Белые столбы» ли-
шились своей элитарной терри-
ториальной обособленности.  
Раньше программа демонстри-
ровалась для специалистов на 
территории самого архива,  а 
сейчас большая ее часть дубли-
руется в московском кинотеатре 
«Иллюзион» и в Доме кино. Фе-
стиваль впервые будет открыт 
для широкой публики?
ПЕТР БАГРОВ: «Эхо» фестиваля про-
ходило в «Иллюзионе» уже не-
сколько лет. Но тут мы решили 
продублировать почти всю про-
грамму. Есть киноманская мо-
лодежь и студенты, которые хо-
тели бы поехать, но которых к 
нам аккредитовать нельзя, по-
тому что есть лимит. Я  же пом-
ню, как я сам когда-то про фе-
стиваль только читал, а попасть 
не мог, потому что не имел к 
нему отношения, он был очень 
закрытый. Сейчас есть тенден-
ция: все архивные фестивали в 

мире проходят и для публики 
тоже, и на них можно купить би-
леты. А у нас, кстати, все показы 
бесплатные.

— Большой тематический акцент 
сделан на юбилей Победы… 
ПЕТР БАГРОВ: Причем, поскольку 
про войну у нас половина всей 
советской и, по идее, мировой ки-
нематографии, то мы хотели по-
казать очень определенный и 
четко заданный угол. Поэтому у 
нас именно Победа, возвращение 
с войны в разных аспектах и 
трактовках в наших и зарубеж-
ных фильмах. У нас есть и совет-
ские, достаточно бравурные по-
слевоенные картины, и, скажем, 
первый фильм, который получил 
«Золотую пальмовую ветвь» по-
сле войны в Каннах — швейцар-
ский «Последний шанс» Лео-
польда Линдтберга, который у 
нас совершенно не знают. Фильм 
о том, как люди, разбросанные 
после войны по всему миру, пы-
таются себя найти. 

— В числе прочих вы приготови-
ли большую подборку по театру 
30-х годов на экране. Выбор из 
записей фрагментов неизвест-
ных спектаклей был? Материала 

еще достаточно на будущие про-
граммы? 
ПЕТР БАГРОВ: Театральную серию я 
хочу продолжать. Первым у нас 
был представлен Шекспир в прош-
лом году — мы тогда думали, что по 
неизвестному Шекспиру минут 
десять найдется, оказалось — на 
полтора часа. Шекспир вполне 
удачно прошел, это было любо-
пытно, и в этом году мы решили 
показать советскую драматургию. 
Театр 30-х годов, чуть захватывая 
конец 20-х, — современные пьесы 
тех лет. Мы не даем постановки 
Островского и Чехова, это будут 
Симонов, Погодин, Горький, при-
чем Горький послереволюцион-
ный, не «На дне», а «Егор Булы-
чев»… Как ни странно, есть огром-
ное количество фрагментов спек-
таклей, которые никогда не пока-
зывали, никто их не видел. Хотя 
они есть в кинохронике, лежат в 
Красногорске, общедоступны.

— Фрагменты большие? Целиком 
ведь спектакли не снимали.
ПЕТР БАГРОВ: Это счастье, когда, бы-
вает, минут на десять обнаружи-
вается. Но как правило, это 2—3 
минуты. Скажем, «Егор Булы-
чев» с Борисом Щукиным, у ко-
торого две главные роли — Ленин 
в кино и «Булычев» в театре, пер-
вая постановка, там есть целых 
три сюжета, разные сцены из 
спектакля. 

Надо сказать, собрался боль-
шой материал, хотя сначала я 
был уверен, что мы найдем ми-
нут 15 всего. Ведь ничего же не 
показывают, всегда один и тот же 
набор, когда говорят про довоен-
ный театр: кусочки из Мейер-
хольда. Из Красногорска (из Рос-
сийского государственного архи-
ва кинофотодокументов в Кра-
сногорске, с Госфильмофондом 
который связывает многолетнее 
сотрудничество. — Прим. ред.) по 

тому же Мейерхольду у нас будет 
большая подборка киноматериа-
лов. Известен маленький кусочек 
из «Ревизора» с Гариным, мы его 
тоже покажем, есть кусочек из 
«Клопа», есть репетиции «Леса», 
есть, как Расплюева в «Свадьбе 
Кречинского» Ильинский играет, 
и есть киновставки в спектакли 
Мейерхольда, которые хранятся 
в Бахрушинском музее. Посколь-
ку Мейерхольд очень любил кино 
и интересовался им, Барнет ему 
делал вставки в спектакли; муль-
типликационные были довольно 
интересные…

— Среди излюбленного ежегод-
ного жанра архивных редкостей 
— кинопробы. Кто на этот раз 
«приглашен» на кастинг?
ПЕТР БАГРОВ: В этом году у нас будет 

всего одна кинопроба, зато удар-
ная — к «Анне Карениной» Алек-
сандра Зархи. На мой взгляд, это 
даже интересней, чем сам фильм. 
Видимо, этих кинопроб были ки-
лометры, но у нас сохранились 
всего три части по 20 минут. На 
Анну Каренину только Самойло-
ва, никто больше не рассматри-
вался. Кстати, на пробах, по-мое-
му, она играет лучше, чем в филь-
ме, потому что партнеры были 
другие. А на роль Каренина — че-
тыре актера. Буквально на не-
сколько секунд мелькает Евге-
ний Евстигнеев. Пробуется заме-
чательный Андрей Попов, кото-
рый был бы прекрасным Карени-
ным, там такое сдержанное бла-
городство и презрение ко всему 
случившемуся, которое он при 
этом не высказывает… Далее 
Смоктуновский и Николай Чер-
касов. Если бы Каренина сыграл 
Черкасов, возможно, это был бы 
великий фильм. Мне очень нра-
вится Гриценко, но он идеально 
играет советского Каренина из 
учебников, такого деспота и хо-
дячую инструкцию.  Но встает за-
конный вопрос: почему она с ним 
жила-то тогда все эти годы? Что 
ее в нем, собственно,  привлека-
ло?  А Черкасов был невероятно 
хорош. Возможно, его и утверди-
ли. Но он умер в разгар этих съе-
мок. Причем Зархи в мемуарах 
пишет, что он уже был стар, и 
пробы это доказали... Ничего не 
доказали! Он там очень несчаст-
ный, он плачет, и это совершенно 
другой уровень «Анны Карени-
ной».

— Для него это была бы трагедия 
уже не социальная, а личная.
ПЕТР БАГРОВ: Да, и у Черкасова вну-
треннее благородство вырывает-
ся наружу, он был бы замечатель-
ным Карениным на экране. Кста-
ти, это самые последние съемки 
Черкасова в кино. И все это вре-
мя они лежали у нас.

Нынешний список лауреатов «Оскара» выдался удивительно 

цельным: призы получили те картины, где в центре не собы-

тие, а судьба: ее становление, как в «Отрочестве», или восста-

новление, как в «Бердмэне»; ее обрушение, как в «Играх в 

имитацию». Судьба трагикомичная, как в «Отеле «Гранд Буда-

пешт», или героическая, как во «Вселенной Стивена Хокинга». 

И нынешние лауреаты, приходя в пресс-центр с «Оскаром» в 

руках, говорили тоже о судьбах.

Дж.К. Симмонсу «Оскар» за мужскую роль второго плана пред-

рекали многие. Ветерану экрана выпала роль по его темпера-

менту — деспотичного музыкального «тренера» в «Одержимо-

сти».

Что вы почувствовали после такой напряженной и нервной 
роли, когда она получила высшее признание?
Дж.К. Симмонс | Облегчение. У меня вся жизнь в напряже-

нии: сначала я еле-еле мог содержать семью на нищенскую 

актерскую зарплату, потом, когда зарплата стала выше, боял-

ся ее потерять... Теперь, как мне сказали знающие люди, у 

меня появятся новые возможности.

И вы сможете наконец расслабиться?
Дж.К. Симмонс | Если вспомню, что это означает...

Патрисия Аркетт тоже долго шла к своей награде в номина-

ции «Лучшая актриса в роли второго плана».   Пока Ричард 

Линклейтер не пригласил ее в проект, длившийся 12 лет, — 

фильм «Отрочество», где она сыграла роль матери распадаю-

щегося семейства.

В Голливуде вы известны и борьбой за гражданские права. 
Как удается совмещать эту деятельность с профессиональ-
ной?
Патрисия Аркетт | Когда я вижу, что страна несправедлива к 

женщинам, к этническим и сексуальным меньшинствам, а для 

афроамериканцев создаются искусственные барьеры, я 

просто не могу молчать. Не думаю, что это мешает моей рабо-

те, вот он (показывает на «Оскара») — свидетель. Более того, 

гражданская позиция работу обогащает.

Как вы сумели выдержать двенадцатилетние съемки?
Патрисия Аркетт | Мы настолько узнали друг друга и так 

сдружились, что образовалась как бы вторая семья. 

В категории «Лучший фильм на иностранном языке» удача 

улыбнулась польской «Иде». Режиссер Павел Павликовский 

был весьма взволнован.

Вы стали первым поляком, получившим «Оскара» за кон-
кретный фильм.  Анджей Вайда и тот получил почетного 
«Оскара» за достижения всей жизни.
Павел Павликовский | Поэтому я отношу награду не только к 

достижениям, но и к удаче. Польское кино номинировалось 

десять раз, но вот после долгих неудач — получилось. Возмож-

но, эта победа вдохновит молодых кинематографистов и от-

кроет для польского кино новый золотой век.

Имя Джулианны Мур давно утвердилось в списке самых во-

стребованных актрис Голливуда. И она, кажется, была в этом 

списке единственной, не имеющей ни одного «Оскара». Нес-

праведливость исправлена: роль в драме «Все еще Элис» о 

женщине, страдающей болезнью Альцгеймера, принесла ей 

желанную награду.

В прошлом году вы взяли приз Каннского фестиваля за роль 
в «Звездной карте», теперь — «Оскара» за «Элис». Полоса везе-
ния?
Джулианна Мур | Знаете, есть такое актерское счастье, ког-

да тебе вдруг выпадают подряд фантастические роли, кото-

рым отдаешься до конца, в которых можешь продемонстри-

ровать все, что умеешь, и которые совершенно при этом раз-

ные. Вот такое счастье наконец выпало мне. Эти роли меня 

изводили, выматывали, но каждый раз, выходя на площадку, я 

знала: работа у меня получается. Другого слова и не подбе-

решь — счастье.

Приз за лучший адаптированный сценарий получил извест-

ный литератор Грэм Мур — его «Игры в имитацию» стали ин-

теллектуальным хитом сезона.

Что вас подтолкнуло к работе над этим сценарием?
Грэм Мур | Во-первых, сама личность Алана Тьюринга — гения 

с несчастной судьбой. Благодаря ему стала возможной побе-

да союзников над гитлеровцами — он взломал код «Энигма», 

использовавшийся германским генштабом. Родина же отбла-

годарила его тем, что довела до самоубийства. Эта трагедия не 

может оставить равнодушным, и меня она сильно зацепила. А 

еще я убедился, что военные триллеры нужно писать о мате-

матиках. Ведь это они рассчитывают полеты снарядов и ракет, 

взламывают коды противника, разрабатывают правила мар-

шрутирования кораблей. К тому же каждый из них — незауряд-

ная личность...

Героем вечера стал «Бердмэн», получивший премии в четы-

рех номинациях. В трех из них фигурирует режиссер Алехан-

дро Гонсалес Иньярриту. 

Вы верите, что ваша карьера после этой победы сделает 
скачок?
Алехандро Гонсалес Иньярриту | Поверил бы, если бы у 

меня была карьера. Но у меня ее нет, у меня есть жизнь, а она 

мало обращает внимание на награды. Поэтому я понятия не 

имею, что будет со мной завтра. А то, что сегодня, — здорово!

Вы извлечете урок из этой удачи? 
Алехандро Гонсалес Иньярриту | Только один: не бояться! 

Идея была безумна, сценарий безумен...Любой здравомы-

слящий ужаснулся бы, а мы наслаждались — и победили! 

Марина Очаковская, Лос-Анджелес

НОВЫЕ ЛАУРЕАТЫ «ОСКАРА» В БЕСЕДАХ С КОРРЕСПОНДЕНТОМ «РГ» 

Петербургский киновед Петр 
Багров формирует программу 
кинофестиваля второй год подряд.

Кино В Лос-Анджелесе вручили голливудские кинопремии

«Бердмэн» взял «Оскара»  
Валерий Кузнецов 

К
артина Алехандро Гон-
салеса Иньярриту вы-
играла в 4 главных но-
минациях:  признана 
лучшим фильмом, в 

ней лучшая режиссура, лучший 
оператор (Эммануэль Любецки) 
и лучший оригинальный сцена-
рий. Второму фавориту публики 
— фильму Уэса Андерсона «Отель 
«Гранд Будапешт» «Оскар» отвел 
более скромное место, наградив 
за лучшую музыку (Александр 
Депла), оформление, костюмы и 
гримы. Оба фильма проиграли по 
части актерских работ. Премии 
за лучшие мужские роли доста-
лись Эдди Редмэйну («Вселенная 
Стивена Хокинга») и Дж. К. Сим-
монсу («Одержимость»), за луч-
шие женские — Джулианне Мур  
(«Все еще Элис») и Патрисии Ар-
кетт («Отрочество»).

Эта по-своему уникальная 
картина Ричарда Линклейтера — 
«Отрочество» — была явно недоо-
ценена академиками: удостоена 
единственной премии за жен-
скую роль второго плана. Многие 
наблюдатели, признавая ее выда-
ющиеся качества, в этом случае 
были заранее настроены скепти-
чески: британский фильм для 
Голливуда хоть и англоязычный, 
но все же не совсем свой, ему 
пробиться к премиям труднее. В 
категории «Лучший фильм на 
иностранном языке», как и на ев-
ропейском «Оскаре», победила 
польская черно-белая драма Па-
вела Павликовского «Ида». В 
остальных номинациях «Оска-
ры» разошлись так:

Выиграв четыре награды, герой Майкла Китона воспарил над другими конкурентами.

Экранизация пьесы «Жена напро-
кат». 1913 год, ч/б, немой, Эстония. 
Продюсер Семен Минтус. 

Фоторепортаж с церемонии 
вручения премии «Оскар» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5355

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

НЕ ЗАБЫТЫЙ ПОЛК
В Год литературы не хочется говорить о грустном. Но, 
может быть, это не только грустная тема. Есть в ней и 
что-то радостное. Во всяком случае высокое.

Мне позвонили и попросили написать для некой ан-
тологии очерк о Марине Георгадзе, хорошей поэтессе, 
умершей в довольно раннем возрасте в 2006 году в 
Нью-Йорке. Полугрузинка, полурусская, родившаяся в 
Москве, выпускница Литинститута, она уехала из Рос-
сии совсем молодой, жила в Тбилиси, переводила гру-
зинских поэтов, а когда в Грузии начались беспорядки и 
жить там на долгое время стало не только опасно, но и 
попросту неприятно, отправилась в Нью-Йорк, где тоже 
что-то переводила, как-то на это жила по принципу 
«птицы небесные не сеют и не жнут», питалась, кажет-
ся, только крепким кофе и сигаретами «Мальборо», 
что, вероятно, и было причиной ее преждевременной 
смерти. 

Я встречался с 
Мариной в Тбилиси 
и в Нью-Йорке и ни 
одного раза в Мо-
скве, что тоже пока-
зательно. Она была 
ослепительно кра-
сива, словно сошед-
шая с холста, и при 
этом до такой степе-
ни наивна и беспо-

мощна в бытовом и просто в жизненном отношении, 
что у меня это вызывало даже злость. «Что ты тут дела-
ешь? — спросил я ее в Нью-Йорке.— Кому ты тут на фиг 
нужна?» «Просто живу, — беспечно отвечала она. — 
Жить можно только в Тбилиси и в Нью-Йорке». «А в Мо-
скве?» Она поморщилась.

Впрочем, я был с ней почти согласен. На дворе стоя-
ли 90-е годы. В Москве, как грибы, росли «комки» (ком-
мерческие киоски), вчерашние врачи, учителя, инжене-
ры превращались в «челноков», т. е., попросту говоря, 
спекулянтов, писатели торговали своими книгами в 
подземных переходах, чтобы купить себе поесть. Если 
это называется НЭПом, то я больше не хочу НЭПа.

Поэт имеет право жить, как он хочет, если он не ме-
шает жить другим — это аксиома. Поэты часто умирают 
рано — это печальная правда. От поэтов нельзя требо-
вать, чтобы они приносили обществу пользу, — это зада-
ча других людей, которые, наверное, в сто раз лучше по-
этов, но не умеют писать стихи.

Если мы полистаем мартиролог больших русских по-
этов, то увидим, что многие из них умирали, погибали, 
не дожив до сорокалетия, а то и тридцатилетия: Пуш-
кин, Лермонтов, Веневитинов, Надсон, Гумилев, Есе-
нин, Маяковский, Павел Васильев... Александр Блок пе-
решагнул сорокалетний рубеж и умер, спохватившись. 
Жизнь Мандельштама после сорока непрерывная чере-
да мучений. То же можно сказать о Цветаевой. На Ахма-
тову на склоне ее лет смотрели как на чудо, как на по-
сланца неведомой цивилизации и уж точно как на 
исключение из правила: вот, не должно ее быть, а поче-
му-то она есть.

Ранние смерти поэтов как гибель ласточек, которые 
прилетают слишком рано после зимы и замерзают. Их 
бесконечно жалко, но они должны прилетать и замер-
зать, потому что иначе нельзя определить температур-
ный рубеж, после которого прилетать уже можно. И так 
же, наверное, происходит с осенним отлетом: кто-то из 
них не должен успеть улететь, иначе как определить по-
следний срок?

Но до недавнего дня я по невежеству своему думал, 
что времена нынче  циничные и рано ушедшие из жизни 
поэты превращаются в «забытый полк». Почитают сти-
хи друзья на поминках, издадут в лучшем случае сбор-
ничек, скинувшись по кругу, и всё, и в Лету!

Это не так. И то, что это не так, вселяет надежду.
В Москве существует что-то вроде литературного об-

щества памяти русских поэтов, рано ушедших из жизни 
в конце ХХ — начале XXI столетий. В ноябре прошлого 
года уже в третий раз прошли чтения, посвященные 
этой теме. Авторы идеи — журналист Ирина Медведева, 
президент Фонда памяти Ильи Тюрина (невероятно та-
лантливый поэт, в восемнадцатилетнем возрасте уто-
нувший в Москве-реке), и поэт и критик Борис Кутен-
ков. Чтения эти проходят на разных площадках: РГБ, 
Литературном музее, Литературном институте, Библи-
отеке имени Лермонтова в Сокольниках...

Едва возникнув, 
идея имела огром-
ный резонанс. Стои-
ло объявить о ней в 
«Живом журнале», 
как авторов стали 
забрасывать имена-
ми поэтов, отвечаю-
щих «формату» 
этой идеи. Название 
для чтений выбрали 
такое: «Они ушли — они остались». На них выступают в 
том числе и очень известные писатели и критики, но, 
конечно, главные голоса принадлежат друзьям и по-
клонникам.

Я не буду перечислять имена этих поэтов, потому 
что их оказалось очень и очень много. «Даже страшно, 
сколько молодых талантливых людей ушло в это время 
из жизни», — удивляется Ирина Медведева. Кто хочет, 
может найти подробную информацию об этих чтениях 
по ссылке: http://poets.ucoz.ru/.

Среди них есть «звезды»: Илья Тюрин, Борис Рыжий. 
Есть имена, которые были известны, может быть, толь-
ко десятку их друзей. Важно, что они не забываются. 
Что находятся люди, которые считают своим долгом 
хранить их память.

Зачем, это бессмысленный вопрос. Но уж точно речь 
здесь не идет о простой морали. У гениального русского 
поэта Георгия Иванова в одном из стихотворений есть 
образ «отступающих в вечность солдат», под которым 
он скорее всего имел в виду Белую армию, но, как у лю-
бого гениального поэта, этот образ говорит гораздо 
больше, чем в него вкладывалось изначального смысла. 
Рано уходящие из жизни поэты — это тоже отступающие 
в вечность «солдаты» нашей культуры, нашей литерату-
ры. Помнить о них наш общий долг, долг людей, которые 
считают себя к этой культуре причастными. Потому что 
если мы не будем помнить о них, то рано или поздно за-
будем и о великих, о «генералах» и «маршалах».

... И мне вдруг пришла в голову сумасшедшая мысль. 
Почему бы в Москве не поставить памятник «Поэтам, 
рано ушедшим из жизни»? Всем. От Лермонтова до 
Ильи Тюрина. Безымянный такой памятник. Интересно, 
как бы он мог выглядеть? 

Поэт имеет право 
жить, как он хочет, 
если он не мешает 
жить другим

Почему бы не поста-
вить памятник 
«Поэтам, рано ушед-
шим из жизни»?

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3663

Публикацию комментирует 
Андрей Малюков
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ЛАУРЕАТЫ
Лучший адаптированный сцена-
рий — «Игра в имитацию»
Лучшая анимация — «Город геро-
ев»
Лучший документальный фильм 
— «Гражданин Четыре»
Лучший монтаж — «Одержи-
мость»
Лучшие визуальные эффекты — 
«Интерстеллар»
Лучший звук — «Одержимость», 
«Снайпер»
Лучшая игровая короткоме-
тражка — «Телефонный звонок»
Лучшая документальная корот-
кометражка — «Горячая линия».
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Анонс Поразительные фото минувшего века писатель Николай Черкашин нашел 
на блошиных рынках — публикация об этом в мартовском номере журнала «Родина»

Александр Колчак 
и его команда

Николай Черкашин: Перебираю 
стопки потрепанных фотографий, 
вырванных из осиротевших альбо-
мов, покупаю приглянувшиеся...

Весьма потертой фотооткрытке подпись не требуется: знатоки без труда 
узнают актрису Ольгу Чехову.

Самая моя большая удача в «измайловских охотах» — вот 
этот снимок. Офицеры русского флота перед освоением 
Северного морского пути. Через три года экспедиция откроет 
огромный кусок суши — Землю Императора Николая II (ныне 
Северная Земля). В центре, заложив руку за борт кителя, 
сидит командир «Вайгача», один из инициаторов ГЭСЛО 
(Гидрографической экспедиции Северного Ледовитого океа-
на) капитан 2-го ранга Александр Колчак. Он счастлив: сбы-
лась заветная мечта — выйти на штурм Арктики на специаль-
но построенных судах с новейшим гидрографическим обору-
дованием. К тому же два месяца назад у него родился перве-
нец — сын Ростислав. На груди кавторанга — Владимир с 
мечами и бантом, за Порт-Артур.
Кто мог предсказать, что через десять лет его, как и сидяще-
го по левую руку судового врача Эдуарда Арнгольда, ждет 

расстрельная пуля? По правую руку от командира — старший 
офицер «Вайгача» старший лейтенант Константин Ломан. Его 
тоже ждет печальная доля: погибнет в 1917 году на полуо-
строве Сворбе (южная оконечность острова Эзель (Сааремаа) 
при взрыве артпогребов береговой батареи. За спинами 
сидящих (слева направо) стоят: вахтенный начальник лейте-
нант Николай Гельшерт (расстрелян в Петрограде в 1919 
году), лейтенант Виктор Нилендер (эмигрантская судьба 
забросит его в Бразилию, умер и похоронен в Сан-Паулу). 
Далее — лейтенант Георгий Брусилов, тот самый, что через 
два года снарядит на свой страх и риск частную экспедицию, 
уведет в полярные льды шхуну «Святая Анна» и безвестно 
сгинет в белом безмолвии Арктики. По одной из версий, 
вмерзшая в лед шхуна попала в круговое течение и по сию 
пору дрейфует вместе с вечными льдами. По другой — 

«Святую Анну» вынесло в 1915 году на чистую воду в 
Северной Атлантике, и на пути в Россию она была потоплена 
германской подводной лодкой. Наконец, последний в ряду — 
лейтенант Алексей Пилкин, герой Порт-Артура, впоследствии 
капитан 2-го ранга, родной брат контр-адмирала, который в 
годы Гражданской войны возглавлял в Северо-Западной рус-
ской армии Морское управление. Умер в эмиграции в 1960 
году. Похоронен Алексей Пилкин в Ницце. 
Семеро смелых... Бесстрашно смотрят они навстречу черным 
судьбам своим. 1910 год. Французский порт Гавр. Палуба 
«Вайгача»...
Всех, кто изображен на фотографии, удалось установить с 
помощью замечательного историка русского флота, автора 
«Родины», ныне, увы, уже покойного, Владимира 
Викторовича Лобыцына.

Великий князь Николай Николаевич, бывший главнокомандующий русской 
армией в годы Первой мировой, снят, скорее всего, в Ницце, где доживал 
свой век в эмиграции. У авто почтительно замер шофер, один из тех офице-
ров, что разделили с великим князем и фронт, и изгнание.

Еще один выдающийся подарок блошиного рынка: цесаревич Алексей 
обедает в окружении офицеров. Вероятно, снимок сделан в Могилеве 
в Ставке Верховного главнокомандующего в 1916 году. Надеюсь, профес-
сиональные историки смогут атрибутировать эту фотографию.

Крохотное, чуть больше почтовой марки фото времен Первой мировой войны.

ВНИМАНИЕ: КОНКУРС «БЛАГОДАРЕНЬЕ СНИМКУ»
Дорогие читатели!
В мартовском номере журнала «Родина» мы начинаем конкурс на лучший снимок из семейного архива. 
Просим присылать в редакцию старые фотографии, ставшие, на ваш взгляд, историческими докумен-
тами . Ведь, как пишет один из авторов этого номера, директор Государственного архива Российской 
Федерации Сергей Мироненко, «любой документ эпохи цепляет за живое , когда за ним стоит конкрет-
ная, может быть, бытовая история». И не важно, куплены снимки на развалах или хранятся много де-
сятилетий в семейных альбомах, — важно, чтобы в них бился пульс Времени.
Совместными усилиями мы обязательно составим уникальную фотопанораму истории нашей Роди-
ны.

Фотографии можно присылать на электронный адрес rodinainfo@rg.ru, 
а бумажные копии снимков — на почтовый адрес редакции: 
125993, Москва, ул. Правды, 24, стр. 4. Редакция журнала «Родина».

М
гновения истории, 
о с та н о в л е н н ы е 
« ф от о к о р а м и » , 
«фэдами», «смена-
ми»… Слава богу, 

что все эти старинные, чаще все-
го безымянные «миньоны», фо-
топортреты на тисненных сере-
бром и золотом паспарту под па-
пиросной бумагой, фронтовые — 
на скупых квадратиках «фотки», 
фигурно обрезанные карточки 
более поздних лет — не выброси-
ли, не сожгли, а принесли на Из-
майловский вернисаж. Много 
лет я прихожу сюда едва ли не ка-
ждую субботу (в этот день самый 
большой выбор, на рынок приез-
жают «антиквары» со всей стра-
ны и даже с Украины), переби-
раю стопки потрепанных, измя-
тых фотографий и открыток, 
вырванных с мясом из осиротев-
ших альбомов, покупаю пригля-
нувшиеся…

Охотников до этого, казалось 
бы, неходового товара немало. 
Кто-то собирает старые фото, на 
которых изображены автомоби-
ли и мотоциклы. Кому-то важны 
снимки военных людей в качест-
ве иллюстраций к альбому уни-
форм. Театральные художники 
подыскивают образцы мужских 
костюмов и женских нарядов на-
чала ХХ века…

Как это все попадает на бло-
шиные рынки? Поговорил с про-
давцом.

— Раньше просто выбрасыва-
ли на помойку или сжигали. А те-
перь люди поумнее стали. Умер-
ла старушка одинокая, к ней 
дворник наведается и первым 
делом фотоальбом заберет. А там 
он уже знает, кому нести. Заказ-
чиков много.

На прилавках старые фото ле-
жат в беспорядочных колодах, 
перетасованные как придется. 
Но если разложить их по хроно-
логии и смыслу, могут открыть-
ся поразительные исторические 
панорамы — не сохраненные ни 
в каких архивах, не опублико-
ванные ни в каких книгах. Кру-
пицы народной памяти, рассе-
янные по прихоти случая…

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/4049

ЛАКШИН И МЫ
В ПРОШЛУЮ пятницу в Москве, в ЦДРИ, прошли тради-
ционные Лакшинские чтения, организованные супругой 
знаменитого критика, писателем Светланой Лакшиной. 
И вот я думаю, как объяснить современным молодым 
людям, кто такой Владимир Яковлевич Лакшин — абсо-
лютно поразительный, ни на кого не похожий? Как рас-
сказать им, что Лакшин способствовал публикации в 
«Новом мире» Солженицына, но когда тот написал по-
весть «Бодался теленок с дубом», где несправедливо, по 
мнению Владимира Яковлевича, рассказал и о журнале, 
и о его главном редакторе Твардовском, Лакшин бросил-
ся на защиту? 

Могут ли сегодняшние молодые понять, чем были для 
людей моего поколения книги Лакшина, с одной сторо-
ны, очень умные и глубокие, а с другой — невероятно ин-
тересно написанные, захватывающие. Существуют ли 
нынче люди, по которым бы, ну, пусть не вся страна, а ин-
теллигенция сверяла бы свои моральные и нравственные 
позиции? Слышу ответ: есть, но мало… Авторитетов не 
может быть много, но, боюсь, сегодня их нет совсем. Вла-

димир Яковлевич 
был таким авторите-
том. Его не просто 
слушали, к нему 
прислушивались. Я 
достаю с полки его 
книгу. Название не-
замысловато: «Ост-
ровский». Книга о 
великом русском 
драматурге. Стои-
мость три рубля. Ти-
раж — внимание! — 
75 тысяч экземпля-
ров.

Еще раз для тех, кто не понял с первого раза: в нашей 
стране книга о драматурге выходила тиражом, на кото-
рый сегодня потянет не всякий детектив. Что с нами слу-
чилось? И вот тут можно начать стон русского интелли-
гента про бездуховность, про «раньше было время», про 
золотого тельца и бездуховного дельца… Стон, предназ-
наченный своим, ничего не меняющий в жизни, однако 
оставляющий у русского интеллигента ощущение не на-
прасно прожитого дня.

Не могу сказать, что я хорошо знал Лакшина, но ни-
когда не видел, чтобы он ныл. Руководил ли он журналом 
«Знамя» или «Иностранкой», писал ли книги или статьи 
— всегда был конструктивен. Подлинный мастер слова, 
он знал цену словам и попросту их не тратил. На Лак-
шинских чтениях много говорили о том, как хранить па-
мять о Лакшине, как изучать его труды и прочее, и про-
чее.

И все это важно, безусловно. Но для меня лично Лак-
шин — не предмет для изучения, а пример для подража-
ния. Для меня хранить память о нем — значит относиться 
и к читателям, и к писателям так, как умел Владимир 
Яковлевич. То есть не отделять одних от других, пони-
мать, что «читатель — писатель» — это не противопостав-
ление, а связка. Его книга об Островском вышла таким 
сумасшедшим (даже по тем временам) тиражом еще и 
потому, что была хорошо, интересно написана. Когда ин-
теллигенция начинает свой стон про бездуховность, она 
всегда отделяет себя от бездуховной массы. Она-то, ин-
теллигенция, прекрасна и духовна, да вот народ попался 
какой-то неказистый.

«Народу нужны только детективы и фэнтези!» — кри-
чит интеллигент, вытирая слезы. А я показываю ему рей-
тинги продаж, где уже долгое время неизменно среди ли-
деров книги Паолы Волковой. Искусствоведческие, меж-
ду прочим, книги, но написанные так, что оторваться не-
возможно. 

Мы познакомились с Лакшиным во время зарубеж-
ной поездки. Начало перестройки. Группу российских 
журналистов пригласили в Копенгаген. Среди нас были 
люди разных возрастов. Некоторые годились Лакшину 
во внуки. Он со всеми разговаривал одинаково уважи-
тельно. Однажды мы оказались за одним столом на бан-
кете. Сидело нас человек десять, некоторых Владимир 
Яковлевич знал шапочно, иных не знал вовсе. И тем не 
менее, он нашел неформальные слова, чтобы сказать о 
каждом. О каждом! И не формально! Для меня это было 
серьезным уроком.

На мой взгляд, су-
ществует верный 
признак интеллиген-
та: он и с водителем, 
и с той персоной, ко-
торую водитель воз-
ит, разговаривает 
одинаково. Никогда 
не ощущает своего 
превосходства над 
человеком, который 
не читал Гете в под-
линнике. Ему чело-
век интересен не 
знанием-незнанием 
литературы, а собст-
венным взглядом на 
жизнь. Интеллигент для меня — тот, кто может распоз-
нать такой взгляд у любого.

Таким был Владимир Яковлевич Лакшин. Я сидел на 
лакшиновских чтениях, смотрел на портрет этого чело-
века и думал: как жаль, что именно это качество россий-
ского интеллигента исчезает. Увы, как много появилось 
людей, которые слово «духовность» используют как ме-
даль, которую они сами себе вручили. Они, «духовные» и 
«интеллектуальные», смотрят на других свысока, словно 
забывая: духовный человек на других высокомерно смо-
треть не будет.

Как известно, в России настоящие времена всегда не-
подходящие. Подходящие или скоро будут, или недавно 
были. А вот сегодня всегда как-то не так.

Лакшин жил в тяжелую эпоху советской власти, кото-
рая гнобила его, что называется, по полной программе. 
Ему даже запрещали печататься. Он занялся историей 
литературы во многом потому, что анализировать совре-
менный процесс ему запрещали.

Но он никогда не жаловался на эпоху, он в ней разби-
рался сам и помогал разбираться другим. Делал то, что, 
на мой взгляд, и должен делать русский интеллигент: объ-
яснял людям время за окном, их жизнь, их самих, нако-
нец. И в этом тоже очень важный, великий урок Лакшина.

Традиционные Лакшинские чтения — хорошее, очень 
важное дело. Это возможность не только вспомнить заме-
чательного человека, но и задуматься о самих себе. А то 
ведь в суете будней мы забываем о важном человеческом 
деле: задуматься спокойно и без суеты о самом себе. 

В нашей стране 
книга о драматурге 
выходила тиражом, 
на который сегодня 
потянет не всякий 
детектив

Как много появи-
лось людей, кото-
рые слово «духов-
ность» используют, 
как медаль, кото-
рую они сами себе 
вручили

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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В Нахчыване более полутора ты-
сяч историко-культурных па-
мятников, порядка шестидесяти 
из них имеют мировое значение

Яркий очаг цивилизации 
на Переднем Востоке с.11

ГЛАВНАЯ ТЕМА 

Поддерживать 
культурное 
достояние 
будут 
системно 

ЖИВАЯ СВЯЗЬ 
ВРЕМЕН

Александр Караваев

В МИРЕ немало крайностей. В 
одном случае памятники стари-
ны и реликвии используются в 
утилитарной хозяйственно-
экономической практике, люди 
мало задумываются над их цен-
ностью, в другом —  делают из 
них «мертвые зоны» музеев 
и заповедников. Азербайджан 
в этом смысле стремится найти 
гармонию, приспосабливая 
объекты материального и нема-
териального наследия к совре-
менным стандартам, не отры-
вая их от людей, которые деся-
тилетиями живут «внутри» 
историко-культурного насле-
дия. 

Понятно, что сохранение 
 наследия является важнейшей 
задачей любого государства и 
развитого общества. Что такое 
современный музей? Сегодня 
он сочетает множество фун-
кций — это центр массового 
просвещения, исследователь-
ская лаборатория специали-
стов, и конечно — это место от-
дыха горожан и приезжих зару-
бежных туристов. 

Помимо прочего, современ-
ный музей, заповедник, куль-
турно-исторический центр го-
рода увеличивает туристиче-
ский потенциал страны, в ко-
нечном счете дает дополнитель-
ную имиджевую привлекатель-
ность и инвестиции. 

Утвержденная президентом 
Азербайджана Ильхамом Алие-
вым Государственная програм-
ма по реставрации и охране па-
мятников истории и культуры 
на период до 2020 исходит из 
того, что историко-культурное 
наследие Азербайджана с эконо-
мической точки зрения не долж-
но восприниматься бюджетным 
бременем, а должно стать в ряду 
дополнительных элементов раз-
вития страны. Поэтому кроме 
необходимой систематизации 
историко-культурной, рестав-
рационной и музейной деятель-
ности госпрограмма ставит и за-
дачу качественной популяриза-
ции объектов культуры и искус-
ства с целью более непосредст-
венного восприятия националь-
ных особенностей Азербайджа-
на гостями страны, проживаю-
щими в самых разных уголках 
планеты. 

Буквально в каждом городе 
Азербайджана есть те или иные 
слои историко-культурного на-
следия, которые необходимо со-
хранить как временные ориен-
тиры в биографии этого места и 
страны в целом. В этой реально-
сти и проявляется уникальность 
каждого конкретного населен-
ного пункта Азербайджана. 

Определенная часть куль-
турно-исторического наследия 
Азербайджана является общим 
достоянием всех бывших респу-
блик СССР. Несомненно, что 
для укрепления социально-по-
литического диалога между 
всеми странами постсоветского 
пространства нам нужно как 
можно прочнее связать пози-
тивные достижения прошлого с 
реалиями настоящего времени. 

Поэтому имеет смысл вос-
пользоваться методами образо-
вательной и научной интегра-
ции ради сохранения единой 
культурной памяти нашего об-
щего пространства. Такая рабо-
та ведется на уровне творче-
ской интеллигенции, отдельны-
ми общественными активиста-
ми как в Азербайджане, так и в 
России. 

Как говорил академик Дмит-
рий Сергеевич Лихачев, если 
человек равнодушен к памятни-
кам истории родной страны, 
значит, он равнодушен к своей 
стране. Этой «простой» истине 
следуют в Азербайджане, при-
вивая любовь к родной культу-
ре как на уровне государствен-
ного образования, так и непо-
средственным воспитанием и 
личным опытом на уровне ка-
ждой семьи. 

Академик Лихачев 
считал, что человек, 
равнодушный 
к памятникам, 
 равнодушен 
к своей стране

СИМВОЛЫ 
Нынешний мавзолей  
воздвигнут к 850-летию 
Низами Гянджеви 

Руины 
превратили 
в шедевр

Тамара Багирова

ОДНОЙ из главных достопримечательностей древнего 
азербайджанского города Гянджа, бесспорно, является 
мавзолей самого знаменитого его уроженца — всемирно 
известного поэта-гуманиста XII века Низами Гянджеви. 
Увенчанное куполом величественное сооружение из 
красного гранита, окруженное парком со скульптурной 
композицией, расположено при въезде в город с восточ-
ной стороны.

Великий азербайджанский поэт, шейх Ильяс ибн Юсуф 
(около1141 — 1209), известный как Низами Гянджеви, уже 
много веков покоится в родном городе. Точно неизвестно, 
когда именно на могиле Низами был воздвигнут первый 
мавзолей, но достоверно известно, что с самого момента 
его возведения он стал местом паломничества. Однако к 
началу прошлого века мавзолей Низами превратился в ру-
ины — именно такое его изображение приводит художник 
Шмерлинг в журнале «Молла Насреддин» в 1908 году. 

Новая власть советского Азербайджана уделила могиле 
Низами особое внимание. В 1923 году ученым-археологам 
удалось исследовать найденную тогда же надгробную пли-
ту, по надписи на которой была установлена точная дата 
смерти поэта. А в начале 1930-х годов в СССР был объяв-
лен конкурс на лучший проект мавзолея великого поэта. В 
числе прочих свой проект представили молодые архитек-
торы С. Дадашев и М. 
Усейнов, которые в 
дальнейшем состави-
ли известный творче-
ский тандем. Их кон-
курсное предложе-
ние опиралось на ар-
хитектурную школу 
знаменитого средне-
векового азербай-
джанского зодчего 
Аджеми Нахчывани. 
Однако под предло-
гом модной в те годы 
борьбы с конструк-
тивизмом проект был признан «несколько архаичным» и 
потому забракован, а предпочтение отдано относительно 
менее выразительному в художественном отношении про-
екту И. Вахутина. 

Великая Отечественная война задержала постройку но-
вого мавзолея, так что его торжественное открытие состо-
ялось только в 1947 г. Сооружение высотой в 15 м было 
возведено из тесаного камня-известняка — местного, добы-
ваемого недалеко от Кировабада (название Гянджи в совет-
ские годы), а орнамент в форме-шебеке на его гранях был 
из бетона, но выглядел как традиционная резьба по камню. 

В те годы никто и не подозревал, что совсем рядом с 
мавзолеем, по сути, закладывается «бомба замедленного 
действия». Речь идет о начатом в те же годы на той же окра-
ине города строительстве глиноземного комбината — круп-
нейшего предприятия тогдашнего Кировабада и одного из 
самых крупных в республике. Этот гигант был пущен в 
строй в 50-х гг., и с тех пор почва на обширной территории 
вокруг него приобрела стойкий красный оттенок из-за 
оседавших отходов производства алунита. 

К началу 70-х гг. слой красноватой пыли толщиной в не-
сколько миллиметров, въевшийся в наружное покрытие 
мавзолея Низами, настолько испортил его внешний вид, 
что многие видные деятели культуры, представители об-
щественности обратились с просьбой о помощи к тогдаш-
нему главе республики Гейдару Алиеву. В результате в 
1991 году, к 850-летию Низами Гянджеви, на месте преж-
него был возведен новый мавзолей. 

Автором проекта стал Фарман Имамгулиев, главный 
архитектор Гянджи. Новый мавзолей, который на целых 7 
метров выше предыдущего, имеет также и более сложное 
внутреннее устройство — с обходным балконом. Впечатля-
ющий интерьер величественного строения подчеркнут яр-
кими оконными витражами. 

22-метровую махину сооружения собрали из несколь-
ких цельных блоков красного гранита разной конфигура-
ции и разного профиля, габаритными размерами от метра 
до полутора. Гранит был привезен с Украины, а сами блоки 
обтесаны и отполированы в Санкт-Петербурге (тогда — еще 
Ленинграде). 

Автор проекта запланировал дополнить мавзолей лан-
дшафтным комплексом. Для этого он привлек к сотрудни-
честву известного скульптора, заслуженного художника 
Горхмаза Суджаддинова (Аскербейли), кстати, тоже уро-
женца Гянджи. Тот предложил для украшения парка, окру-
жающего мавзолей, проект «ажурной» (сквозной) компо-
зиции «Хамсе». Она включает в себя портретную фигуру 
Низами Гянджеви и отдельные группы, изображающие 
главных героев всех поэм прославленной «Пятерицы». Эту 
монументальную композицию отлили в бронзе (примеча-
тельно, что столь сложную в техническом плане операцию 
не стали заказывать за рубежом, а провели непосредствен-
но в Азербайджане), и она стала прекрасной «декорацией» 
для здания мавзолея. 

Компетентно  Охрана и восстановление культурно-исторического 
наследия — один из приоритетов современной политики Азербайджана

Как сохранить Память

Сеймур Мамедов, Наиля Баннаева

И
нтенсивно проводи-
мая в Азербайджане 
политика модерниза-
ции, наряду с эконо-
микой, социальным 

блоком, экологическими и ин-
фраструктурными составляющи-
ми, охватывает также широкий 
круг задач по охране и восстанов-
лению культурно-исторического 
наследия. Специально для этой 
цели принята государственная 
программа, о ходе выполнения 
которой рассказывает глава Госу-
дарственной службы по охране, 
развитию и восстановлению куль-
турного наследия при Министер-
стве культуры и туризма Азербай-
джана Закир Султанов.

Указом президента Ильхама 
Алиева в декабре прошлого года 
при министерстве культуры и 
туризма была создана Государ-
ственная служба по охране, раз-
витию и восстановлению куль-
турного наследия. Чем конкрет-
но будет заниматься новая 
структура?
ЗАКИР СУЛТАНОВ: За год до этого ука-
за глава государства утвердил го-
сударственную программу по 
восстановлению, охране недви-
жимых памятников истории и 
культуры, совершенствованию и 
развитию деятельности истори-
ческих и культурных заповедни-
ков в 2014—2020 годах. Она стала 
основой для продолжения работ в 
области охраны национального 
культурного наследия. В докумен-
те нашли отражение мероприя-
тия, призванные содействовать 
повышению уровня организации 
охраны недвижимых историче-
ских и культурных памятников, 
достопримечательных мест, исто-
рических и культурных заповед-
ников, восстановлению недвижи-
мого культурного наследия, а так-
же их изучению, продвижению и 

развитию. С целью системного и 
масштабного решения задач, 
предусмотренных госпрограм-
мой, президент Азербайджана из-
дал указ о создании специализи-
рованной госслужбы при мини-
стерстве культуры и туризма. Это 
очень важный шаг с точки зрения 
охраны и развития нашего куль-
турно-исторического наследия.

Со времени утверждения го-
спрограммы прошел год. Какие 
проекты уже удалось реализо-
вать?
ЗАКИР СУЛТАНОВ: До 2016 года дол-
жен быть завершен процесс вне-
сения в реестр всех исторических 
и культурных памятников Азер-
байджана. Согласно закону «Об 
охране исторических и культур-
ных памятников», в 2001 году 
была утверждена градация по сте-
пени значимости всех памятни-
ков, взятых под охрану государст-
ва. Теперь мы должны подгото-
вить новый список. Для того что-
бы официально взять под охрану 
вновь обнаруженные памятники, 
необходимо соответствующее 
распоряжение правительства. Со-
гласно распоряжению кабмина от 
2 августа 2001 года, на террито-
рии Азербайджана под охрану го-

сударства взяты 6308 историче-
ских и культурных памятников. С 
тех пор и по сегодняшний день 
найдено еще 1725 памятников. 
Они также охраняются государст-
вом. На территории страны дейст-
вуют также 27 государственных 
историко-культурных, архитек-
турных, художественных и этног-
рафических заповедников. К тому 
же регистрируются новые памят-
ники, новостроящиеся здания, 
имеющие историко-архитектур-
ное значение. К примеру, здание 
Центра Гейдара Алиева представ-
ляет собой уникальный памятник 
архитектуры. До 2016 года весь 
этот список должен быть уточнен 
и представлен на утверждение 
правительства.

Опыт каких стран заимствуется 
при восстановлении историко-
культурных памятников? При-
влекаются ли для этой цели ино-
странные специалисты?

ЗАКИР СУЛТАНОВ: Да, конечно. В каче-
стве примера могу привести ра-
боты в здании Национального му-
зея искусств, которое состоит из 3 
корпусов. Ремонтно-восстанови-
тельные работы в одном из них 
были завершены в 2008 году. По-
сле этого был построен стеклян-
ный переход, соединивший два 
прочих корпуса. Сегодня в евро-
пейских странах отдают предпоч-
тение металлическим и стеклян-
ным конструкциям при строи-

тельстве и ремонте зданий. Кон-
кретно наш проект разработали 
австрийские архитекторы. Они 
также принимали участие в стро-
ительных работах. В здании музея 
продолжаются реставрационные 
работы. Мы пригласили итальян-
скую компанию из Неаполя, име-
ющую многолетний опыт в этом 
деле. Кроме того, сотрудничаем со 
специалистами-реставраторами 
из Польши. Архитекторы нашего 
научно-исследовательского ин-
ститута Azərbərpa наладили те-
сные контакты с итальянскими 
реставраторами. Они регулярно 
ездят в Италию на семинары, 
учатся, перенимают опыт.

Надо полагать, вы таким обра-
зом формируете и кадровый по-
тенциал?
ЗАКИР СУЛТАНОВ: Подготовка кадров 
в сфере охраны и восстановления 
памятников находится в центре 
внимания и министерства куль-

туры и туризма, и главы государ-
ства. Это чрезвычайно важно для 
нас. Наша работа трудна, потому 
что имеет свою, особую специ-
фику. К примеру, построенная в 
Европе в XVII веке церковь всегда 
использовалась как церковь, и 
потому восстанавливать и ре-
ставрировать такое здание зна-
чительно легче. А у нас многие 
исторические строения в разное 
время использовались для раз-
ных целей, и потому восстанав-
ливать их как объекты первона-
чального назначения бывает за-
труднительно. Скажем, сейчас 
мы восстанавливаем гробницу 
«Аллах-Аллах» в Барде. Выну-
ждены пригласить специалистов 
из Исламской Республики Иран, 
потому что некоторые элементы 
строения были утрачены еще в 
советское время. Как следствие, 
возникла необходимость в исто-
рических исследованиях. С этой 
точки зрения кадры для рестав-
рации исторических памятников 
должны быть высокопрофессио-
нальными. К тому же теперь и 
требования другие. Азербайджан 
— независимая страна, в которой 
ежегодно проводятся многие 
престижные международные ме-
роприятия. Приезжающие к нам 
гости знакомятся с исторически-
ми памятниками, посещают му-
зеи. Поэтому восстановление па-
мятников должно соответство-
вать мировым стандартам.

Где сегодня идет ремонт и ре-
ставрация памятников? Сколько 
таких объектов уже отреставри-
ровано? 
ЗАКИР СУЛТАНОВ: В Барде мавзолей 
«Аллах-Аллах», в Гяндже кара-
ван-сарай Шах Аббаса, в Баку 
продолжаются ремонтно-восста-
новительные работы в Нацио-
нальном музее. Ведутся проек-

тные работы по некоторым па-
мятникам, например, Чырах-га-
ла, албанская церковь в Габале. 
Завершены восстановительно-
консервационные работы в исто-
рико-культурных памятниках, 
расположенных в Баку, Гяндже, 
Шеки, Нахчыване, Губе, Лянкя-
ране и других городах и районах 
страны. Думаю, создание специа-
лизированной госслужбы значи-
тельно ускорит темпы работ по 
охране, развитию и восстановле-
нию богатого культурно-истори-
ческого наследия нашего народа. 

В последние годы все больше па-
мятников культуры заново 
«встают в строй» благодаря ре-
ставрации и реконструкции. Ка-
кие из них вы порекомендовали 
бы в первую очередь отечествен-
ным и зарубежным туристам?
ЗАКИР СУЛТАНОВ: Работа проделана 
немалая, так что выбор велик. Но 
не секрет, что посещаемость той 
или иной достопримечательности 
туристами зависит в том числе от 
доступности ее расположения и 
наличия развитой инфраструкту-
ры. В этом отношении хотелось 
бы отметить, например, Габалин-
ский район, где были восстанов-
лены албанские церкви и создан 
археологический музей. Габала — 
развитая туристическая зона, там 
много отелей на любой вкус, что 
удобно для туристов. Из недавно 
отреставрированных памятни-
ков, расположенных более-менее 
недалеко от Баку, надо в первую 
очередь упомянуть храм «Атеш-
гях», где очень бережно восста-
новлен былой облик древнего свя-
тилища огнепоклонников. Огром-
ная работа проделана в Гобустан-
ском заповеднике — в первую оче-
редь стоит отметить электронную 
«начинку» нового интерактивно-
го музея. Музейный комплекс на 
территории Государственного 
историко-этнографического за-
поведника «Гала», созданный 
Фондом Гейдара Алиева, стал не 
только местом, где охраняется 
историческое прошлое, но и при-
влекательным местом для посе-
щения туристов. Из относительно 
новых объектов, еще не столь из-
вестных туристам, отмечу древ-
нее городище близ Ахсу. Сейчас 
там ведутся археологические ис-
следования, но туристам также 
свободно открыт туда доступ. 

Каковы ближайшие планы воз-
главляемой вами службы? Какие 
объекты первыми поставлены в 
очередь на реставрацию или ре-
конструкцию? 
ЗАКИР СУЛТАНОВ: В ближайших пла-
нах — работа над рядом объектов 
в Исмаиллинском районе. Основ-
ным центром приложения наших 
усилий здесь станет поселок Ба-
скал — древний центр народных 
ремесел, известный также свои-
ми средневековыми архитектур-
ными достопримечательностя-
ми. Есть идея превратить Баскал 
в «город мастеров», чтобы при-
дать достойную оправу этому 
шедевру этнографии и архитек-
туры. За образец взяты схожие с 
Баскалом небольшие, но широко 
известные у туристов населен-
ные пункты в других странах.

Девичью башню и Огненные башни 
разделяет расстояние в один кило-
метр и эпоха в семь столетий.

Закир Султанов: Восстановление 
памятников должно соответство-
вать мировым стандартам.

Гранит для мавзо-
лея привезли 
с Украины, а блоки 
обтесаны 
и отполированы 
в Ленинграде

Акцент

 До 2016 года должен быть 
завершен процесс внесения 
в реестр всех исторических 
и культурных памятников 

Мавзолей Низами приобрел нынешний облик четверть века 
назад.

Э
Л

Ь
Д

А
Р

 Г
У

С
Е

Й
Н

О
В

Р
У

Ф
А

Т
 Б

А
Й

Р
А

М
О

В

Э
Л

Ь
Д

А
Р

 Г
У

С
Е

Й
Н

О
В

СПРАВКА «РГ»
 Некоторые мероприятия, предусмотренные в Госу-
дарственной программе по реставрации, охране не-
движимых памятников истории и культуры, совер-
шенствованию и развитию деятельности историче-
ских и культурных заповедников на 2014—2020 годы.
— Составление и утверждение нового списка недви-
жимых памятников истории и культуры на терри-
тории Азербайджанской Республики, взятых под го-
сударственную охрану;
— Подготовка предложений о порядке приобретения 
государством недвижимых памятников истории и 
культуры (их отдельных частей), находящихся в 
частной собственности, в том числе расположен-
ных на территориях исторических и культурных 
заповедников;
— Приведение нормативных документов по рестав-
рации-консервации недвижимых памятников исто-
рии и культуры (в том числе подготовки проектно-
сметной документации и государственной экспер-
тизы) в соответствие с международными стандар-
тами;
— Совершенствование деятельности исторических и 
культурных заповедников, в том числе развитие их 
материально-технической базы, обеспечение охра-
ны в целях поддержания особого режима на их тер-
риториях;
— Совершенствование работы по охране недвижимо-
го культурного наследия, в том числе инвентариза-
ция недвижимого культурного наследия, а также 
археологических памятников, определение их границ 
и охранных зон, паспортизация и составление карт, 
создание отвечающей современным требованиям 

информационной базы, применение мультимедий-
ной системы и электронной системы наблюдения;
— Совершенствование работы по охране памятни-
ков истории и культуры, расположенных на терри-
тории исторических и культурных заповедников, в 
том числе определение с этой целью границ истори-
ческих и культурных заповедников и составление их 
карт, перепись, паспортизация памятников исто-
рии и культуры, расположенных на территории за-
поведников, создание отвечающей современным тре-
бованиям информационной базы;
— Создание и развитие инфраструктуры туризма в 
исторических и культурных заповедниках и недви-
жимых памятниках истории и культуры, использу-
емых в туристических целях;
— Подготовка высококвалифицированных кадров по 
охране и реставрации недвижимых памятников 
истории и культуры;
— Развитие сотрудничества с ЮНЕСКО и другими 
международными структурами в области охраны 
недвижимых памятников истории и культуры;
— Проведение мониторингов для изучения техниче-
ского состояния недвижимых памятников истории 
и культуры;
— Проведение реставрационно-консервационных ра-
бот в недвижимых памятниках истории и культуры;
— Совершенствование работы по изучению и пропа-
ганде недвижимых памятников истории и культу-
ры, в том числе создание веб-сайтов исторических и 
культурных заповедников, изготовление печатной 
продукции о недвижимом культурном наследии 
Азербайджанской Республики.
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ИССЛЕДОВАНИЕ Ученые
с нетерпением ждут,
когда «Баиловские камни»
вновь «всплывут»
над морем 

Тайны 
Каспийской 
Атлантиды 

Наиля Баннаева

У ЗАПАДНОГО края Бакинской бухты, близ Баиловской 
косы, совсем недалеко от каспийского берега (на расстоя-
нии около 350 м) можно увидеть слегка возвышающиеся 
над водой вершины башен. А под ними — очертания стен 
сооружения в форме неправильного прямоугольника 
с толстыми, двухметровой толщины стенами, напомина-
ющего небольшой форт.

Многие ученые предпочитают называть это строение 
замком Сабаил (в переводе с фарси «Баиловские камни»). 

У этого миниатюрного замка, почти полностью скры-
того под водой, есть романтичное современное назва-
ние — Каспийская Атлантида. Однако если мифическая 
Атлантида ушла под воду раз и навсегда, то замок Сабаил 
вот уже который век 
подряд, в зависимо-
сти от повышения 
или понижения 
уровня Каспийского 
моря, то показывает-
ся над водой, то 
вновь скрывается 
в пучине. 

Этот удивитель-
ный памятник архи-
тектуры был возве-
ден в XIII веке по про-
екту зодчего Зейнад-
дина ибн Абу Рашида 
Ширвани, по указанию Ширваншаха Ферибурза III. По по-
воду первоначального назначения сооружения ученые до 
сих пор выдвигают различные гипотезы. По одной из них, 
Сабаил задумывался как оборонительный форт западной 
оконечности Бакинской бухты. Другие считают, что Саба-
ил, подобно Девичьей башне, был связан с религией огне-
поклонников. Наиболее вероятной выглядит версия о том, 
что это строение было морской таможней, а ее башня слу-
жила маяком. Однако, каким бы ни было первоначальное 
предназначение Сабаильского замка, он выполнял его от-
носительно недолго: в 1306 году уровень Каспия после 
сильного землетрясения повысился более чем на 20 м, 
и «Баиловские камни» были затоплены. 

В очередной раз замок восстал из пены морской в 20-е 
годы прошлого века, когда уровень воды сильно упал, 
и остров с фортом показался во всей красе. В это время 
и несколько позднее «Баиловские камни» тщательно из-
учались многими видными учеными — такими, как гидро-
лог А.Вознесенский, геолог И.Губкин, историк Е.Пахомов, 
археологи И.Джафарзаде, О.Исмизаде, В.Квачидзе и дру-
гими. Затем форт-призрак в очередной раз был поглощен 
волнами Каспия, и лишь несколько лет назад, в конце 
2000-х годов, на поверхности воды вновь показались вер-
хние части этого легендарного строения. 

В наши дни замок Сабаил недоступен для широкого 
посещения и изучения — в него можно пробраться толь-
ко в водолазном костюме. Но со времен его прошлого 
появления из глубины морской в Баку бережно хранят-
ся бесценные свидетельства его истории. Это каменные 
плиты фриза (ленты декоративного убранства) длиной 
400 м, украшавшего некогда верхнюю часть стен замка. 

Были обнаружены 706 плит высотой в 70 см и шири-
ной 25-50 см, украшенных рельефной резьбой — надпи-
сями на арабском и фарси, изображениями животных, 
растений и даже портретами людей! Это делает замок 
Сабаил уникальным сооружением, не имеющим анало-
гов на мусульманском Востоке — ведь, как известно, ис-
лам запрещает изображение человека.

В хитросплетениях орнамента удалось обнаружить 
такие важные данные, как имя зодчего замка, дату нача-
ла постройки этого сооружения и частичную генеало-
гию первой династии Ширваншахов — Мазьядидов. 

Замок Сабаил, будучи на данный момент физически 
недоступным для визитов археологов, исследуется ими 
по многочисленным сохранившимся фрагментам его 
фриза. Бережное отношение к этим экспонатам и их 
тщательное изучение — пока единственное, что можно 
сделать. Но Каспий 
в наше время, как 
известно, вновь от-
ступает, а строи-
тельные и реставра-
ционные техноло-
гии существенно 
продвинулись за по-
следние столетие. 
Так что, возможно, 
в не таком уж дале-
ком будущем замок 
Сабаил сможет вой-
ти в число сооруже-
ний, доступных для 
обозрения как уче-
ных, так и широкой 
публики.

ЗАПОВЕДНИК Храм Атешгях  обрел достойный святилищу облик

Здесь не гаснет огонь
Нармина Велиева

Е
сть в Азербайджане са-
кральное место, которое 
словно магнит притягивает 

туристов со всего мира. Недалеко 
от Баку, в пригородном поселке 
Сураханы, располагается святи-
лище, возраст которого, по мне-
нию многих ученых-историков, 
равен приблизительно двум ты-
сячелетиям. На протяжении со-
тен лет стекались к нему люди со 
всего мира, чтобы поклониться 

необычному природному явле-
нию — неугасающему огню, вы-
рывающемуся из-под земли. 

В XVII—XVIII веках храм огне-
поклонников («Атешгях») был 
почти полностью разрушен, но 
затем его заново возвела прожи-
вавшая в Баку индусская общи-
на, относящаяся к касте сикхов. А 
в начале XIX века здесь посели-
лись отшельники, насчитываю-
щие несколько десятков человек, 
которые поклонялись огню, вели 
аскетический образ жизни и, 

истязая свою плоть, очищали 
душу. Единственным удобством в 
их кельях был естественный газо-
вый очаг посредине каменного 
пола и дымовое отверстие в ка-
менном потолке над огнем. 

В свое время храм огнепо-
клонников посетил знаменитый 
французский писатель Александр 
Дюма (отец), который оставил в 
дневнике свои впечатления: «Во-
образите себе равнину почти в 
квадратную милю, откуда через 
сотню неправильных отверстий 

вылетают снопы пламени. Ветер 
развевает их, разбрасывает, сги-
бает, выпрямляет, наклоняет до 
земли, уносит в небо, и никогда не 
в состоянии погасить».

А в 1887 году храм огня посе-
тил российский император 
Александр III, который наблю-
дал здесь индуистские огненные 
ритуалы. 

В конце XIX века выход при-
родного газа на поверхность зем-
ли в Сураханы прекратился, и па-
ломники стали возвращаться в 
Индию. Последний индус поки-
нул Атешгях в 1887 году, после 
чего комплекс пришел в запусте-
ние. В последние годы царской 
России и советский период храм 
был заброшен. После реставра-
ционных работ в 1975 году древ-
нее святилище огнепоклонников 
вновь было открыто для посеще-
ния в качестве музея под откры-
тым небом. После приобретения 
Азербайджаном государствен-
ной независимости, по решению 
президента Ильхама Алиева в 
2007 году здесь был создан Госу-
дарственный историко-архитек-
турный заповедник «Храм Атеш-
гях». С 2009 года в заповеднике 
ведутся реставрационные рабо-
ты, к которым несколько лет на-
зад присоединилось также пра-
вительство Индии.

Сегодня историко-архитек-
турный заповедник «Храм Атеш-
гях» занимает особое место сре-
ди памятников материальной 
культуры Азербайджана. Святи-
лище включено в список Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО. 

После реставрации террито-
рия заповедника была расширена 
с 4,2 тысячи до 15 тысяч квадрат-
ных метров. Сегодня храм пред-
ставляет собой, в отличие от пер-
вичной — четырехугольной, пяти-
угольное сооружение. Оно состо-
ит из 26 келий и окружено зубча-
той внешней стеной и входным 
порталом, над которым распола-
гается традиционная для Абшеро-
на гостевая комната — «балахане». 
В центре внутреннего двора раз-
мещена четырехугольная ротонда 
главного храма-алтаря, где с древ-
них времен горел негасимый 
огонь. Рядом с храмом-алтарем 
находится четырехугольная яма, 
которую когда-то использовали 
для кремации умерших монахов и 
паломников. Над входами некото-
рых из келий выгравированы ка-
менные таблички с краткими по-
святительными надписями. До 
настоящего времени сохранилось 
14 индуистских, две сикхских и 
одна персидская (зороастрий-
ская) надпись. 

На территории обновленного 
заповедника «Храм Атешгях» рас-
положены кузнечная мастерская, 
мастерские медной и фарфоровой 
посуды, резьбы по дереву, по изго-
товлению ковров, келагаи и цино-
вок, сувенирная и художествен-
ная галерея и музей, в котором эк-
спонируются уникальные пред-
меты старины. А в Доме мугама 
созданы все условия для отдыха 
посетителей: здесь можно выпить 
чашку ароматного чая с вкусной 
пахлавой и послушать азербай-
джанскую народную музыку. 

АРХИТЕКТУРА

Гянджа — 
город
с великой 
историей
и большим 
будущим 

ТЕНЬ 
ОТ МИНАРЕТА 
ИСЧЕЗАЕТ 
В ПОЛДЕНЬ

Самира Кязимова

ПРАКТИЧЕСКИ каждый уго-
лок древней Гянджи пропитан 
своей историей, cвоими тайна-
ми и загадками, уходящими в 
глубь веков. Первые письмен-
ные упоминания об этом азер-
байджанском городе появились 
около 845 года нашей эры. Од-
нако результаты археологиче-
ских раскопок свидетельствуют 
о том, что Гянджа была основа-
на и заселена значительно рань-
ше IX века.

В самом центре Гянджи — не-
далеко от площади Гейдара Али-
ева — расположилась знаковая 
не только для горожан, но и для 
многих жителей Азербайджана 
«Джума-мечеть». Она была воз-
ведена в 1606 году сефевидским 
правителем Шахом Аббасом I 
по проекту зодчего, астронома 
и визиря шаха — Шейха Бахауд-
дина. Кстати, прямого потомка 
великого поэта Низами Гяндже-
ви. Храм, построенный из кра-
сного кирпича, представляет 
собой приземистое, но широкое 
здание. В мечети сохранился 
уникальный минбар (амвон) из 
дуба и липы, изготовленный без 
единого гвоздя. 

Из середины здания «выра-
стают» два высоких минарета, 
увенчанных вышками для осмо-
тра окрестностей. Минареты 

были отреставрированы и слег-
ка видоизменены в XIX веке, 
но их необычное конструктор-
ское решение поныне поражает 
специалистов своей оригиналь-
ностью: ровно в полдень исче-
зает тень, падающая на запад-
ную стену строения. Это указы-
вало правоверным, что пришло 
время полуденного намаза. 
До сих пор гянджинцы проверя-
ют по исчезающей тени время — 
точность абсолютная. В 2008 
году по личному указанию пре-
зидента Ильхама Алиева за счет 
средств Фонда Гейдара Алиева 
в мечети Шаха Аббаса были 
проведены основательные ре-
конструкционные работы.

Капитальному ремонту под-
вергся и другой исторический 
памятник Гянджи — баня «Чокек 
хамам», построенная тем же 
Шейхом Бахауддином рядом 
с Джума-мечетью. Система 
 трубопроводного водоснабже-
ния на протяжении 400 лет 
ни разу не давала сбоя и вплоть 
до 1963 года исправно выпол-
няла свои функции. Сейчас 
баня, как исторический памят-
ник, находится под охраной 
ЮНЕСКО. 

И, наконец, еще об одном ар-
хитектурном памятнике — хра-
мовом комплексе «Имамзаде», 
который представляет боль-
шую религиозную и историче-
скую ценность не только для 
Гянджи, но и для всего Азербай-
джана. По архитектурному сти-
лю можно предположить, что 
мавзолей был построен в конце 
XIV — начале XV веков, а окру-
жающий комплекс — в XVII веке. 
Впоследствии мавзолей стал 
местом паломничества мусуль-
ман, прибывающих из различ-
ных регионов Азербайджана и 
других стран. 

Пир «Имамзаде», являю-
щийся одним из ценных образ-
цов средневековой азербай-
джанской архитектуры, входил 
в систему караванного торгово-
го пути Востока. В 2010 году 
президент Ильхам Алиев подпи-
сал специальное распоряжение 
о капитальной реставрации па-
мятника-святилища. На восста-
новительные работы из резер-
вного фонда главы государства 
выделено более 10 млн манатов 
(12 млн долл. США). Завершено 
благоустройство территории 
комплекса, установлена совре-
менная осветительная система. 
Возведены два минарета высо-
той 42 метра, построен зал для 
намаза, расписанный изящной 
каллиграфией. Реставрацион-
ные работы на стадии полного 
завершения. 

Наследие Здесь каждый камень 
олицетворяет культуру, традиции и обычаи народа

Уроки школы 
Аджеми Нахчывани
Галия Алиева

Н
ахчыван — один из 
наиболее ярких оча-
гов развития циви-
лизации на Пере-
днем Востоке и, в 

частности, в Азербайджане. Па-
мятники материальной культу-
ры, наскальные изображения и 
петроглифы Гямигая, огромное 
количество артефактов, обнару-
женных археологами в крепостях 
и городищах, а также древней-
шие наземные строения позволя-
ют специалистам говорить о са-
мобытности и уникальной  куль-
туре этого края. 

Сегодня в Нахчыване насчи-
тывается более полутора тысяч 
историко-культурных памятни-
ков, из которых порядка шести-
десяти имеют статус мирового 
значения. В пещерах Газма, Асха-
би-Кяхф и Килид найдены следы 
эпохи Каменного века. В конце IV 
тыс.— начале II тыс. до н.э на тер-
ритории Нахчывана были осно-
ваны такие города-крепости, как 
Оглангала, Карабаглар, Чалхан-
гала и Говургала. Памятники из-
образительного искусства напо-
добие наскальных рисунков Гя-
мигая отражают образ жизни и 
религиозно-идеологическое ми-
ровоззрение обитавших здесь 
древних племен. 

Поражает своим великолепи-
ем величественное творение зод-
чего Аджеми Нахчывани — Мав-
золей Момине Хатун, который 
называют еще нахчыванским 
Тадж-Махалом. Среди подобных 
ему сооружений он считается од-
ним из самых изящных и высо-
ких не только в Азербайджане, но 
и во всем мире. Мавзолей был 
возведен в 1186 году над могилой 
Момине Хатун — жены основате-
ля нахчыванского государства 
Атабеков — Шамсаддина Эльде-
низа. Масштабная работа по вос-
становлению и реконструкции 
историко-архитектурных памят-
ников края развернулась после 
обретения Азербайджаном неза-
висимости во многом благодаря 
общенациональному лидеру Гей-
дару Алиеву. К примеру, в 1998 
году к комплексу религиозно-
культурных памятников «Асха-
би-Кяхф», который находится в 
природной пещере, была проло-
жена асфальтированная дорога, 
вдоль которой посажены дере-
вья, построена мечеть. Сюда при-
езжают паломники и туристы из 
многих стран мира. 

В 2004 году был отремонти-
рован и восстановлен в первона-
чальном виде храмовый ком-
плекс Имамзаде — культовый па-
мятник ХVI—ХVIII вв. По сведе-
ниям русского ученого В. М. Сы-
соева, побывавшего в 20-х гг. 
прошлого столетия в Нахчыва-

не, в Средние века этот ком-
плекс предположительно был 
местом проживания и богослу-
жения дервишей, а впоследст-
вии — местом захоронения на-
хчыванских ханов.

В Нахчыване бытует много 
легенд, связанных с могилой 
Ноя. По преданию, во время ми-
рового потопа ковчег пророка 
Ноя коснулся на территории На-
хчывана горы Иландаг (Змеиная 
гора) и бросил якорь вблизи под-
ножия вершины Гапыджик. О на-
хождении в городе гробницы 
Ноя свидетельствуют также из-
вестные исследователи прошло-
го — И. Шопен, Дюбуа де Монпе-
ре, К. А. Никитин, В. В. Сысоев и 
др. В 2008 году по распоряже-
нию властей Нахчыванской Ав-
тономной республики древний 
памятник был заново отрестав-
рирован, а прилегающая терри-
тория благоустроена.

Говоря об особой роли и вкла-
де нахчыванской археологиче-
ской школы в общий исследова-
тельский контекст исторической 
науки Азербайджана, специали-
сты едины во мнении, что Нахчы-
ван уже в XII веке становится 
центром одной из крупных сред-
невековых архитектурных школ, 
объединившей богатейшие архи-
тектурно-

строительные традиции. Ее 
вершиной, бесспорно, следует 
признать творчество выдающе-
гося зодчего Аджеми Нахчывани.

Одним из эталонных памят-
ников не только в Нахчыване, но 
и на всем пространстве кура-
аразской культуры признан кур-
ган Гюльтепе-I. Последние архео-
логические раскопки на нем, а 
также в Махта, Овчулартепе, Да-
шарх, курганах Гарабулага и др., 
дали богатейший материал, по 
которому можно проследить все 
стороны жизни древних племен, 
населявших этот регион, и найти 
связи не только с сопредельными 
областями, но и дальними стра-
нами. Во время исследований 
близ Гюльтепе-1 и бассейна озера 
Шорсу, которое проводилось при 
финансовой поддержке Фонда 
развития науки при президенте 
Азербайджана, были обнаруже-
ны более двадцати важнейших 
артефактов — археологических 
памятников, относящихся к пе-
риоду неолита и энеолита. 

К слову, первый миллион от 
государства на раскопки был вы-
делен именно на исследования в 
Нахчыване. Неслучайно поэтому 
из сорока археологических эк-
спедиций, которые постоянно 
работают в полевых условиях се-
годня, порядка десяти находятся 
в Нахчыване. А десять лет назад, 
в 2005 году, прошли паспортиза-
цию все археологические памят-
ники края.Мавзолей Момине Хатун называют нахчыванским Тадж-Махалом.

Пир «Имамзаде» - 
место паломничест-
ва мусульман 
Гянджи и всего 
Азербайджана

Скрытый водами 
Каспия замок 
Сабаил недоступен 
для широкого 
посещения 
и изучения

Храм огнепоклонников Атешгях внесен в список всемирного наследия ЮНЕСКО.
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27
ЗАПОВЕДНИКОВ
Столько государственных истори-
ко-культурных, архитектурных, 
художественных и этнографиче-
ских зон охраны действуют 
на территории Азербайджана.

Автографы Каспийской Атлантиды привлекают исследовате-
лей многих стран мира.
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В соответствии с частью 4 статьи 39 
Федерального закона от 29 декабря 2012 г. 
№ 273-ФЗ «Об образовании в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2012, №  53, 
ст. 7598; 2014, № 26, ст. 3388) приказываю:

Установить максимальный размер 
платы за пользование жилым помещением 
(платы за наем) в общежитии для обучаю-
щихся по основным образовательным про-
граммам среднего профессионального и 
высшего образования по очной форме 
обучения и на период прохождения проме-
жуточной и итоговой аттестации обучаю-
щимся по данным образовательным про-
граммам по заочной форме обучения в 
образовательных организациях, подведом-
ственных Министерству здравоохранения 
Российской Федерации, в размере платы за 
пользование жилым помещением (платы 
за наем) для нанимателей жилых помеще-
ний по договорам социального найма 
жилых помещений государственного или 

муниципального жилищного фонда, уста-
новленном соответствующими органами 
местного самоуправления (в субъектах Рос-
сийской Федерации — городах федераль-
ного значения Москве и Санкт-Петербурге 
— органом государственной власти соот-
ветствующего субъекта Российской Феде-
рации, если законом соответствующего 
субъекта Российской Федерации не уста-
новлено, что данные полномочия осу-
ществляются органами местного самоу-
правления внутригородских муниципаль-
ных образований) с учетом следующих 
коэффициентов, применяемых в зависи-
мости от планировки жилых помещений в 
общежитии:

для общежитий коридорного типа — 
0,5;

для общежитий гостиничного и секци-
онного типов — 0,75;

для общежитий квартирного типа — 
1,0.

Министр В. Скворцова

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 25 декабря 2014 г. № 905н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 10 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 35958
О максимальном размере платы за пользование 

жилым помещением (платы за наем) 
в общежитии для обучающихся по основным 

образовательным программам среднего 
профессионального и высшего образования 

по очной форме обучения и на период 
прохождения промежуточной итоговой 

аттестации обучающимся по данным 
образовательным программам по заочной 

форме обучения в образовательных 
организациях, подведомственных Министерству 

здравоохранения Российской Федерации

В целях реализации Федерального 
закона от 31 декабря 2014 г. № 489-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» 
(официальный интернет-портал правовой 
информации http://www.pravo.gov.ru, 31 
декабря 2014 г.) приказываю:

Внести в Порядок организации и осу-
ществления образовательной деятельнос-
ти по образовательным программам выс-
шего образования — программам бакалав-
риата, программам специалитета, програм-
мам магистратуры, утвержденный прика-
зом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 19 декабря 2013 
г. № 1367 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 24 февра-
ля 2014 г., регистрационный № 31402), сле-
дующие изменения:

1. Дополнить пунктом 51.1 следующего 
содержания:

«51.1. Лица, зачисленные для продол-
жения обучения в соответствии с частью 5 
статьи 5 Федерального закона от 5 мая 2014 
г. № 84-ФЗ «Об особенностях правового 
регулирования отношений в сфере образо-
вания в связи с принятием в Российскую 
Федерацию Республики Крым и образова-
нием в составе Российской Федерации 
новых субъектов — Республики Крым и 
города федерального значения Севастопо-
ля и о внесении изменений в Федеральный 

закон «Об образовании в Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2014, №19, ст. 2289; 
официальный интернет-портал правовой 
информации http://www.pravo.gov.ru, 31 
декабря 2014 г.), обучаются в течение уста-
новленного срока освоения образователь-
ной программы с учетом курса, на который 
они зачислены. Указанный срок может быть 
увеличен не более чем на один год по реше-
нию организации, принятому на основании 
заявления студента11.».

2. Дополнить новой сноской 11 следую-
щего содержания:

«11 См. часть 5 статьи 5 Федерального 
закона от 5 мая 2014 г. № 84-ФЗ «Об осо-
бенностях правового регулирования отно-
шений в сфере образования в связи с при-
нятием в Российскую Федерацию Респу-
блики Крым и образованием в составе Рос-
сийской Федерации новых субъектов — 
Республики Крым и города федерального 
значения Севастополя и о внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об образовании 
в Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
2014, № 19, ст. 2289; официальный интер-
нет-портал правовой информации http://
www.pravo.gov.ru, 31 декабря 2014 г.).».

3. Сноски 11 — 17 считать соответст-
венно сносками 12—18.

Министр Д. Ливанов

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 15 января 2015 г. № 7 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 11 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 35965
О внесении изменений в Порядок организации и 
осуществления образовательной деятельности 

по образовательным программам высшего 
образования — программам бакалавриата, 

программам специалитета, программам 
магистратуры, утвержденный приказом 

Министерства образования и науки Российской 
Федерации от 19 декабря 2013 г. № 1367

Приложение
Предельно допустимая концентрация (ПДК) 

О-изобутил- -N-диэтиламиноэтилтиолового эфира 
метилфосфоновой кислоты (вещества типа Vx) 

в воздухе рабочей зоны (включая аэрозоль 
дезинтеграции строительных материалов) при выводе 

объектов по уничтожению химического оружия 
из эксплуатации

Гигиенический норматив ГН 2.2.5.3224-14
I. Общие положения и область применения

1.1. Настоящий гигиенический норматив устанавливает предельно до пустимую концен-
трацию (ПДК) О-изобутил-β-N-диэтиламиноэтилтиолового эфира метилфосфоновой 
кислоты (вещества типа Vx) в воздухе рабочей зоны (включая аэрозоль дезинтеграции 
строительных материалов) при выводе объектов по уничтожению химического оружия из 
эксплуатации.

1.2. Гигиенический норматив предназначен для юридических лиц, инди видуальных 
предпринимателей, осуществляющих контроль за качеством производственной среды и 
планированием профилактических мероприятий по обеспечению санитарно-эпидемиоло-
гического благополучия при проведе нии работ по выводу объектов по уничтожению хими-
ческого оружия из эксплуатации, аттестацию рабочих мест персонала, а также для органов, 
уполномоченных осуществлять федеральный государственный санитарно-эпидемиологи-
ческий надзор.
II. Предельно допустимая концентрация (ПДК) О-изобутил- -N-диэтиламиноэтилтиолового 

эфира метилфосфоновой кислоты (вещества типа Vx) в воздухе рабочей зоны 
(включая аэрозоль дезинтеграции строительных материалов) 

при выводе объектов по уничтожению химического оружия из эксплуатации

Наименование вещества № CAS Формула Величина 
ПДК, мг/м3

Класс 
опасности

1 2 3 4 5
О-изобутил- -N-диэтиламино-
этилтиоловый эфир метил-
фосфоновой кислоты (вещество 
типа Vx)

№ 159939-87-4 C11H26NО2PS 5,0-10-6 I*

* При работе со строительными материалами требуется защита кожи и глаз.

Постановление Главного государственного 
санитарного врача Российской Федерации

от 3 октября 2014 г. № 59 г. Москва
Зарегистрировано в Минюсте РФ 27 октября 2014 г. 

Регистрационный № 34453
Об утверждении гигиенического норматива 

ГН 2.2.5.3224-14
В соответствии с Федеральным зако-

ном от 30 марта 1999 года № 52-ФЗ «О 
санитарно-эпидемиологическом благопо-
лучии населения» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1999, № 14, ст. 1650; 2002, № 1 (ч. 1), ст. 2; 
2003, № 2, ст. 167; № 27 (ч. 1), ст. 2700; 2004, 
№ 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 2006, 
№ 1, ст. 10; № 52 (ч. 1), ст. 5498; 2007, № 1 
(ч. 1), ст. 21, 29; № 27, ст. 3213; № 46, 
ст. 5554; № 49, ст. 6070; 2008, № 24, ст. 2801; 
№ 29, ст. 3418; № 30 (ч. 2), ст. 3616; № 44, 
ст. 4984; № 52 (ч. 1), ст. 6223; 2009, № 1, 
ст. 17; 2010, № 40, ст. 4969; 2011, № 1, ст. 6, 
№ 30 (ч. 1), ст. 4563, № 30 (ч. 1), ст. 4590, 
№ 30 (ч. 1), ст. 4591, № 30 (ч. 1), ст. 4596, 
№ 50, ст. 7359; 2012, № 24, ст. 3069, № 26, 
ст. 3446; 2013, № 27, ст. 3477, № 30 (ч. 1), 
ст. 4079; № 48; ст. 6165; 2014, № 26 (ч. 1), 
ст. 3366, ст. 3377) и постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 24 июля 

2000 года № 554 «Об утверждении Положе-
ния о госу дарственной санитарно-эпидеми-
ологической службе Российской Федера-
ции и Положения о государственном сани-
тарно-эпидемиологическом нормирова-
нии» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2000, № 31, ст. 3295; 2004, 
№ 8, ст. 663, № 47, ст. 4666; 2005, № 39, 
ст. 3953) постановляю:

Утвердить гигиенический норматив ГН 
2.2.5.3224-14 «Предельно допустимая кон-
центрация (ПДК) О-изобутил-β-N-
диэтиламиноэтилтиолового эфира метил-
фосфоновой кислоты (вещества типа Vx) в 
воздухе рабочей зоны (включая аэрозоль 
дезинтеграции строительных материалов) 
при выводе объектов по уничтожению 
химического оружия из эксплуатации» 
(приложение).

А. Попова

I. с 1 мая 2015 года по подпункту «а» пункта 1 настоящего приказа, с 1 сентября 2015 
года по подпункту «б» пункта 1 настоящего приказа, с 1 января 2016 года по подпун-
кту «в» пункта 1 настоящего приказа по следующим субъектам Российской Федера-
ции:

1. Республика Башкортостан
2. Республика Татарстан
3. Республика Алтай
4. Еврейская автономная область
5. Алтайский край
6. Красноярский край
II. с 1 сентября 2015 года по подпунктам «а», «б» пункта 1 настоящего приказа, с 1 янва-

ря 2016 года по подпункту «в» пункта 1 настоящего приказа по следующим субъек-
там Российской Федерации:

7. Республика Тыва
8. Брянская область
9. Владимирская область
10. Ивановская область
11. Калужская область
12. Курская область
13. Московская область
14. Орловская область
15. Рязанская область
16. Самарская область
17. Тамбовская область
18. Тверская область
19. Тульская область
20. Ярославская область
21. Республика Карелия
22. Республика Коми
23. Калининградская область
24. Мурманская область
25. Новгородская область
26. Псковская область
27. Ленинградская область
28. Республика Адыгея
29. Краснодарский край
30. Астраханская область
31. Волгоградская область
32. Ростовская область
33. Республика Дагестан
34. Республика Ингушетия
35. Кабардино-Балкарская Республика
36. Карачаево-Черкесская Республика
37. Республика Северная Осетия — Алания
38. Чеченская Республика
39. Ставропольский край

40. Республика Марий Эл
41. Чувашская Республика
42. Нижегородская область
43. Оренбургская область
44. Пензенская область
45. Пермский край
46. Ульяновская область
47. Тюменская область
48. Челябинская область
49. Республика Хакасия
50. Томская область
51. Саратовская область
III. с 1 января 2016 года по подпунктам «а», «б», «в» пункта 1 настоящего приказа по сле-

дующим субъектам Российской Федерации:
52. Забайкальский край
53. Приморский край
54. Хабаровский край
55. Камчатский край
56. Сахалинская область
57. Магаданская область и Чукотский автономный округ
58. Омская область
59. Белгородская область
60. Воронежская область
61. Костромская область
62. Липецкая область
63. Смоленская область
64. г. Москва
65. Архангельская область и Ненецкий автономный округ
66. Вологодская область
67. г. Санкт-Петербург
68. Республика Калмыкия
69. Республика Мордовия
70. Удмуртская Республика
71. Кировская область
72. Курганская область
73. Свердловская область
74. Ханты-Мансийский автономный округ
75. Ямало-Ненецкий автономный округ
76. Республика Бурятия
77. Иркутская область
78. Кемеровская область
79. Новосибирская область
80. Республика Саха (Якутия)
81. Амурская область

Приказ Федеральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии (Росреестр)
от 13 января 2015 г.  № п/1 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 12 февраля 2015 г. Регистрационный № 35990

О наделении федерального государственного бюджетного учреждения 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» полномочиями по предоставлению 

сведений, содержащихся в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним

В соответствии с пунктом 2 статьи 9 
Федерального закона от 21.07.1997 
№ 122-ФЗ «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и 
сделок с ним» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1997, № 30, 
ст.  3594; 2001, №  11, ст.  997; №  16, 
ст. 1533; 2002, № 15, ст. 1377; 2003, № 24, 
ст. 2244; 2004, № 27, ст. 2711; № 30, 
ст. 3081; № 35, ст. 3607; № 45, ст. 4377; 
2005, № 1, ст. 15, 22, 25, 40, 43; № 50, 
ст. 5244; 2006, № 1, ст. 17; № 17, ст. 1782; 
№ 23, ст. 2380; № 27, ст. 2881; № 30, 
ст. 3287; № 52, ст. 5498; 2007, № 31, 
ст. 4011; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; 
№ 46, ст. 5553; № 48, ст. 5812; 2008, № 20, 
ст. 2251; № 27, ст. 3126; № 30, ст. 3597, 
3616; № 52, ст. 6219; 2009, № 1, ст. 14; 
№ 19, ст. 2283; № 29, ст. 3611; № 52, 
ст. 6410, 6419; 2010, № 15, ст. 1756; № 25, 
ст. 3070; № 49, ст. 6424; 2011, № 1, ст. 47; 
№ 13, ст. 1688; № 23, ст. 3269; № 27, 
ст. 3880; № 30, ст. 4562, 4594; № 48, 
ст. 6730; № 49, ст. 7056, 7061; № 50, 
ст. 7347, 7359, 7365; № 51, ст. 7448; 2012, 
№ 24, ст. 3078; № 27, ст. 3587; № 29, 
ст. 3998; №31, ст. 4322; № 53, ст. 7619, 
7643; 2013, № 14, ст. 1651; № 19, ст. 2328; 
№ 30, ст. 4072, 4077, 4083, 4084; № 44, 
ст. 5633; № 51, ст. 6699; 2014, № 11, 
ст. 1098), пунктами 1 и 4 Положения о 
Федеральной службе государственной 
регистрации, кадастра и картографии, 
утвержденного постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 
01.06.2009 №457 «О Федеральной служ-
бе государственной регистрации, када-
стра и картографии» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 
2009, № 25, ст. 3052; 2010, № 45, ст. 5860; 
2011, № 14, ст. 1935; № 15, ст. 2125; № 23, 
ст. 3320; № 46, ст. 6527; 2012, № 39, 
ст. 5265; № 42, ст. 5715; № 51, ст. 7236; 
2013, № 45, ст. 5822), приказываю:

1. Наделить ФГБУ «ФКП Росреестра» 
полномочиями по предоставлению све-
дений, содержащихся в Едином государ-

ственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним (далее — 
ЕГРП), за плату поэтапно в соответствии 
с планом-графиком согласно приложе-
нию к настоящему приказу:

а) с 1 мая 2015 года — по запросам, 
представленным заявителем лично в 
ФГБУ «ФКП Росреестра», а также посту-
пившим в ФГБУ «ФКП Росреестра» или 
территориальный орган Росреестра 
посредством почтового отправления, о 
предоставлении сведений, содержащих-
ся в ЕГРП, в виде выписки из ЕГРП:

— содержащей общедоступные све-
дения об объекте недвижимого имущест-
ва, расположенном в пределах террито-
рии, на которой осуществляет свою дея-
тельность филиал ФГБУ «ФКП Росрее-
стра», выдающий выписку (в который 
поступил запрос);

— о переходе прав на объект недви-
жимого имущества, расположенный в 
пределах территории, на которой осу-
ществляет свою деятельность филиал 
ФГБУ «ФКП Росреестра», выдающий 
выписку (в который поступил запрос);

— о правах отдельного лица на имев-
шиеся (имеющиеся) у него объекты 
недвижимого имущества по запросам, в 
которых указано на выдачу таких сведе-
ний по объектам недвижимости, распо-
ложенным на территории субъекта(ов) 
Российской Федерации, на которой осу-
ществляет свою деятельность филиал 
ФГБУ «ФКП Росреестра», выдающий 
выписку (в который поступил запрос);

б) с 1 сентября 2015 года — по запро-
сам, представленным заявителями в 
форме электронного документа, о предо-
ставлении сведений в виде выписки из 
ЕГРП:

— содержащей общедоступные све-
дения об объекте недвижимого имущест-
ва;

— о переходе прав на объект недви-
жимого имущества;

— о правах отдельного лица на имев-

шиеся (имеющиеся) у него объекты 
недвижимого имущества по запросам, в 
которых указано на выдачу таких сведе-
ний по объектам недвижимости, распо-
ложенным на территории субъекта(ов) 
Российской Федерации, на которой осу-
ществляет свою деятельность филиал 
ФГБУ «ФКП Росреестра», выдающий 
выписку (в который поступил запрос);

в) с 1 января 2016 года — по запро-
сам, представленным заявителем лично 
или поступившим посредством почтово-
го отправления в ФГБУ «ФКП Росрее-
стра», территориальный орган Росрее-
стра или многофункциональный центр 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг, оказывающий 
услуги Росреестра, а также в форме 
электронного документа, о предоставле-
нии сведений ЕГРП вне зависимости от 
места нахождения объектов недвижимо-
го имущества (по экстерриториальным 
запросам) в виде:

— выписки из ЕГРП:
содержащей общедоступные сведе-

ния об объекте недвижимого имущества;
о переходе прав на объект недвижи-

мого имущества;
о правах отдельного лица на имевши-

еся (имеющиеся) у него объекты недви-
жимого имущества;

о признании правообладателя недее-
способным или ограниченно дееспособ-
ным;

— справки о лицах, получивших све-
дения об объекте недвижимого имущест-
ва.

2. Наделить ФГБУ «ФКП Росреестра» 
полномочиями:

а) с 1 сентября 2015 года — по предо-
ставлению сведений ЕГРП посредством 
обеспечения доступа к информационно-
му ресурсу, содержащему сведения 
ЕГРП;

б) с 1 января 2016 года — по предо-
ставлению без взимания платы сведе-
ний, содержащихся в ЕГРП, по запросам, 

указанным в пункте 1 настоящего прика-
за, лицам и организациям, имеющим 
право на безвозмездное получение таких 
сведений в силу закона1, в том числе в 
рамках межведомственного информаци-
онного взаимодействия.

3. ФГБУ «ФКП Росреестра» обеспе-
чить поэтапное осуществление полномо-
чий, указанных в пункте 1 настоящего 
приказа, согласно приложению.

4. Финансирование мероприятий по 
наделению ФГБУ «ФКП Росреестра» пол-
номочиями по предоставлению сведе-
ний, содержащихся в ЕГРП, плата за пре-
доставление которых не взимается, осу-
ществлять за счет субсидии, предостав-
ляемой ФГБУ «ФКП Росреестра» из 
федерального бюджета на финансовое 
обеспечение выполнения государствен-
ного задания на оказание государствен-
ных услуг (выполнение работ), в преде-
лах утвержденного государственного 
задания.

Финансирование мероприятий по 
наделению ФГБУ «ФКП Росреестра» пол-
номочиями по предоставлению сведе-
ний, содержащихся в ЕГРП, за предо-
ставление которых взимается плата, осу-
ществлять за счет поступлений от оказа-
ния платных услуг, сверх утвержденного 
государственного задания.

5. Руководителям территориальных 
органов Федеральной службы государст-
венной регистрации, кадастра и картог-
рафии обеспечить контроль за исполне-
нием филиалами ФГБУ «ФКП Росрее-
стра» по субъектам Российской Федера-
ции полномочий по предоставлению све-
дений, содержащихся в ЕГРП, в соответ-
ствии с настоящим приказом.

6. Контроль за исполнением настоя-
щего приказа оставляю за собой.

Руководитель И. Васильев
1 Статья 8 Федерального закона от 

21.07.1997 № 122-ФЗ «О государственной 
регистрации прав на недвижимое имуще-
ство и сделок с ним».

Приложение

План-график начала осуществления ФГБУ «ФКП Росреестра» полномочий 
по предоставлению сведений, содержащихся в Едином государственном реестре 

прав на недвижимое имущество и сделок с ним

В соответствии с Порядком проведения 
государственной итоговой аттестации по 
образовательным программам среднего 
общего образования, утвержденным при-
казом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 26 декабря 2013 
г. № 1400 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 февраля 
2014 г., регистрационный № 31205), с изме-
нениями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Российской 
Федерации от 8 апреля 2014 г. №291 (заре-
гистрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 18 апреля 2014 г., реги-
страционный № 32021), от 15 мая 2014 г. 
№ 529 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 21 мая 
2014 г., регистрационный №32381), от 5 
августа 2014 г. №923 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 15 августа 2014 г., регистраци-
онный № 33604) и от 16 января 2015 г. № 9 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 30 января 2015 г., 
регистрационный № 35794) (далее — Поря-
док проведения ГИА), приказываю:

1. Утвердить следующее расписание 
проведения единого государственного 
экзамена (далее — ЕГЭ) в 2015 году:

1.1. Для лиц, указанных в пунктах 
9—11 Порядка проведения ГИА:

25 мая (понедельник) — география, 
литература;

28 мая (четверг) — русский язык;
1 июня (понедельник) — ЕГЭ по 

математике базового уровня;
4 июня (четверг) — ЕГЭ по математи-

ке профильного уровня;
8 июня (понедельник) — обществоз-

нание, химия;
11 июня (четверг) — иностранные 

языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение»), физика;

15 июня (понедельник) — информа-
тика и информационно-коммуникацион-
ные технологии (ИКТ), биология, история;

17 июня (четверг) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (раздел «Говоре-
ние»);

18 июня (пятница) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (раздел «Говоре-
ние»).

1.2. Для лиц, указанных в абзаце вто-
ром пункта 9, пункте 29 Порядка прове-
дения ГИА:

14 февраля (суббота) — русский 
язык, география.

23 марта (понедельник) — ЕГЭ по 
математике базового уровня;

26 марта (четверг) — ЕГЭ по матема-
тике профильного уровня;

28 марта (суббота) — география, 
литература;

30 марта (понедельник) — русский 
язык;

4 апреля (суббота) — обществозна-
ние, химия;

10 апреля (пятница) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение»), физика;

11 апреля (суббота) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»);

18 апреля (суббота) — информатика 
и информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ), биология, история.

1.3. Для лиц, указанных в пункте 28 
Порядка проведения ГИА:

20 апреля (понедельник) — русский 
язык;

21 апреля (вторник) — ЕГЭ по мате-
матике базового уровня, ЕГЭ по матема-
тике профильного уровня;

22 апреля (среда) — география, 

химия, литература, обществознание, 
физика;

23 апреля (четверг) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение») ,  история,  биология, 
информатика и информационно-комму-
никационные технологии (ИКТ);

24 апреля (пятница) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (раздел «Говоре-
ние»);

22 июня (понедельник) — русский 
язык;

23 июня (вторник) — ЕГЭ по матема-
тике базового уровня, ЕГЭ по математике 
профильного уровня;

24 июня (среда) — география, 
химия, литература, обществознание, 
физика;

25 июня (четверг) — иностранные 
языки (английский,  французский, 
немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение») ,  история,  биология, 
информатика и информационно-комму-
никационные технологии (ИКТ);

26 июня (пятница) — иностранные 
языки (английский, французский, немец-
кий, испанский) (раздел «Говорение»).

2. Установить, что:
2.1. В случае совпадения сроков про-

ведения ЕГЭ по отдельным учебным 
предметам лица, указанные в пунктах 1.1 
и 1.2 настоящего приказа, допускаются к 
сдаче ЕГЭ по соответствующим учебным 
предметам в сроки, предусмотренные 
пунктом 1.3 настоящего приказа;

2.2. ЕГЭ по всем учебным предметам 
начинается в 10.00 по местному времени;

2.3. Продолжительность ЕГЭ по 
математике профильного уровня, физи-
ке, литературе, информатике и инфор-
мационно-коммуникационным техноло-
гиям (ИКТ), обществознанию составляет 

3 часа 55 минут (235 минут), по русскому 
языку, истории — 3 часа 30 минут (210 
минут), по математике базового уровня, 
биологии, географии, химии, иностран-
ным языкам (английский, французский, 
немецкий, испанский) (кроме раздела 
«Говорение»)  3 часа (180 минут), по ино-
странным языкам (английский, фран-
цузский, немецкий, испанский) (раздел 
«Говорение») — 15 минут;

2.4. При проведении ЕГЭ использу-
ются следующие средства обучения и 
воспитания: по математике — линейка; 
по физике — линейка и непрограммиру-
емый калькулятор*; по химии — непрог-
раммируемый калькулятор; по геогра-
фии — линейка, транспортир, непрог-
раммируемый калькулятор.

3. Признать утратившим силу приказ 
Министерства образования и науки Рос-
сийской Федерации от 26 февраля 2014 
г. № 143 «Об утверждении единого рас-
писания и продолжительности проведе-
ния единого государственного экзамена 
по каждому учебному предмету, перечня 
средств обучения и воспитания, исполь-
зуемых при его проведении в 2014 году» 
(зарегистрирован Министерством юсти-
ции Российской Федерации 18 марта 
2014 г., регистрационный № 31634).

Исполняющая обязанности Министра 
Н. Третьяк

* Непрограммируемый калькулятор:
а) обеспечивает выполнение арифме-

тических вычислений (сложение, вычита-
ние, умножение, деление, извлечение 
корня) и вычисление тригонометрических 
функций (sin, cos, tg, ctg, arcsin, arcos, 
arctg);

б) не осуществляет функции средства 
связи, хранилища базы данных и не имеет 
доступа к сетям передачи данных (в том 
числе к сети Интернет).

Приказ Министерства образования и науки Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 3 февраля 2015 г. № 44 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 февраля 2015 г. Регистрационный № 35992

Об утверждении единого расписания и продолжительности проведения 
единого государственного экзамена по каждому учебному предмету, 

перечня средств обучения и воспитания, 
используемых при его проведении в 2015 году

Приложение № 2
Размеры платы за возможность подготовки схемы 
расположения земельного участка или земельных 

участков на кадастровом плане территории в форме 
электронного документа с использованием 
официального сайта федерального органа 

исполнительной власти, уполномоченного в области 
государственного кадастрового учета недвижимого 

имущества и ведения государственного кадастра 
недвижимости в информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет»
Заявитель <*> Размер платы, руб.

физические лица 100
юридические лица 200

<*> За исключением заявителей, обладающих в соответствии с Земельным кодексом 
Российской Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2001, № 44, 
ст. 4147; 2003, № 27, ст. 2700; 2004, № 27, ст. 2711; № 41, ст. 3993; № 52, ст. 5276; 2005, 
№ 1, ст. 15, 17; № 10, ст. 763; № 30, ст. 3122, 3128; 2006, № 1, ст. 17; № 17, ст. 1782; № 23, 
ст. 2380; № 27, ст. 2880, 2881; № 31, ст. 3453; № 43, ст. 4412; № 50, ст. 5279, 5282; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 23, 24; № 10, ст. 1148; № 21, ст. 2455; № 26, ст. 3075; № 31, ст. 4009; 
№ 45, ст. 5417; № 46, ст. 5553; 2008, № 20, ст. 2251, 2253; № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3597, 
3616; № 52, ст. 6236; 2009, № 1, ст. 19; № 11, ст. 1261; № 29, ст. 3582, 3601; № 30, ст. 3735; 
№ 52, ст. 6416, 6419, 6441; 2010, № 30, ст. 3998; 2011, № 1, ст. 47, 54; № 13, ст. 1688; № 15, 
ст. 2029; № 25, ст. 3531; № 27, ст. 3880; № 29, ст. 4284; № 30, ст. 4562, 4563, 4567, 4590, 
4594, 4605; № 48, ст. 6732; № 49, ст. 7027, 7043; № 50, ст. 7343, 7359, 7365, 7366; № 51, 
ст. 7446, 7448; 2012, № 26, ст. 3446; № 31, ст. 4322; № 53, ст. 7643; 2013, № 9, ст. 873; № 14, 
ст. 1663; № 23, ст. 2881; № 27, ст. 3440, 3447; № 30, ст. 4080; № 52, ст. 6961, 6971, 6976, 
7011; 2014, № 26, ст. 3377; № 30, ст. 4218, 4225, 4235; № 43, ст. 5799), иными федеральны-
ми законами правом на подготовку схемы расположения земельного участка или земель-
ных участков на кадастровом плане территории в форме электронного документа с 
использованием официального сайта федерального органа исполнительной власти, упол-
номоченного в области государственного кадастрового учета недвижимого имущества и 
ведения государственного кадастра недвижимости, без взимания платы.

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 14 января 2015 г. № 6 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 12 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 35988
О порядке взимания и размерах платы 

за возможность подготовки схемы 
расположения земельного участка 

или земельных участков на кадастровом плане 
территории в форме электронного документа 

с использованием официального сайта 
федерального органа исполнительной власти, 
уполномоченного в области государственного 
кадастрового учета недвижимого имущества 

и ведения государственного кадастра 
недвижимости в информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет»
В соответствии с пунктом 11 статьи 

11.10 Земельного кодекса Российской 
Федерации (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2001, №  44, 
ст. 4147; 2003, № 27, ст. 2700; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 41, ст. 3993; № 52, ст. 5276; 2005, 
№ 1, ст. 15, 17; № 10, ст. 763; № 30, ст. 3122, 
3128; 2006, № 1, ст. 17; № 17, ст. 1782; № 23, 
ст. 2380; № 27, ст. 2880, 2881; № 31, ст. 3453; 
№ 43, ст. 4412; № 50, ст. 5279, 5282; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 23, 24; № 10, ст. 1148; 
№ 21, ст. 2455; № 26, ст. 3075; № 31, ст. 4009; 
№ 45, ст. 5417; № 46, ст. 5553; 2008, № 20, 
ст. 2251, 2253; № 29, ст. 3418; № 30, ст. 3597, 
3616; № 52, ст. 6236; 2009, № 1, ст. 19; № 11, 
ст. 1261; № 29, ст. 3582, 3601; № 30, ст. 3735; 
№ 52, ст. 6416, 6419, 6441; 2010, № 30, 
ст. 3998; 2011, № 1, ст. 47, 54; № 13, ст. 1688; 
№ 15, ст. 2029; № 25, ст. 3531; № 27, ст. 3880; 
№ 29, ст. 4284; № 30, ст. 4562, 4563, 4567, 
4590, 4594, 4605; № 48, ст. 6732; № 49, 
ст. 7027, 7043; № 50, ст. 7343, 7359, 7365, 
7366; № 51, ст. 7446, 7448; 2012, № 26, 
ст. 3446; № 31, ст. 4322; № 53, ст. 7643; 2013, 
№ 9, ст. 873; № 14, ст. 1663; № 23, ст. 2881; 
№ 27, ст. 3440, 3447;№ 30, ст. 4080; № 52, 
ст. 6961, 6971, 6976, 7011; 2014, № 26, 
ст. 3377; № 30, ст. 4218, 4225, 4235; № 43, 
ст. 5799) приказываю:

1. Утвердить прилагаемые:

Порядок взимания платы за возмож-
ность подготовки схемы расположения 
земельного участка или земельных участ-
ков на кадастровом плане территории в 
форме электронного документа с исполь-
зованием официального сайта федераль-
ного органа исполнительной власти, упол-
номоченного в области государственного 
кадастрового учета недвижимого имущест-
ва и ведения государственного кадастра 
недвижимости в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (приложе-
ние № 1);

Размеры платы за возможность подго-
товки схемы расположения земельного 
участка или земельных участков на када-
стровом плане территории в форме элек-
тронного документа с использованием 
официального сайта федерального органа 
исполнительной власти, уполномоченного 
в области государственного кадастрового 
учета недвижимого имущества и ведения 
государственного кадастра недвижимости 
в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (приложение № 2).

2. Настоящий приказ вступает в силу с 1 
марта 2015 года.

Министр А. Улюкаев

Приложение № 1
Порядок взимания платы за возможность подготовки 

схемы расположения земельного участка 
или земельных участков на кадастровом плане 
территории в форме электронного документа 

с использованием официального сайта федерального 
органа исполнительной власти, уполномоченного 
в области государственного кадастрового учета 

недвижимого имущества и ведения государственного 
кадастра недвижимости в информационно-

телекоммуникационной сети «Интернет»
1. Настоящий Порядок устанавливает 

правила взимания платы за возможность 
подготовки схемы расположения земель-
ного участка или земельных участков на 
кадастровом плане территории (далее — 
схема расположения земельного участка) в 
форме электронного документа с исполь-
зованием официального сайта федераль-
ного органа исполнительной власти, упол-
номоченного в области государственного 
кадастрового учета недвижимого имущест-
ва и ведения государственного кадастра 
недвижимости в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (далее 
соответственно — плата, официальный 
сайт).

2. Возможность подготовки схемы рас-
положения земельного участка в форме 
электронного документа с использованием 
официального сайта обеспечивается феде-
ральным органом исполнительной власти, 
уполномоченным в области государствен-
ного кадастрового учета недвижимого иму-
щества и ведения государственного када-
стра недвижимости (далее — орган када-
стрового учета).

3. Орган кадастрового учета не позднее 

рабочего дня, следующего за днем обраще-
ния, направляет заявителю сообщение с 
указанием уникального идентификатора 
платежа для осуществления оплаты за воз-
можность подготовки схемы расположения 
земельного участка в форме электронного 
документа с использованием официально-
го сайта.

4. Банковские реквизиты для перечи-
сления платежа размещаются на офици-
альном сайте.

5. Перечисление платежа производится 
с обязательным указанием в распоряжении 
о переводе денежных средств уникального 
идентификатора платежа, предоставленно-
го органом кадастрового учета.

6. Внесение платы должно быть осу-
ществлено не позднее одного месяца с даты 
получения уникального идентификатора 
платежа.

7. Предоставление возможности подго-
товки схемы расположения земельного 
участка в форме электронного документа 
обеспечивается органом кадастрового 
учета с момента зачисления платы по ука-
занным на официальном сайте банковским 
реквизитам.

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Центризбирком рассмотрел результаты учета объема эфирного времени, затраченного 
в январе 2015 года на освещение деятельности парламентских партий в общероссийских и 
региональных телерадиопередачах. Вынесено заключение о соблюдении вещателями тре-
бований закона «О гарантиях равенства парламентских партий при освещении их деятель-
ности государственными общедоступными телеканалами и радиоканалами».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Информация об исключении из реестра 
банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» сообщает об исключении с 3 февраля 2015 года из рее-
стра банков — участников системы обязательного страхования 
вкладов кредитной организации «Фреско банк» (закрытое акци-
онерное общество), г. Москва, регистрационный номер по Книге 
государственной регистрации кредитных организаций 1415, но-
мер по реестру банков 294, в связи с внесением в Единый государ-
ственный реестр юридических лиц записи за № 2157700040320 
о прекращении деятельности юридического лица путем реорга-
низации в форме присоединения к АКЦИОНЕРНОМУ КОММЕР-
ЧЕСКОМУ БАНКУ «ГОРОД» закрытое акционерное общество 
(далее — АКБ «ГОРОД» ЗАО), г. Москва, регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных организаций 
2644, номер по реестру банков 41. При этом полное и сокращен-
ное фирменные наименования АКБ «ГОРОД» ЗАО изменены на 
«БАНК ГОРОД» (Акционерное общество) и «БАНК ГОРОД» 
(АО), соответственно.
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В соответствии с Порядком прове-
дения государственной итоговой атте-
стации по образовательным програм-
мам основного общего образования, 
утвержденным приказом Министерства 
образования и науки Российской Феде-
рации от 25 декабря 2013 г. № 1394 
(зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 фев-
раля  2014  г . ,  ре гистрационный 
№ 31206), с изменениями, внесенными 
приказами Министерства образования 
и науки Российской Федерации от 15 
мая 2014 г. № 528 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 26 мая 2014 г., регистраци-
онный № 32436), от 30 июля 2014 г. 
№ 863 (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 8 
августа 2014 г.,  регистрационный 
№ 33487) и от 16 января 2015 г. № 10 
(зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 27 
января 2015 г. ,  регистрационный 
№ 35731) (далее — Порядок проведе-
ния ГИА-9), и Порядком проведения 
государственной итоговой аттестации 
по образовательным программам сред-
него общего образования, утвержден-
ным приказом Министерства образова-
ния и науки Российской Федерации от 
26 декабря 2013 г. № 1400 (зарегистри-
рован Министерством юстиции Россий-
ской Федерации 3 февраля 2014 г., 
регистрационный № 31205), с измене-
ниями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации от 8 апреля 2014 г. 
№ 291 (зарегистрирован Министерст-
вом юстиции Российской Федерации 18 
апреля 2014 г. ,  регистрационный 
№ 32021), от 15 мая 2014 г. № 529 (заре-
гистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 21 мая 2014 г., 
регистрационный № 32381), от 5 авгу-
ста 2014 г. № 923 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 15 августа 2014 г., реги-
страционный № 33604) и от 16 января 
2015 г. № 9 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Феде-
рации 30 января 2015 г., регистрацион-
ный № 35794) (далее — Порядок прове-
дения ГИА-11), приказываю:

1. Утвердить следующее расписа-
ние проведения государственного 
выпускного экзамена по образователь-
ным программам основного общего 
образования (далее — ГВЭ-9) в 2015 
году:

1.1. Для лиц, указанных в подпункте 
«б» пункта 7 Порядка проведения ГИА-
9: 

27 мая (среда) — математика;
29 мая (пятница) — обществозна-

ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ); 

3 июня (среда) — русский язык;
5 июня (пятница) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика.

1.2. Для лиц, указанных в пункте 26 
Порядка проведения ГИА-9:

20 апреля (понедельник) — матема-
тика;

22 апреля (среда) — обществозна-
ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

24 апреля (пятница) — русский 
язык;

27 апреля (понедельник) — геогра-
фия, история, биология, иностранные 
языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), физика.

1.3. Для лиц, указанных в пункте 30 
Порядка проведения ГИА-9:

29 апреля (среда) — математика;
30 апреля (четверг) — обществоз-

нание, химия, литература, информати-
ка и информационно-коммуникацион-
ные технологии (ИКТ);

6 мая (среда) — русский язык;
7 мая (четверг) — география, исто-

рия, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

9 июня (вторник) — математика;
10 июня (среда) — обществозна-

ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

16 июня (вторник) — русский язык;
17 июня (среда) — география, исто-

рия, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

18 июня (четверг) — по всем учеб-
ным предметам;

3 августа (понедельник) — русский 
язык;

5 августа (среда) — обществозна-
ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

7 августа (пятница) — математика;
10 августа (понедельник) — геогра-

фия, история, биология, иностранные 
языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), физика;

11 августа (вторник) — русский 
язык;

12 августа (среда) — обществозна-
ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

13 августа (четверг) — математика;
14 августа (пятница) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика.

1.4. Для лиц, указанных в пункте 61 
Порядка проведения ГИА-9:

7 сентября (понедельник) — мате-
матика;

9 сентября (среда) — обществозна-
ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

11 сентября (пятница) — география, 
история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

14 сентября (понедельник) — рус-
ский язык;

16 сентября (среда) — математика;
17 сентября (четверг) — обществоз-

нание, химия, литература, информатика 
и информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ);

18 сентября (пятница) — география, 
история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

21 сентября (понедельник) — рус-
ский язык;

22 сентября (вторник) — по всем 
учебным предметам.

2. Утвердить следующее расписание 
проведения государственного выпускно-
го экзамена по образовательным про-
граммам среднего общего образования 
(далее — ГВЭ-11) в 2015 году:

2.1. Для лиц, указанных в подпункте 
«б» пункта 7 Порядка проведения ГИА-
11:

25 мая (понедельник) — география, 
литература;

28 мая (четверг) — русский язык;
1 июня (понедельник) — математи-

ка;
8 июня (понедельник) — обществоз-

нание, химия;
11 июня (четверг) — иностранные 

языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), физика;

15 июня (понедельник) — информа-
тика и информационно-коммуникаци-
онные технологии (ИКТ), биология, 
история.

2.2. Для лиц, указанных в абзаце вто-
ром пункта 9, пункте 29 Порядка прове-
дения ГИА-11:

23 марта (понедельник) — матема-
тика;

28 марта (суббота) — география, 
литература;

30 марта (понедельник) — русский 
язык;

4 апреля (суббота) — обществозна-
ние, химия;

10 апреля (пятница) — иностранные 
языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), физика;

18 апреля (суббота) — информатика 
и информационно-коммуникационные 
технологии (ИКТ), биология, история.

2.3. Для лиц, указанных в пункте 28 
Порядка проведения ГИА-11:

20 апреля (понедельник) — русский 
язык;

21 апреля (вторник) — математика;
22 апреля (среда) — география, 

химия, литература, обществознание, 
физика;

23 апреля (четверг) — иностранные 
языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), история, биоло-
гия, информатика и информационно-
коммуникационные технологии (ИКТ);

22 июня (понедельник) — русский 
язык;

23 июня (вторник) — математика;
24 июня (среда) — география, 

химия, литература, обществознание, 
физика;

25 июня (четверг) — иностранные 
языки (английский, французский, 
немецкий, испанский), история, биоло-
гия, информатика и информационно-
коммуникационные технологии (ИКТ).

3. Установить, что:
3.1. В случае совпадения сроков про-

ведения ГВЭ-9 и ГВЭ-11 по отдельным 
учебным предметам лица, указанные в 
пунктах 1.1 и 1.2 настоящего приказа, 
допускаются к сдаче ГВЭ-9 по соответст-
вующим учебным предметам в сроки, 
предусмотренные пунктом 1.3 настоя-
щего приказа, а лица, указанные в пун-
ктах 2.1 и 2.2 настоящего приказа, допу-
скаются к сдаче ГВЭ-11 по соответству-
ющим учебным предметам в сроки, 
предусмотренные пунктом 2.3 настоя-
щего приказа;

3.2. ГВЭ-9 и ГВЭ-11 по всем учебным 
предметам начинается в 10.00 по мест-
ному времени;

3.3. Продолжительность ГВЭ-9 и 
ГВЭ-11 по математике и русскому языку 
составляет 3 часа 55 минут (235 минут), 
по истории, обществознанию, биологии, 
географии, химии, физике, литературе, 
информатике и информационно-комму-
никационным технологиям (ИКТ), ино-
странным языкам (английский, фран-
цузский, немецкий, испанский) — 3 часа 
(180 минут);

3.4. При проведении ГВЭ-9 использу-
ются следующие средства: по русскому 
языку — орфографические словари; по 
математике — линейка, справочные 
материалы, содержащие основные фор-
мулы курса математики образователь-
ной программы основного общего обра-
зования; по физике — непрограммируе-
мый калькулятор* , лабораторное обо-
рудование; по химии — непрограммиру-
емый калькулятор, лабораторное обору-
дование, периодическая система хими-
ческих элементов Д.И. Менделеева, 
таблица растворимости солей, кислот и 
оснований в воде, электрохимический 
ряд напряжений металлов; по биологии 
— линейка, карандаш и непрограммиру-
емый калькулятор, по географии — 
линейка, непрограммируемый кальку-
лятор и географические атласы для 7, 8 
и 9 классов, по литературе — полные 
тексты художественных произведений, а 
также сборники лирики; по информати-
ке и информационно-коммуникацион-
ным технологиям (ИКТ), иностранным 
языкам — компьютеры.

3.5. При проведении ГВЭ-11 исполь-
зуются следующие средства: по матема-
тике — линейка; по физике — линейка и 
непрограммируемый калькулятор; по 
химии — непрограммируемый кальку-
лятор; по географии — линейка, тран-
спортир, непрограммируемый кальку-
лятор. 

4. Признать утратившими силу:
приказ Министерства образования и 

науки Российской Федерации от 27 
марта 2014 г. № 236 «Об утверждении 
единого расписания и продолжительно-
сти проведения государственного 
выпускного экзамена по образователь-
ным программам основного общего и 
среднего общего образования по каждо-
му учебному предмету, перечня средств 
обучения и воспитания, используемых 
при его проведении в 2014 году» (заре-
гистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 4 апреля 2014 г., 
регистрационный № 31825);

пункт 2 приказа Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации 
от 30 июня 2014 г. № 709 «О внесении 
изменений в некоторые приказы Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 14 июля 2014 г., регистраци-
онный № 33100);

пункт 2 приказа Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации 
от 28 июля 2014 г. № 847 «О внесении 
изменений в некоторые приказы Мини-
стерства образования и науки Россий-
ской Федерации» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 5 августа 2014 г., регистра-
ционный № 33461).

Исполняющая обязанности Министра 
Н. Третьяк

* Непрограммируемый калькулятор:
а) обеспечивает выполнение арифме-

тических вычислений (сложение, вычита-
ние, умножение, деление, извлечение 
корня) и вычисление тригонометрических 
функций (sin, cos, tg, ctg, arcsin, arcos, 
arctg);

б) не осуществляет функции средства 
связи, хранилища базы данных и не имеет 
доступа к сетям передачи данных (в том 
числе к сети Интернет).

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 3 февраля 2015 г. № 45 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 февраля 2015 г. 

Регистрационный № 36000
Об утверждении единого расписания 

и продолжительности проведения 
государственного выпускного экзамена 

по образовательным программам 
основного общего и среднего общего 
образования по каждому учебному 

предмету, перечня средств обучения 
и воспитания, используемых при его 

проведении в 2015 году

В соответствии с Порядком проведения 
государственной итоговой аттестации по 
образовательным программам основного 
общего образования, утвержденным при-
казом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 25 декабря 2013 
г. № 1394 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 февраля 
2014 г., регистрационный № 31206), с изме-
нениями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Российской 
Федерации от 15 мая 2014 г. № 528 (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 26 мая 2014 г., реги-
страционный № 32436), от 30 июля 2014 г. 
№ 863 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 8 августа 
2014 г., регистрационный № 33487) и от 16 
января 2015 г. № 10 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 27 января 2015 г., регистраци-
онный № 35731) (далее — Порядок прове-
дения ГИА), приказываю:

1. Утвердить следующее расписание 
проведения основного государственного 
экзамена (далее — ОГЭ) в 2015 году:

1.1. Для лиц, указанных в пунктах 9 и 10 
Порядка проведения ГИА:

27 мая (среда) — математика;
29 мая (пятница) — обществознание, 

химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

3 июня (среда) — русский язык;
5 июня (пятница) — география, исто-

рия, биология, иностранные языки (англий-
ский, французский, немецкий, испанский), 
физика.

1.2. Для лиц, указанных в пункте 26 
Порядка проведения ГИА:

20 апреля (понедельник) — математи-
ка;

22 апреля (среда) — обществознание, 
химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

24 апреля (пятница) — русский язык;
27 апреля (понедельник) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика.

1.3. Для лиц, указанных в пункте 30 
Порядка проведения ГИА:

29 апреля (среда) — математика;
30 апреля (четверг) — обществознание, 

химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

6 мая (среда) — русский язык;
7 мая (четверг) — география, история, 

биология, иностранные языки (английский, 
французский, немецкий, испанский), 
физика;

9 июня (вторник) — математика;
10 июня (среда) — обществознание, 

химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

16 июня (вторник) — русский язык;
17 июня (среда) — география, история, 

биология, иностранные языки (английский, 
французский, немецкий, испанский), 
физика;

18 июня (четверг) — по всем учебным 
предметам;

3 августа (понедельник) — русский 
язык;

5 августа (среда) — обществознание, 
химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

7 августа (пятница) — математика;
10 августа (понедельник) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

11 августа (вторник) — русский язык;
12 августа (среда) — обществознание, 

химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

13 августа (четверг) — математика;
14 августа (пятница) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика.

1.4. Для лиц, указанных в пункте 61 
Порядка проведения ГИА:

7 сентября (понедельник) — математи-
ка;

9 сентября (среда) — обществознание, 
химия, литература, информатика и инфор-
мационно-коммуникационные технологии 
(ИКТ);

11 сентября (пятница) — география, 

история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

14 сентября (понедельник) — русский 
язык;

16 сентября (среда) — математика;
17 сентября (четверг) — обществозна-

ние, химия, литература, информатика и 
информационно-коммуникационные тех-
нологии (ИКТ);

18 сентября (пятница) — география, 
история, биология, иностранные языки 
(английский, французский, немецкий, 
испанский), физика;

21 сентября (понедельник) — русский 
язык;

22 сентября (вторник) — по всем учеб-
ным предметам.

2. Установить, что:
2.1. В случае совпадения сроков прове-

дения ОГЭ по отдельным учебным предме-
там лица, указанные в пунктах 1.1 и 1.2 
настоящего приказа, допускаются к сдаче 
ОГЭ по соответствующим учебным предме-
там в сроки, предусмотренные абзацами 
2—10 пункта 1.3 настоящего приказа;

2.2. ОГЭ по всем учебным предметам 
начинается в 10.00 по местному времени;

2.3. Продолжительность ОГЭ по мате-
матике, русскому языку, литературе 
составляет 3 часа 55 минут (235 минут); по 
физике, обществознанию, истории, био-
логии — 3 часа (180 минут); по геогра-
фии, химии — 2 часа (120 минут); по 
информатике и информационно-комму-

никационным технологиям (ИКТ) — 2 
часа 30 минут (150 минут); по иностран-
ным языкам (английский, французский, 
немецкий, испанский) — 2 часа 10 минут 
(130 минут);

2.4. При проведении ОГЭ используются 
следующие средства обучения и воспита-
ния: по русскому языку — орфографиче-
ские словари; по математике — линейка, 
справочные материалы, содержащие 
основные формулы курса математики 
образовательной программы основного 
общего образования; по физике — непрог-
раммируемый калькулятор , лабораторное 
оборудование; по химии — непрограмми-
руемый калькулятор*, лабораторное обо-
рудование, периодическая система хими-
ческих элементов Д.И. Менделеева, табли-
ца растворимости солей, кислот и основа-
ний в воде, электрохимический ряд напря-
жений металлов; по биологии — линейка, 
карандаш и непрограммируемый кальку-
лятор, по географии — линейка, непрог-
раммируемый калькулятор и географиче-
ские атласы для 7, 8 и 9 классов, по литера-
туре — полные тексты художественных 
произведений, а также сборники лирики; 
по информатике и ИКТ, иностранным язы-
кам — компьютеры. 

3. Признать утратившими силу:
приказ Министерства образования и 

науки Российской Федерации от 25 марта 
2014 г. № 228 «Об утверждении единого 
расписания и продолжительности прове-
дения основного государственного экза-

мена по каждому учебному предмету, 
перечня средств обучения и воспитания, 
используемых при его проведении в 2014 
году» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 8 апреля 
2014 г., регистрационный № 31844);

пункт 1 приказа Министерства образо-
вания и науки Российской Федерации от 30 
июня 2014 г. № 709 «О внесении изменений 
в некоторые приказы Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 14 июля 2014 г., 
регистрационный №33100);

пункт 1 приказа Министерства образо-
вания и науки Российской Федерации от 28 
июля 2014 г. № 847 «О внесении изменений 
в некоторые приказы Министерства обра-
зования и науки Российской Федерации» 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 5 августа 2014 г., 
регистрационный № 33461).

Исполняющая обязанности Министра 
Н. Третьяк

* Непрограммируемый калькулятор:
а) обеспечивает выполнение арифме-

тических вычислений (сложение, вычита-
ние, умножение, деление, извлечение 
корня) и вычисление тригонометрических 
функций (sin, cos, tg, ctg, arcsin, arcos, 
arctg);

б) не осуществляет функции средства 
связи, хранилища базы данных и не имеет 
доступа к сетям передачи данных (в том 
числе к сети Интернет).

Приказ Министерства образования и науки  Российской Федерации (Минобрнауки России)
от 3 февраля 2015 г. № 46 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 февраля 2015 г. Регистрационный № 35993

Об утверждении единого расписания  и продолжительности проведения основного государственного экзамена 
по каждому учебному предмету, перечня средств обучения  и воспитания, используемых при его проведении  в 2015 году

В соответствии с Правилами выплаты Пенсионным фондом Российской Федерации 
правопреемникам умерших застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, учтен-
ных в специальной части индивидуальных лицевых счетов, утвержденными постановлени-
ем Правительства Российской Федерации от 30 июля 2014 г. № 711 «Об утверждении Пра-
вил выплаты Пенсионным фондом Российской Федерации правопреемникам умерших 
застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, учтенных в специальной части инди-
видуальных лицевых счетов» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2014, 
№ 32, ст. 4484), приказываю:

1. Утвердить:
форму решения территориального органа Пенсионного фонда Российской’ Федерации о 

выплате правопреемникам умершего застрахованного лица средств пенсионных накоплений, 
учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета, согласно приложению № 1;

форму решения территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации 
о дополнительной выплате правопреемникам умершего застрахованного лица средств пен-
сионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета, 
согласно приложению № 2;

форму решения территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации 
об отказе в выплате правопреемнику умершего застрахованного лица средств пенсионных 
накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета, согласно при-
ложению № 3;

форму извещения территориального органа Пенсионного фонда Российской Федера-
ции правопреемника умершего застрахованного лица о возможности получения средств 
пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета, 
согласно приложению № 4.

2. Признать утратившим силу приказ Министерства труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации от 9 августа 2012 г. № 49н «Об утверждении форм документов, необхо-
димых для осуществления выплаты Пенсионным фондом Российской Федерации право-
преемникам умершего застрахованного лица средств пенсионных накоплений, учтенных в 
специальной части индивидуального лицевого счета» (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 6 сентября 2012 г. № 25400).

Министр М. Топилин
Приложение № 1

Форма
Решение территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации о выплате 

правопреемникам умершего застрахованного лица средств пенсионных накоплений, 
учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета

_____________________________________ №_________
(число, месяц, год принятия решения)

___________________________________________________________________________
(наименование территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации)

в соответствии с пунктами 19, 30 Правил выплаты Пенсионным фондом Российской Феде-
рации правопреемникам умерших застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, 
учтенных в специальной части индивидуальных лицевых счетов, утвержденных постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 30 июля 2014 г. № 711, рассмотрел заяв-
ления правопреемников о выплате средств пенсионных накоплений, учтенных в специаль-
ной части индивидуального лицевого счета умершего застрахованного лица
___________________________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии) умершего застрахованного лица, 
___________________________________________________________________________

страховой номер его индивидуального лицевого счета)
(далее — заявления), и принял решение об удовлетворении заявлений и выплате средств 
пенсионных накоплений1 за счет (сделать отметку в соответствующем квадрате)  

средств пенсионных накоплений, 
учтенных в специальной части 
индивидуального лицевого счета

средств резерва Пенсионного 
фонда Российской Федерации по 
обязательному пенсионному стра-
хованию

следующим правопреемникам:
1) имеющим право на получение средств пенсионных накоплений, учтенных на дату при-

нятия настоящего решения в специальной части индивидуального лицевого счета умершего 
застрахованного лица (за исключением средств (части средств) материнского (семейного) 
капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результата их инвести-
рования), за счет которых не была установлена (перерассчитана и /или скорректирована) 
накопительная пенсия и/или срочная пенсионная выплата, в общей сумме_____руб.____ коп.
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2) имеющим право на получение остатка средств пенсионных накоплений, учтенных на 
дату принятия настоящего решения в специальной части индивидуального лицевого счета 
умершего застрахованного лица (за исключением средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результа-
та их инвестирования), не выплаченных застрахованному лицу в виде срочной пенсионной 
выплаты, в общей сумме_______руб._______коп.
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3) имеющим право на получение остатка средств (части средств) материнского (семей-
ного) капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результата их 
инвестирования, не выплаченных на момент принятия настоящего решения умершему 
застрахованному лицу в виде срочной пенсионной выплаты, в общей сумме____руб.___коп.
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Руководитель 
территориального органа 
Пенсионного фонда
Российской Федерации  __________________ ____________________

 (подпись)  (расшифровка подписи)
М.П.

1 Выплата правопреемникам средств пенсионных накоплений производится не позд-
нее 20 числа месяца, следующего за месяцем, в котором принято настоящее решение, за 
счет средств пенсионных накоплений умершего застрахованного лица, полагающихся 
правопреемникам, способом, указанным в заявлениях.

2, 3 Графы заполняются в отношении тех правопреемников умершего застрахованного 
лица, которым на дату принятия данного решения выплата средств пенсионных накопле-
ний была ранее произведена.

4 Графа заполняется в отношении тех правопреемников умершего застрахованного 
лица, которым на дату принятия данного решения выплата средств пенсионных накопле-
ний была ранее произведена.

Приложение № 2
Форма

Решение территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации 
о дополнительной выплате правопреемникам умершего застрахованного лица средств 

пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета
____________________________________ №_________

(число, месяц, год принятия решения)
___________________________________________________________________________

(наименование территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации)
в соответствии с пунктом 23 Правил выплаты Пенсионным фондом Российской Федерации 
правопреемникам умерших застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, учтен-
ных в специальной части индивидуальных лицевых счетов, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 июля 2014 г. № 711, принял решение о допол-
нительной выплате1 средств пенсионных накоплений, учтенных в специальной части инди-
видуального лицевого счета умершего застрахованного лица
___________________________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии) умершего застрахованного лица, 
___________________________________________________________________________

страховой номер его индивидуального лицевого счета)
следующим правопреемникам:

1) имеющим право на получение средств пенсионных накоплений, учтенных на дату 
принятия настоящего решения в специальной части индивидуального лицевого счета умер-
шего застрахованного лица (за исключением средств (части средств) материнского (семей-
ного) капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результата их 
инвестирования), за счет которых не была установлена (перерассчитана и /или скорректи-
рована) накопительная пенсия и/или срочная пенсионная выплата, в общей сумме_____
руб.____коп.
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2) имеющим право на получение остатка средств пенсионных накоплений, учтенных на 
дату принятия настоящего решения в специальной части индивидуального лицевого счета 
умершего застрахованного лица (за исключением средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результа-
та их инвестирования), не выплаченных застрахованному лицу в виде срочной пенсионной 
выплаты, в общей сумме_______руб._____коп.
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3) имеющим право на получение остатка средств (части средств) материнского (семей-
ного) капитала, направленных на формирование накопительной пенсии, и результата их 
инвестирования, не выплаченных на момент принятия настоящего решения умершему 
застрахованному лицу в виде срочной пенсионной выплаты, в общей сумме__руб.__коп.
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Руководитель 
территориального органа 
Пенсионного фонда
Российской Федерации  __________________ ____________________

 (подпись)  (расшифровка подписи)
М.П.

1 Выплата правопреемникам средств пенсионных накоплений производится не позд-
нее 20 числа месяца, следующего за месяцем в котором принято настоящее решение, за 
счет средств пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального 
лицевого счета умершего застрахованного лица, полагающихся правопреемникам, спосо-
бом, указанным в заявлении о выплате средств пенсионных накоплений.

2, 3 Графы заполняются в отношении тех правопреемников умершего застрахованного 
лица, которым на дату принятия данного решения выплата средств пенсионных накопле-
ний была ранее произведена.

4 Графа заполняется в отношении тех правопреемников умершего застрахованного 
лица, которым на дату принятия данного решения выплата средств пенсионных накопле-
ний была ранее произведена.

Приложение № 3
Форма

Решение территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации об отказе 
в выплате правопреемнику умершего застрахованного лица средств пенсионных 

накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета
_____________________________________ №_________

(число, месяц, год принятия решения)

___________________________________________________________________________
(наименование территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации)

в соответствии с пунктом 19 Правил выплаты Пенсионным фондом Российской Федерации 
правопреемникам умерших застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, учтен-
ных в специальной части индивидуальных лицевых счетов, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 июля 2014 г. № 711 (далее — Правила), рас-
смотрел заявление ___________________________________________________________
__________________________________________________________________________,

(фамилия, имя, отчество (при наличии), дата рождения обратившегося лица)

зарегистрированное «_______»___________________20___г. №_____________________,
о выплате средств пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуально-
го лицевого счета умершего застрахованного лица
__________________________________________________________________________,

(фамилия, имя, отчество (при наличии), страховой номер 
индивидуального лицевого счета)

и принял решение об отказе заявителю в выплате средств пенсионных накоплений по сле-
дующему основанию (производится отметка основания отказа в соответствующем квадра-
те):

лицо, обратившееся с заявлением о выплате средств пенсионных накоплений, не 
является правопреемником умершего застрахованного лица (подпункт «а» пункта 
22 Правил);

заявление о выплате средств пенсионных накоплений подано правопреемником по 
закону второй очереди при наличии заявлений правопреемников по закону первой 
очереди (подпункт «б» пункта 22 Правил);

заявление о выплате средств пенсионных накоплений подано по истечении срока, 
установленного для обращения с заявлением о выплате средств пенсионных нако-
плений (подпункт «в» пункта 22 Правил);

правопреемнику ранее была произведена выплата средств в сумме, равной или 
превышающей сумму средств пенсионных накоплений, которая ему была бы опре-
делена в соответствии с Правилами (подпункт «г» пункта 22 Правил);

средства пенсионных накоплений состоят только из средств (части средств) мате-
ринского (семейного) капитала и результата их инвестирования — в отношении 
«правопреемников по заявлению» и «правопреемников по закону», а в случае, если 
смерть застрахованного лица наступила до назначения ему срочной пенсионной 
выплаты — в отношении правопреемников из числа лиц, указанных в пункте 4 Пра-

вил (подпункт «д» пункта 22 Правил);

застрахованному лицу назначена накопительная пенсия исходя из общей суммы 
средств пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального 
лицевого счета (подпункт «е» пункта 22 Правил);

заявление о выплате средств пенсионных накоплений подали правопреемники, ука-
занные в подпункте «б» пункта 4 Правил, при наличии заявления от правопреемни-
ка, указанного в подпункте «а» пункта 4 Правил (подпункт «ж» пункта 22 Правил).

Руководитель 
территориального органа 
Пенсионного фонда
Российской Федерации  __________________ ____________________

 (подпись)  (расшифровка подписи)

М.П.

Приложение № 4
Форма

Извещение территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации 
правопреемника умершего застрахованного лица о возможности получения средств 

пенсионных накоплений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета
__________________________________

(дата заполнения извещения)

Фамилия ________________________________________________________________
Имя ____________________________________________________________________
Отчество ________________________________________________________________
(при наличии)
Дата рождения ___________________________________________________________

___________________________________________________________________________
(наименование территориального органа Пенсионного фонда Российской Федерации)

уведомляет Вас о возможности получения средств пенсионных накоплений, учтенных в 
специальной части индивидуального лицевого счета (далее — средства пенсионных нако-
плений) застрахованного лица
___________________________________________________________________________

(фамилия, имя, отчество (при наличии), 

__________________________________________________________________________,
страховой номер индивидуального лицевого счета застрахованного лица)

умершего___________________________________, как «правопреемника по заявлению»
(дата смерти застрахованного лица)

в соответствии с заявлением о распределении средств пенсионных накоплений от 
«______»____________20___г. №___________, как «правопреемника по закону» (произ-
водится отметка в соответствующем квадрате) :

правопреемник первой очереди, 

правопреемник второй очереди, 

лицо, имеющее право на получение остатка средств (части средств) материнского 
(семейного) капитала.

Для получения средств пенсионных накоплений Вам необходимо до истечения 6 меся-
цев со дня смерти застрахованного лица обратиться в любой территориальный орган Пен-
сионного фонда Российской Федерации по Вашему выбору и подать заявление о выплате 
средств пенсионных накоплений.

По возникающим вопросам Вы можете обратиться в территориальный орган Пенсион-
ного фонда Российской Федерации _____________________________________________
___________________________________________________________________________

(наименование и адрес территориального органа Пенсионного фонда 
Российской Федерации, номер телефона (с указанием кода города)

Приложение: Бланк заявления правопреемника о выплате средств пенсионных нако-
плений, учтенных в специальной части индивидуального лицевого счета умершего застра-
хованного лица.

Руководитель 
территориального органа 
Пенсионного фонда
Российской Федерации  __________________ ____________________

 (подпись)  (расшифровка подписи)

М.П.

Приказ Министерства труда и социальной защиты Российской Федерации
от 25 декабря 2014 г. № 1113н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 февраля 2015 г. Регистрационный № 35997

Об утверждении форм документов, необходимых для осуществления выплаты Пенсионным фондом 
Российской Федерации правопреемникам умерших застрахованных лиц средств пенсионных накоплений, 

учтенных в специальной части индивидуальных лицевых счетов
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Из первых уст Президент Кипра рассказал о том, какие сферы сотрудничества с Москвой представляются 
наиболее перспективными

Санкции не решат проблему
Михаил Гусман, 
первый заместитель 

генерального директора ТАСС 

Н
а к а н у н е  в и з и т а 
в Москву президент 
Кипра Никос Анас-
тасиадис  да л  ин-
тер в ь ю  « Ро с с и й -

ской газете» и ТАСС.

Мы встречаемся накануне ваше-
го визита в Россию. Какие планы 
у вас связаны с ним? Какие со-
глашения планируется заклю-
чить в Москве?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Мы всегда по-
лучали поддержку, когда-то от 
Советского Союза, а сейчас от 
России, и я считаю, что это один 
из самых важных моих зарубеж-
ных визитов во время президент-
ства. Я прогнозирую углубление 
отношений с Российской Феде-
рацией и лично с президентом 
Путиным, с которым мы уже 
встречались в Милане. У нас есть 
взаимное понимание проблем, 
которые в данный момент ис-
пытывают две страны, каждая 
в своей сфере.

Что надо сделать обеим сто-
ронам, чтобы развивать со-
трудничество и дальше?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Мы долж-
ны расширять сотрудниче-
ство, в том числе с помо-
щью подписания ряда со-
глашений, которые созда-
дут еще большие возмож-
ности для взаимодействия 
как на международной 
арене, так и в отношениях 
между нашими странами.

Сейчас много говорят о воз-
можном новом соглашении 
в военной сфере между Рос-
сией и Кипром. О чем идет 
речь? Как вы оцениваете нынеш-
нее состояние российско-кипр-
ских связей в военном плане? 
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Существует 
договор о военном сотрудниче-
стве Кипра с Российской Федера-
цией. Он будет модифицирован 
и обновлен. Есть еще два догово-
ра, они касаются гуманитарной 
сферы и аналогичны тем, кото-
рые мы заключили с Германией, 

Францией и другими странами. 
В настоящее время мы хотим до-
стичь отличных отношений 
с Российской Федерацией. При-
чем не только в военной, но и в 
других областях. Мы хотим, что-
бы отношения с Москвой 
у нас были на том же 
высоком уровне, 
что и с другими 
странами. Да, 
и  я хочу поя-
снить кое-что. 
В  свое время 
в   м о м е н т 
в с т у п л е н и я 
в   д о л ж н о с т ь 
я заявил, что пе-
р е о р и е н т и р у ю 
нашу внешнюю 
п о л и т и к у 

в   сторону усиления связей 
с США. Но я тогда же пояснил, что 
это ни в коем случае не произой-
дет за счет отношений с нашими 
традиционными друзьями, таки-
ми как Россия. С ней нас связыва-
ет многое еще с того времени, 

когда впервые проявилась 
проблема раздела острова 

Кипр на две части и Мо-
сква заняла твердую по-
зицию в Совете Безопа-
сности ООН. Ее пози-
ция помогает не толь-
ко существовать Ре-

с п у б л и к е  Ки п р ,  н о 
и быть признанной в ка-
честве субъекта между-
народного права.

В настоящее время 
мы обсуждаем 

с Россией соглашение касательно 
тех средств, которые кипрская 
сторона может предоставить Рос-
сии для гуманитарных операций. 
Например, о содействии, которое 
может быть оказано  нами для гу-
манитарных и специальных опе-
раций в случае кризиса. Речь идет 
об авиабазе Андреас Папандреу 
в районе Пафоса и порте Лима-
сол. Российская техника в этих 
точках уже присутствует, но мы 
хотели бы иметь более юридиче-
ски оформленное соглашение 
в отношении тех средств, кото-
рые кипрская сторона может пре-
доставить России. 

Кипр является членом Евросою-
за уже более десяти лет. Какие 
плюсы для себя он видит в этой 
организации?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Мы вступили 
в ЕС, потому что там нам гаран-
тировали соблюдение базовых 
принципов для решения кипр-
ской проблемы. Эти принципы 
полностью совпадают с ценно-
стями Европейского союза. Так-
же это способ защиты для нашей 
страны.

Не мешает ли Никосии членст-
во в ЕС вести дела с Россией, 
в отношении которой Брюс-
сель ввел санкции?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Вступив 
в ЕС, мы находимся в группе 
государств, которые счита-
ли и считают Россию важ-
ным и серьезным партне-
ром. Разумеется, кризис на 
Украине создал ряд про-
блем, но хочу надеяться, что 

прилагаемые сейчас усилия, 
в том числе минские соглаше-

ния, позволят выправить ситуа-
цию, и отношения между Рос-
сией и ЕС станут лучше. 

Кипр, как член Евросоюза, дей-
ствует в общем тренде решений 
Евросоюза. Тем не менее на-
сколько, на ваш взгляд, эффек-
тивны подобные санкции со сто-
роны Брюсселя? 
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Мы открыто за-
явили в Совете Европы, что сан-
кции не решат проблему. Сан-
кции только породят проблемы, 
более широкие, касающиеся все-

го Европейского союза. Получа-
ется, что эти санкции оплатят те 
народы, которые представляют 
наименьшие страны. Во многих 
государствах — членах ЕС усили-
вается мнение, что санкции не 
только не способствовали, но и, 
наоборот, привели к негативным 
результатам для европейских го-
сударств и для европейских на-
родов. Кипр очень тесно связан 
с Российской Федерацией, и я это 
осознаю четко. От отношений 
с Москвой сильно зависят наша 
экономика, наша оборона. У нас 
работают тысячи российских 
компаний, у нас есть большие ин-
вестиции, которые были сделаны 

гражданами России. Мы имеем 
на сегодняшний день общество, 
которое насчитывает около 
30 тыс. россиян. Также сильно за-
висит от россиян наш туризм. 

Весь этот экономический кри-
зис, который, кроме других, пе-
реживает Россия, негативно ска-
зывается и на Кипре. Так же как 
и на Австрии, Испании, ряде дру-
гих стран. Мне кажется, мы долж-
ны быть намного более осторож-
ны с Украиной. Мы не должны об-
ещать того, как это было сделано, 
что, очевидно, могло бы побеспо-
коить дружественные страны, та-
кие как Российская Федерация. 
Одновременно мы не в состоя-
нии помочь украинскому народу 
на таком уровне, который, воз-
можно, хотели бы видеть некото-
рые из наших европейских союз-
ников, или, в общем смысле, при-
нимая во внимание то, что созда-
вало бы перспективу для повы-
шения благосостояния украин-
ского народа. Мы должны быть 
особенно внимательны в этом от-
ношении. 

Понимаете, нам нелегко: мы 
маленькая страна. Думаю, что 
и российское правительство по-
нимает, что мы не имеем возмож-
ности дифференциации. Однако 
мы имеем возможность нашими 
выступлениями хотя бы умень-
шить, смягчить те меры, которые 
будут приняты. Я хочу надеяться, 
что в эти дни и в тех условиях, ко-
торые складываются, при уча-
стии канцлера Меркель, Франсуа 
Олланда и президента Путина бу-
дет найден путь, посредством ко-
торого будет найдено диплома-
тическое решение украинской 
проблемы, чтобы все вышли из 
этой ситуации с выигрышем. 

2 года назад, в марте 13-го года 
Кипр охватил серьезный финан-
совый кризис. Кипр оказался на 
пороге дефолта. Вы только при-
шли к власти, и вам пришлось 
проделать невероятные усилия, 
чтобы как-то оттянуть Кипр от 
той пропасти, у которой он ока-
зался. Как сегодня, через два 
года, вы оцениваете ситуацию 
в экономике Кипра? Насколько 
российскому бизнесу, который 
традиционно близко связан 
с Кипром, удалось сохранить 
свои позиции в вашей стране?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Следует ска-
зать, что доверие, которое проя-
вили российские бизнесмены 
к Республике Кипр, к ее государ-
ственным органам, особенно 
в период кризиса, стало одним из 
самых важных факторов того, 
что сегодня наблюдается пово-
рот в противоположном направ-
лении. Мы были на пути к ката-
строфе. Действительно, мы были 
в преддверии катастрофического 
обвала, на грани дефолта. Однако 
присутствие и доверие, которое 

продемонстрировали россий-
ские компании, произошедшее 
увеличение туристического по-
тока, отсутствие оттока капита-
лов со стороны россиян было для 
нас очень важным. Это дало нам 
возможность постепенно капи-
тализировать банковскую систе-
му, провести одновременно ее 
рационализацию. Мы снова выш-
ли на мировые рынки всего через 
полтора года после кризисных 
явлений. Мы обновили свои рей-
тинги в международных рейтин-
говых агентствах. В общем, все 
это позволило нам навести поря-
док в рамках тех действий, кото-
рые мы приложили для модерни-
зации системы государственного 
управления. При этом я не могу 
не признать, что мы до сих пор 
испытываем трудности. Нужно 
понимать, что развитие не идет 
само по себе, если ты не сможешь 
восстановить доверие к своему 
государству, доверие к банков-
ской системе. На данный момент 
мы этого добились теми мерами, 
которые были приняты, и той по-
литикой, которая проводилась. 
В последующем, я надеюсь, будет 
существовать еще больший инте-
рес для инвестиций, и мы будем 
создавать новые рабочие места 
даже при таком высоком уровне 
безработицы. Мы достигли уров-
ня в 16% безработных, при том 
что до кризиса, до 2008—2009 го-
дов уровень безработицы едва 
достигал 3%.

Повторюсь, оттока россий-
ского капитала с Кипра не толь-
ко не произошло. Наоборот, уве-
личилось количество россий-
ских бизнесменов, которые вы-
брали Кипр местом своей эконо-
мической деятельности. Поэто-
му я даже не могу выразить, на-
сколько мы чувствуем себя бла-
годарными. 

Что делается вашим правитель-
ством, вашей страной, чтобы 
привлечь больше российских ту-
ристов на Кипр, и для того, что-
бы российский сегмент туристи-
ческого бизнеса на Кипре был 
еще большим и более активным?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Мы стараемся 
стимулировать туристические 
агентства и авиакомпании, кото-

рые обеспечивают прибытие на 
Кипр туристов из России с тем, 
чтобы сделать более привлека-
тельными пакеты, которые им 
предлагаются. Одновременно 
пытаемся улучшать нашу инфра-
структуру с тем, чтобы обеспе-
чить ее соответствие нашим ве-
ликолепным погодным услови-
ям. Мы стараемся удовлетворить 
российского туриста, и я над-
еюсь, что ваши сограждане до-
вольны своими каникулами, про-
веденными на Кипре. Уже приня-
ты меры, которые, принимая во 
внимание снижение курса рубля 
по отношению к доллару, приве-
ли к соответствующему пересмо-
тру уровня цен. Надеюсь, такой 
пакет мер поможет также и тури-
стическим агентствам.

Господин президент, половина 
срока ваших президентских пол-
номочий истекла. Что вы могли 
бы себе поставить в заслугу, 
а что еще предстоит сделать?
НИКОС АНАСТАСИАДИС: Экономиче-
ский кризис и проблемы, с кото-
рыми столкнулась наша страна, 
совпали с   моментом моего 
вступления в должность, заста-
вили меня сконцентрировать 
свое внимание на мерах укре-
пления экономической стабиль-
ности, восстановлении доверия 
к государству, банкам. Одновре-
менно мы не могли пропустить 
несколько инициатив, которые 
преследовали цель модерниза-
ции государства, обеспечения 
социальных гарантий, таких как 
минимальный гарантирован-
ный доход. Значительны дости-
жения в других секторах. Впер-
вые в стране нет семей и лиц, 
 которые защищены от преследо-
вания, и это является одним из 
самых важных достижений во 
время моей работы. Я советую 
своим детям оставаться привер-
женцами принципов и ценно-
стей общества, в котором ува-
жают права человека, которое 
ставит целью умеренность, от-
сутствие высокомерия и осо-
бенно в котором на протяжении 
всего жизненного пути присут-
ствуют внимание и уважение 
к ближнему. Это, я считаю, са-
мое главное. 

Акцент

 Санкции не только не способ-
ствовали, но и, наоборот, при-
вели к негативным результа-
там для европейских народов

ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» уведомляет о проведении общественного об-
суждения в форме общественных слушаний по оценке воздействия на ок-
ружающую среду объекта «Сливная эстакада химреагентов и площадка 
хранения на Ухтинской базе УПТК ООО «ЛУКОЙЛ-Коми» с целью про-
хождения Госэкспертиз. Обсуждение состоится 7 апреля 2015 г. в 16.00 
в зале заседаний администрации МОГО «Ухта» по адресу: РК, г. Ухта, 
ул. Бушуева, 11. Организатор — МУ «УАГЗ и ООС». Материалы доступны 
с 6.03-7.05.2015 г. в МУ «УАГЗ и ООС» (ул. Бушуева, 11, каб. 105а).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление
О проведении общественных обсуждений намечаемого 

к реализации на территории Газимуро-Заводского 
муниципального района объекта экологической 
экспертизы проектной документации «Полигон 

твердых бытовых отходов для  
ОАО «Ново-Широкинский рудник».

Целью реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
является снижение негативного воздействия на окружающую 
среду, повышение эффективности управления обращением с от-
ходами, создание благоприятной среды для проживания населе-
ния с. Широкая, а также для размещения бытовых отходов, об-
разующихся в результате деятельности промышленной площад-
ки ОАО «Ново-Широкинского рудника».

Заказчиком строительства объекта и проектно-изыскатель-
ских работ является ОАО «Ново-Широкинский рудник» 
(673634, Забайкальский край, Газимуро-Заводский район, 
с. Широкая, тел.: (495)221-36-81+5001).

Организатором общественных обсуждений (слушаний) в це-
лях выявления общественного мнения является администрация 
муниципального района «Газимуро-Заводский район» (673630, 
Забайкальский край, Газимуро-Заводский район, село Газимур-
ский Завод, ул. Журавлева, 32. Тел. (8-30-247)2-10-01).

В проекте «Полигон твердых бытовых отходов для ОАО «Но-
во-Широкинский рудник» содержится информация о проекти-
руемом объекте, состоянии окружающей среды в районе место-
расположения полигона ТБО, потенциальных источниках за-
грязнения, прогнозируемых воздействиях и мероприятиях по 
охране окружающей среды.

Ознакомиться с материалами, предоставить свои 
предложения и замечания в письменном виде можно 
в течение 30 дней с даты опубликования настоящего 

объявления по адресам:

с. Широкая, ОАО «Ново-Широкинский рудник», 
тел. (495)221-36-81+5001

представительство ООО «Руссдрагмет», тел. (3022)28-
25-97

-
мет», тел. 7 (495) 424-95-21.

Проведение итогов общественных обсуждений в форме от-
крытого собрания состоится 27 марта 2015 г. в 16.00 по адресу: 

Новоширокинское, Дом культуры.

Дополнительную информацию о проекте можно 
получить по следующему адресу: 672012, г. Чита, 

ул. Журавлева, д. 104, пом. 6,  
ООО «ПитерГОРпроект — Восток»,  

тел.: (3022) 31-62-36, 31-62-37
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;

Басманный районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Гагаринский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда – 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Зеленоградский районный суд:  
— судей районного суда – 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;

Измайловский районный суд:
— мировых судей — 3 должности;

Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Мещанский районный суд:
— мировых судей —2 должности;

Нагатинский районный суд:
— мировых судей — 7 должностей;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 6 должностей;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
— мировых судей — 3 должности;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;

Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Солнцевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Таганский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
Троицкий районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 5 должностей;
Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 4 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы 

кандидатов на вакантные должности судей 
районных судов и мировых судей судебных 
участков города Москвы принимаются по 
09.03.2015г. в понедельник, четверг с 14.15 до 
17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22(станция метро «Баррикадная»); Стра-
нова Ольга Васильевна, телефон 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей судей районных судов и мировых судей:

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об от-
крытии вакантных должностей:

— 2 (двух) вакантных должностей судей Арбитражного суда г. Москвы.
Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-

ную должность судьи Арбитражного суда г. Москвы принимаются 
30 дней с момента опубликования; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 
по адресу: г. Москва, ул. Тульская, д. 17. (ст. м. Тульская), к. А 026, Фигу-
рова С.С., тел.: 8 (495) 600-96-53.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

— 10 (десяти) вакантных должностей судей Московского город-
ского суда.

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакант-
ные должности судей Московского городского суда принимаются 
до 10.03.2015 г.; понедельник — четверг с 9.00 до 16.00 по адресу:  
Москва, ул. Богородский вал, д. 8 (ст. м. «Преображенская площадь»).

Никос Анастасиадис: Мы находимся в группе государств, которые 
считали и считают Россию ва�ным и серьезным партнером.

АВТОМОБИЛИ Приказ МВД запретил переоборудовать автомобили

Закрутили гайки
Владимир Баршев

Т
еперь у автомобилистов не 
будет возможности внести 
изменения в конструкцию 

автомобиля, какой бы детали это 
изменение ни касалось.

Вы захотели поставить ксено-
новые фары? Вы купили машину, 
чтобы учить на ней будущих во-
дителей? Вам необходимы допол-
нительные педали? ГИБДД разре-
шение на это больше не выдает. 

Вступил в силу приказ МВД 
№ 1123, который отменяет дей-
ствие предыдущих приказов. 

Данное нововведение касает-
ся довольно большого круга гра-
ждан. Например, тех, кто ставит 
ксенон. А также инвалидов, кото-
рым необходимо ручное управ-
ление. В том числе автошколы, 
которые обязаны оборудовать 
свои автомобили дополнитель-
ными педалями и зеркалами. 

Раньше на такое переоборудова-
ние достаточно было разрешения 
ГИБДД. Сейчас, в связи с всту-
плением в силу нового приказа 
МВД, эта функция подвисла.  

Допустим, я купил для своей 
автошколы десять машин. Обра-
тился в ГИБДД, чтобы мне разре-
шили оснастить их дополнитель-
ными педалями и прочей техни-
кой. Оборудовал их всем необхо-
димым. А теперь, выясняется, что 
ГАИ выдавать подобные заключе-
ния не имеет права. И все это без 
предупреждения войны. 

На самом деле, понятно, откуда 
и почему возник этот приказ. МВД 
сокращает свои «затратные» фун-
кции, ГИБДД, также изыскивает 
способы переложить свою сферу 
влияния на другие плечи. И все от-
лично получается. ГИБДД отказы-
вается от функции проверки соот-
ветствия автомобиля техниче-
ским нормам, которые должны 

проверятся еще на уровне компе-
тентных организаций. Эти орга-
низации должны выдавать соот-
в етст ву ю щ и е  за к л юч е н и я . 
У ГИБДД остается только контр-
олирующая функция: сверить но-
мера в бумагах с тем, что выграви-
ровано на той или иной детали. 

Как пояснили «РГ» в Главном 
управлении по обеспечению без-
опасности дорожного движения, 
в данной ситуации, не вчитав-
шись в документ, не поняв требо-
ваний по срокам вступления его 
в силу, на местах зачастую отка-
зывают в исполнении функций. 
Но если процедура начата до 
вступления в силу приказа, она 
должна быть завершена по ста-
рым правилам. 

Если автошкола обратилась 
после вступления в силу этого 
приказа, то ей необходимо прой-
ти всю процедуру допуска на ры-
нок, как это предусмотрено для 

е д и н и ч н ы х  т р а н с п о р т н ы х 
средств. Этим занимаются ком-
мерческие структуры. То есть им 
требуется получить соответству-
ющий допуск  у них.

Соответствующий регламент 
выйдет в свет только в конце мар-
та. Но до этого, как обещают в ГУ 
ОБДД МВД России, буквально на 
днях, появится разъяснение, как 
поступать в той или иной ситуа-
ции. 

От неправомерного примене-
ния этого акта уже пострадали 
несколько автошкол. Теперь все 
зависит от скорости принятия 
разъяснений. 

Однако дело в том, что ГИБДД 
это самая крупная сеть предо-
ставления госуслуг. В большинст-
ве регионов может не оказаться 
коммерческих пунктов, в кото-
рых могут проверить автомоби-
ли на их соответствие требовани-
ям безопасности.

ПРОЦЕДУРА Кадастровые 
палаты начнут выдавать 
выписки

Расскажите, 
кто здесь хозяин

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ «Российская газета» публикует приказ 
Росреестра, наделяющий Федеральную кадастровую па-
лату правом предоставлять сведения из Единого госу-
дарственного реестра прав на недвижимость. По словам 
экспертов, документ позволит сократить для граждан 
срок получения сведений, содержащихся в ЕГРП.

Надо пояснить, что Федеральная кадастровая палата 
является государственным бюджетным учреждением, 
находящимся в ведении Росреестра. Палата имеет собст-
венные территориальные подразделения — филиалы по 
субъектам Российской Федерации. Но свои территори-
альные подразделения есть у Росреестра. Поэтому мно-
гие граждане часто путаются, куда именно обращаться и 
кто чем занимается. Приказ упростит им задачу: за 
справкой из ЕГРП можно будет идти и туда, и туда. 

«Сейчас мы можем обрабатывать запросы и готовить 
документы, содержащие сведения из ЕГРП, что позволя-
ет сократить срок предоставления таких сведений, — по-
ясняют в ведомстве. — Для удобства заявителей запросы 
на предоставление сведений, содержащихся в ЕГРП, бу-
дут приниматься как в филиалах учреждения, так и в тер-
риториальных органах Росреестра». Новый порядок по-
зволит высвободить часть сотрудников территориаль-
ных подразделений Росреестра и перепрофилировать их 
на предоставление услуги по государственной регистра-
ции прав.

Документ публикуется на с. 12
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ
«ИТОГИ ПРОВЕРКИ ВУЗОВ 2014» 
26 февраля (четверг) в 12.00 пресс-конференция заместителя 
руководителя Федеральной службы по надзору в сфере 
образования и науки Александра Бисерова.

В 2014 году Рособрнадзором была проведена проверка всех вузов, 
которые согласно мониторингу 2013 года были признаны 
неэффективными. 
В ходе пресс-конференции будут освещены следующие вопросы:
— основные нарушения, выявленные в результате проверки;
— работа каких вузов или отдельных филиалов была приостановлена 
или запрещена. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (СТ. М. САВЕЛОВСКАЯ)
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Пятеро
россиян 
не выступят 
в Шанхае

НАДЕЖДА 
НА ДЕВЧОНОК

Николай Долгополов

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка в 
женском одиночном катании 
Аделина Сотникова, победители 
Олимпиады-2014 в командных 
соревнованиях спортивная пара 
Ксения Столбова — Федор Кли-
мов и танцоры Екатерина Бобро-
ва и Дмитрий Соловьев упорно 
тренируются. Но на чемпионат 
мира в Шанхае, начинающийся 
23 марта, не поедут.

У Аделины травма позади, 
увы, как и этот сезон. Сотникова 
не успела восстановиться после 
проблем с ногой. По словам 
спортсменки и ее тренера Елены 
Буяновой-Водорезовой, чемпио-
нат мира по фигурному катанию 
в Шанхае они пропустят.

Похожую историю рассказа-
ла мне и после церемонии вру-
чения «Серебряных ланей» ка-
питан сборной фигуристов на 
Играх-2014 Катя Боброва. На 
прошлогоднем чемпионате 
мира в Токио ее партнер Дмит-
рий Соловьев растянул пах на 
последней перед стартом трени-
ровке. Прошло некоторое вре-
мя, и Дима вернулся на лед. Од-
нако снова получил травму. 
Надежда на то, что получится 
обойтись без операции, не сбы-
лась. Сезон для олимпийских 
чемпионов завершился, так и не 
начавшись.

И еще одно неприятное изве-
стие. Ксения Столбова — Федор 
Климов сами и без подсказок от-
казались ехать в Шанхай. Повли-
яли, судя по всему, результаты 
на финале Гран-при, а также 
проигрыш коллегам по сборной 
Юко Кавагути — Саше Смирнову 
на европейском первенстве. Ксе-
ния с Федором восприняли вто-
рое место как поражение. Взве-
сив шансы, поняли, что сражать-
ся с их теперешней программой 
будет крайне сложно. 

Травмы и отказ Столбовой — 
Климова, конечно, повлияют на 
результат. Особенно у спортив-
ных пар. Не слишком велики 
шансы на медали у танцоров. 
Для Ковтуна и Воронова даже 
бронза в мужском одиночном 
катании видится успехом. 

Зато у женщин Елизавета 
Туктамышева, Елена Радионова 
и Анна Погорилая могут вновь, 
как и на чемпионате Европы, по-
спорить за все три ступени пье-
дестала.

ХОККЕЙ В КХЛ стали 
известны все призеры 
чемпионата России

Равнение 
на Запад

Илья Соболев

В КОНТИНЕНТАЛЬНОЙ хоккейной лиге определились 
все призеры чемпионата России.  

Напомним, в этом сезоне медали разыгрывались по 
результатам регулярного чемпионата. «Золото» досроч-
но завоевал московский ЦСКА, а вот обладатели осталь-
ных двух наград стали известны лишь накануне.

Примечательно, 
что весь пьедестал 
оказался занят ко-
мандами из Западной 
конференции. Так, 
«серебро» досталось 
питерскому СКА, ко-
торый в своем по-
следнем матче «регу-
лярки» уступил в го-
стях «Словану» — 2:5.

Армейцы с берегов Невы как были одной из самых 
противоречивых команд, так и ею и остались. Впрочем, 
наставник СКА Вячеслав Быков результат встречи объя-
снил отсутствием мотивации у подопечных: «Сегодня у 
соперника было больше желания и эмоций, чтобы побе-
дить. Мы довольны, что «гладкий» чемпионат завершен, 
потому что мы уже все настроены на плей-офф».

Второе место у СКА могло оспорить столичное «Дина-
мо», но для этого «бело-голубым» следовало побеждать 
нижегородское «Торпедо». Однако цели завоевать сере-
бряные медали любой ценой у тренерского штаба «бело-
голубых» явно не было. Лидеры команды получили от-
дых, а подменившая их молодежь не сдюжила  — 2:3. Но 
«бронза» от «бело-голубых» уже никуда не денется.

Главная интрига сегодняшнего заключительного иг-
рового дня «регулярки» связана с судьбой последней пу-
тевки в плей-офф в Западной конференции. На нее пре-
тендуют три команды: «Сочи» (85 очков), «Северсталь» 
(84) и «Атлант» (82). Наилучшие шансы у сочинцев: в 
матче с «Ладой» их устроит любая победа.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Барселона» 
Месси сыграет в гостях 
с «Манчестер Сити»

Лео в городе

Артур Нанян

СЕГОДНЯ вечером в Англии пройдет один из самых ин-
тригующих матчей плей-офф Лиги чемпионов — «Ман-
честер Сити» — «Барселона».

Любопытно, что жребий сводит этих соперников в 1/8 
финала самого престижного клубного турнира Европы 
уже второй раз кряду. В прошлом году «Барселона» не 
оставила никаких шансов «горожанам», обыграв их на 
выезде 2:0, а затем и дома — 2:1. Впрочем, былые заслуги 
сегодня не играют никакой роли, особенно если ориен-
тироваться на нынешнюю форму команд.

На минувших выходных «Барселона» сенсационно 
проиграла дома «Малаге» (0:1) в чемпионате Испании, 
прервав тем самым 11-матчевую победную серию во 
всех турнирах. Каталонцы выглядели настолько невнят-
но, что в конце игры удостоились свиста собственных бо-
лельщиков, а Лионель Месси вновь стал объектом крити-
ки со стороны прессы. 

— Мы не были похожи на самих себя. Может, это связа-
но с тем, что сегодня был не день Месси, — отметил после 
игры с «Малагой» полузащитник «сине-гранатовых» 
Серхио Бускетс.

После этого поражения в испанских СМИ снова заго-
ворили о конфликте внутри «Барселоны». По разным 
данным, после матча Месси выразил недовольство заме-
нами главного тренера Луиса Энрике. Примечательно, 
что сказал об этом 27-летний аргентинец одноклубни-
кам, а не наставнику, поскольку Лионель не общается с 
Энрике.  

Что касается «Манчестер Сити», то «горожане» перед 
матчем с «сине-гранатовыми» покуражились на «Нью-
касле», отгрузив в их ворота пять безответных мячей. 
Эта победа стала самой крупной для команды Мануэля 
Пеллегрини в этом сезоне, плюс в обойму после Кубка 
Африки вернулся ивуариец Яя Туре. 

В другом матче дня «Ювентус» примет на своем поле 
дортмундскую «Боруссию», что станет повторением фи-
нала Лиги чемпионов сезона 1996/1997, в котором побе-
ду одержали немцы (3:1). 

Где будем смотреть

24 февраля, вторник
НТВ-Плюс Футбол

22.45 «Манчестер Сити» — «Барселона» — прямая трансляция

НТВ-Плюс Футбол 2 
22.45 «Ювентус» — «Боруссия» — прямая трансляция

С МЕСТА СОБЫТИЯ На этапе Гран-при в Москве российские гимнастки выиграли 
три золотые медали из четырех

Укололись булавами

Анна Козина

Н
а этапе Гран-при в уни-
версальном спортивном 
зале «Дружба» сильнейшие 

гимнастки мира открыли новый 
сезон. Непривычно, но мяч и обруч 
выскакивали из рук даже у самых 
титулованных российских спор-
тсменок. Они только-только нача-
ли втягиваться в тренировочный 
процесс и впервые в этом году по-
казали свои программы судьям и 
публике.

Но если арбитры нашли, к чему 
придраться, то зрители просто на-
слаждались пируэтами в исполне-
нии наших «художниц». Как сказа-
ла Маргарита Мамун, лучше всех 
выступившая в Москве, в этом пла-
не участницы могут быть доволь-
ны собой на все сто процентов. А 
вот над техникой еще предстоит 
поработать.

— Наша задача делать так, что-
бы зрителю не было видно, что 
есть какие-то травмы, болячки или 
ошибки, потому что мы еще не до 
конца набрали форму, — объяснила 

Маргарита жур-
налистам. — Поэтому я 

программы чувствую не 
так, как они смотрятся со сто-

роны. А прошло все не очень глад-
ко, даже если помарки не броса-
лись в глаза.  

Пятикратная чемпионка мира 
Маргарита Мамун победила в 
упражнениях с обручем и лентой, 
а также стала третьей с мячом. 
Кроме того, Мамун выиграла Ку-
бок чемпионок на призы олимпий-
ской чемпионки Алины Кабаевой. 
По итогам многоборья Маргарита 
опередила свою соотечественни-
цу, восьмикратную чемпионку 
мира Яну Кудрявцеву. На Гран-при 
Яна также завоевала «серебро» с 
булавами и лентой. Гимнастка при-
зналась, что уже второй год подряд 
тяжело входит в сезон.

— Пока не все программы дора-
ботаны, не все готово. После отды-
ха я начала тренироваться только 
в конце ноября, — отметила Куд-
рявцева. — Хочется доказать самой 
себе, что ты лучшая. Но то, что не 
выиграла в Москве «золото», это 
не повод для какого-то безумного 

огорчения. Надо увеличивать на-
грузку, больше тренироваться, 
следить за весом и режимом. 

В упражнении с мячом свою 
первую победу в серии Гран-при 
одержала 16-летняя Александра 
Солдатова, которая уже была чем-
пионкой мира и Европы в команде. 
А вот «золото» в булавах у россия-
нок отбила белорусская гимнастка 
Мелитина Станюта. 

В групповых упражнениях 
сборная России смогла выиграть 
оба вида — упражнение с пятью 
лентами, а также с тремя парами 
булав и двумя обручами. Для груп-
пы такой старт был особенно ва-
жен. Ведь сборная России предста-
ла в абсолютно новом составе. Из 

шести девочек только у Анастасии 
Максимовой есть опыт и звания. 
Она трехкратная чемпионка мира. 
А Мария Толкачева, Дарья Автоно-
мова, Вера Бирюкова, Александра 
Корчагина и Дарья Клещева нович-
ки. 

Но даже при таком раскладе из-
вестный болгарский хореограф 
Люси Димитрова поставила наи-
сложнейшие программы с «сумас-
шедшими трюками и бешеным 
темпом». И тренер группы Татьяна 
Сергаева рассказала почему.

— Наш главный тренер Ирина 
Винер никогда не идет по простому 
пути. Сборная России лидер и 
должна быть на три головы выше, — 
отметила Сергаева. — А для этого 

надо в три раза больше работать, 
чем всем остальным. Надо так ра-
ботать и потом выступать, чтобы 
все соперники сказали: «Россия — 
это космос, нам ее не догнать». 

Кстати, насладиться прекра-
сным можно было не только во 

время выступлений, но и в пе-
рерывах, когда все зрите-

ли спускались с три-
бун в холл на 

п р о м е н а д . 

С т о л ь к о 
очаровательных 
девушек в одном месте 
собирается, наверное, 
только на соревнованиях по 
художественной гимнастике. 
Среди них наши бывшие чемпи-
онки, которые уже завершили 
спортивную карьеру и пробуют 
свои силы в других областях На-
пример, Каролина Севастьянова, 
которую признали одной из са-
мых красивых спортсменок 
Олимпиады-2012 в Лондоне, гото-
вится стать телеведущей. 

— Сейчас у меня очень много 
проектов, съемок, учеба. Но на 
Гран-при вырвалась, не могла 
пропустить такое событие, — при-
зналась Каролина. — Программы 
новые, видно, что девочкам пока 
тяжело их делать безошибочно, 
они волнуются. Гран-при всегда 
был непростым турниром, так 
как открывал сезон. Но к середи-
не года, уверена, все элементы бу-
дут отточены. Соперницы подтя-
гиваются, но нам все равно рав-
ных нет. 

КОЛЛЕГИ 
Николай 
Долгополов
переизбран
президентом
ФСЖР

НА ТРЕТИЙ 
СРОК 

Илья Трисвятский

В МОСКВЕ в здании Олимпий-
ского комитета России состоя-
лась отчетно-выборная конфе-
ренция Федерации спортивных 
журналистов России, на которой 
заместитель главного редактора 
«Российской газеты» Николай 
Долгополов был единогласно пе-
реизбран на должность прези-
дента организации. 

На конференции присутство-
вали делегаты из разных регио-
нов страны. Ими был заслушан 
доклад Долгополова о проделан-
ной работе за отчетный период. 
Ее итоги признаны удовлетвори-
тельными. 

Отметим, что Николай Долго-
полов избран президентом 
ФСЖР уже на третий срок. Его 
полномочия продлены до 2019 
года.  

Лыжные виды  Максим Вылегжанин добавил к «серебру» 
Олимпиады в Сочи победу на чемпионате мира в Швеции 

Больше не второй 

Илья Зубко 

У
же после стартовых 
видов программы 
чемпионата мира по 
лыжным видам спор-
та в копилке сборной 

России две награды. Максим Вы-
легжанин завоевал «золото» в 
скиатлоне, а Алексей Петухов и 
Никита Крюков стали вторыми в 
командном спринте. 

В мужском скиатлоне — здесь 
спортсмены сначала бегут 15 ки-
лометров классикой, а затем еще 
столько же, но свободным стилем 
— события разворачивались дра-
матически. И все закончилось в 
пользу нашего Максима Вылег-
жанина, который был на четыре 
десятых секунды быстрее швей-
царца Дарио Колоньи. 

— Наконец-то я получил «золо-
то». Я так счастлив, что даже слов 
не нахожу, — только и вымолвил 
Максим после эпичного финиша.

Чтобы понять масштаб собы-
тия, можно просто вспомнить 
предыдущие достижения Вылег-
жанина. Трижды в своей карьере 
он становился вторым на чемпи-
онатах мира, в том числе и в ски-
атлоне — на турнире 2011 года в 
Холменколлене. Еще три «сере-
бра» он завоевал на Олимпиаде в 
Сочи. Меж тем до «золота» на 
крупнейших стартах 32-летнему 
спортсмену все время чуть-чуть 
не хватало. Тут, конечно, впору 

было примерить ярлык «вечно 
второго», но Вылегжанин раски-
сать и не думал. Даже несмотря 
на то, что его главным соперни-
ком в скиатлоне выступал не кто 
иной как Дарио Колонья. Один из 
лучших лыжников современно-
сти, олимпийский чемпион Сочи 
и действующий чемпион мира 
как раз на этой дистанции.

Но Вылегжанин провел образ-
цово-показательную гонку в Фа-
луне. Он не рвался вперед, но дер-

жался в группе лидеров, чтобы 
все силы вложить в борьбу с фа-
воритом на последних метрах ди-
станции. И Колонья не выдержал.

— Я пытался сделать все, что 
мог, но Максим был очень силен 
на финише. Я провел гонку очень 
грамотно с точки зрения тактики 
и в любом случае счастлив, что 
смог завоевать медаль. Это от-
личное начало чемпионата, — 
признался после финиша швей-
царец.

После успеха Вылегжанина не 
только у него, но и у всей россий-
ской команды гора с плеч упала. 
Ведь перед началом чемпионата 
перед нашей сборной ставили 
следующую задачу: выиграть 
одну золотую медаль и по две на-
грады серебряного и бронзового 
достоинства. Так что самое глав-
ное, можно сказать, позади, и 
оставалось только поддержать 
темп. Это удалось российским 
спринтерам Алексею Петухову и 

Никите Крюкову. В командной 
гонке на голову сильнее оказа-
лись норвежцы Финн Хоген Крог 
и Петтер Нортуг. Их отрыв боль-
ше пяти секунд по ходу дистан-
ции компенсировать никто не 
смог, поэтому остальным при-
шлось биться за «серебро», кото-
рое в данной ситуации практиче-
ски равносильно «золоту». 

Здесь все опять решалось в 
финишном створе, а судьям при-
шлось просматривать повторы. В 
итоге преимущество российско-
го дуэта над итальянцами соста-
вило девять сотых секунды. 

Соревнования в Фалуне про-
должатся сегодня женской гон-
кой на 10 километров. В среду на 
дистанцию выйдут мужчины, ко-
торые пробегут 15 километров. 
Далее в программе значатся 
эстафеты и марафонские забеги.

Судьба медалей чемпионата мира 
в Фалуне часто решается 
на последних метрах дистанции.

Акцент

 До триумфа в Фалуне 
Вылегжанин трижды был 
вице-чемпионом мира 
и три раза стал вторым в Сочи

Акцент

 Сборная России должна так 
выступать, чтобы соперники 
сказали: «Это космос! 
Нам их не догнать» 

Лига чемпионов: онлайн-трансляции, итоги матчей
www.rg.ru/sujet/5259

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

 «Сочи», «Северсталь» 
и «Атлант» разыгра-
ют последнюю 
путевку в плей-офф 

После поражения от «Малаги» игроки «Барселоны» во главе 
с Месси постараются не допустить осечки в Манчестере. 
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Маргарита Мамун 
выиграла в упражне-
ниях с обручем и с 
лентой, а также Кубок 
чемпионок на призы 
Алины Кабаевой.
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Николай Долгополов переизбран 
главой Федерации спортивных 
журналистов России 
уже на третий срок.
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ВОПРОС ДНЯ

Что вы откладываете 
на завтра?
Антон Голоцуцков,

заслуженный мастер спорта 
России:

— Поход в магазин с женой. Нет, в 
принципе я ничего против шо-
пинга не имею, но любой мужчи-
на понимает, что, когда идешь с 
женщиной в магазин, приходит-
ся посвящать этому весь день. 
Отложить получается, увы, не 
всегда, более того, чаще прихо-
дится идти, нежели оставаться 
дома — во благо семьи, конечно… 
А еще на протяжении последней 
пары месяцев каждое утро я пы-
таюсь начать обливаться холод-
ной водой, но постоянно это от-
кладываю. Возможно, причина в 
погоде, потому что раньше я всег-
да практиковал обливание.

Юлия Астапенко,
директор издательства 
«ТриМаг»:

— Обычно мы откладываем на за-
втра неприятные вещи, если есть 

хоть малейшая возможность их 
отложить. Например, тяжелые 
разговоры, походы к врачу, ре-
монт техники и прочее. Иногда и 
чаще всего во вред здравому смы-
слу. Потом обязательно сожале-
ем, но снова все упрямо повторя-
ем.

Артур Багдасаров,
дрессировщик, заслуженный 
артист России:

— По возможности я стараюсь ни-
чего не откладывать. Единствен-
ное исключение касается поку-
пок, особенно серьезных — вроде 
автомобиля или участка земли. В 
таких случаях необходимо время 
подумать, «переспать» с этим ре-
шением. Голова у меня достаточно 
горячая, иногда что-то быстро по-
купается, а потом долго жалеешь 
об этом. С возрастом пытаюсь ста-
новиться умнее и не совершать 
опрометчивых поступков.

Подготовил Кирилл Карандюк 

Татьяна Кудрявцева

Овен
Возможны непредвиденные ситу-
ации как в быту, так и на работе.

Телец
От вас сегодня потребуется уме-
ние действовать решительно.

Близнецы
Будьте аккуратнее с финансами 
во время командировки.

Рак
Утром постарайтесь не потерять 
важные документы.

Лев
Вспомните про покинувший вас 
оптимизм. Долой мнительность и 
неуверенность!

Дева
Стремление проявить свои та-
ланты сегодня может встретить 
непонимание коллег.

Весы
Пора расстаться с исчерпавшими 
себя контактами. Кому-то это мо-
жет даться нелегко.

Скорпион
Не теряйтесь перед неожиданны-
ми поворотами судьбы. Впереди 
вас ожидают новые рубежи.

Стрелец
Близится апофеоз вашего очеред-
ного любовного романа.

Козерог
Сегодня будут успешны крупные 
покупки. Наступили дни, когда 
так хочется ощущать себя силь-
ным!

Водолей
Спокойствие и уверенность в 
себе помогут отразить нежела-
тельные действия недругов.

Рыбы
Сегодняшняя ритмика не способ-
ствует активной деятельности.

ГОРОСКОП
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Маршрут для газа
Кира Латухина
www.rg.ru/art/1084328
Становится все более очевидным, что в ЕС есть страны — 
экономические изгои. Это Греция, Румыния, Венгрия, 
Болгария и Кипр. Убежден, что, живя под жестоким дол-
говым контролем со стороны Брюсселя, они вправе ис-
кать альтернативные пути развития экономики и источ-
ники дешевых энергоресурсов.
Николай Бурков

Время Каира
Мона Абд Аль-Малик Халиль
www.rg.ru/art/1084520
Думаю, в условиях антироссийских санкций наша стра-
на выбрала верный путь, укрепляя дружеские отноше-
ния с Африкой. Ведь каждой из сторон есть что предло-
жить своему партнеру. 
Alex Smith

Меркель: Мы хотим строить миропорядок 
с Россией
Андрей Васильев
www.rg.ru/art/1085894
Германия и Франция — наиболее пострадавшие от сан-
кций против России страны, поэтому неудивительно, что 
они хотят вновь наладить сотрудничество. Меркель, вы-
ступая миротворцем, готовит почву для очередных вы-
боров для своей партии и поэтому будет настойчиво до-
биваться исполнения Минских договоренностей и про-
кладывать курс на сближение с Россией.
Fedor Prisli

Власти выделили сельскому хозяйству 36 млрд
Александра Воздвиженская
www.rg.ru/art/1084809
Нужно правительству РФ строить агрокомплексы в бла-
гоприятных климатических зонах и сдавать их в аренду 
или в лизинг предпринимателям. По количеству солнеч-
ных дней Крым и Краснодар равны Средиземноморью, 
то есть круглогодично можно вести тепличное хозяйство 
и обеспечивать страну свежими фруктами и овощами.
Николай Бурков

На вечную реставрацию
Надежда Ермолаева
www.rg.ru/art/1085523
В Литве собираются снести памятники советским вои-
нам. «Война» с памятниками — признак захвата власти 
националистами. История показывает, что на почве на-
ционализма государства не получается: если есть «не-
дограждане», имеется и «недогосударство»!
Евгений Седой

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -1...+3, осадки

Санкт-Петербург +2...+2, облачно

Анадырь -28...-14, снег

Архангельск -1...+1, осадки

Астрахань -6...0, солнечно

Благовещенск  -13...-6, снег

Владивосток -5...0, облачно

Волгоград -7...+2, облачно

Воронеж -2...+3, снег

Екатеринбург -4...+2, осадки

Иркутск -20...-12, снег

Казань -5...+1, осадки

Калининград +2...+7, облачно

Краснодар -1...+10, солнечно

Магнитогорск -12...+1, солнечно

Мурманск -4...-1, снег

Нижний Новгород -3...+1, осадки

Новосибирск -11...-3, снег

Омск -10...-3, снег

Орел -2...+4, осадки

Оренбург -12...-4, облачно

Пермь -3...0, снег

Ростов-на-Дону -9...-1, облачно

Севастополь +2...+9, дождь

Симферополь +2...+9, дождь

Сочи +6...+16, солнечно

Тамбов -6...0, осадки

Тюмень -5...0, осадки

Уфа -12...-4, снег

Хабаровск -14...-8, снег

Челябинск -4...+1, снег

Чита -25...-9, снег

Элиста -6...+3, солнечно

Южно-Сахалинск -7...-1, снег

Якутск -30...-19, облачно

Ярославль -2...+3, осадки

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
Разгар оттепели. Небо 
покроется облаками. Ат-
мосферное давление со-
ставит 752 мм ртутного 
столба.

СРЕДА
Погода облачная. Ночью 
снова похолодает. Давле-
ние поднимется до 755 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Небо по-прежнему се-
рое. Ветер северо-запад-
ный, 4 м/с. Давление без 
изменений.

В Москве прошел этап Кубка мира по фристайлу в дисциплине лыжная акробатика. Трамплины были установлены на берегу греб-
ного канала в Крылатском. В соревнованиях приняли участие спортсмены из Швейцарии, Канады, Австралии, США, Китая, 
Казахстана, Белоруссии и России.

СОБЫТИЕ 
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КОНЕЧНО, я бы с удовольстви-
ем посмотрел «Бесконечность» 
Хуциева, ведь я ее не видел из-за 
съемок и экспедиций. Но, на мой 
взгляд, проводить фестивали ар-
хивного кино недостаточно.

Раньше существовал киноте-
атр повторного фильма на Ни-
китской. Он пользовался боль-
шой популярностью и, понятно, 
такое доброе дело вознагражда-
лось экономически. «Иллюзион», 
не знаю, работает сейчас или нет 
(раньше был на Котельнической), 
тоже был приспособлен для пока-
за старых фильмов. Иными сло-
вами, подобный фестиваль, о ко-
тором пишет «РГ» на 8-й полосе, 
просто не имеет права на сущест-
вование. Поскольку слишком 
мало открывает нам. Должна 
быть постоянно действующая 
программа в приспособленных 
для этого кинотеатрах. Кино — ве-

личайшее из искусств. Посему 
имеет смысл возвращаться к ста-
рым картинам, особенно шедев-
ральным произведениям Марле-
на Хуциева. Очень много картин 
мировых режиссеров. Например, 
я люблю раз в год пересматри-
вать «Дети райка» Марселя Кар-
не. Поэтому «Белые столбы» — 
очень важный фестиваль, но 
чрезвычайно краткосрочный. По 
уму, «Столбам» хорошо бы от-
дать один из кинотеатров, а мо-
жет быть, даже киносеть, не поль-
зующуюся популярностью.

Жалко, что столько кинотеа-
тров закрыли. Но, с другой сторо-
ны, у нас в стране такая политика. 
Хотя она и меняется потихоньку. 
У нас все ведутся разговоры о но-
вом подходе к кино, но, к сожале-
нию, воз часто и поныне там. Нам 
бы вернуться к отечественным 
фильмам и не заглядывать в рот 
прокатчикам, молящимся голли-
вудским режиссерам.

Мало кто понимает или заду-
мывается о стратегической зада-
че искусства, особенно массово-
го. Ведь именно кино формирует 
национальную идею, о которой 
мы так много говорим. Так да-
вайте уделим кино, особенно на-
шему, больше внимания.

Подготовил 
Александр Мирошниченко

СОВЕТЫ Как найти работу с большой зарплатой 
www.rg.ru/art/1085794

ТЕХНОЛОГИИ Солдат решили печатать на 3D-принтере
www.rg.ru/art/1084414

ОТНОШЕНИЯ Психологи рассказали, как понравиться 
женщине на свидании
www.rg.ru/art/1084893

КОСМОС Россия разместит на орбите крупнейшую 
в мире космическую обсерваторию
www.rg.ru/art/1085153

ВИДЕО Говорящая собака из России стала звездой 
Интернета
www.rg.ru/art/1084711

ТВ Лучшие теленовинки недели
www.rg.ru/sujet/3709
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